
Инспекция МАГАТЭ 
пробудет на Запорожской 
атомной электростанции 
с 31 августа по 3 сентября

ШКОЛА 31 августа Сергей Кравцов ответит на вопросы родителей

Семья вызывает 
министра

Иван Егоров

Ф
СБ России установила 
участника украинской 
диверсионно-террори-

стической группы, который 
вместе с Натальей Вовк готовил 
убийство Дарьи Дугиной.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, уста-
новлено, что убийство Дарьи 
Дугиной вместе с Натальей 
Вовк готовил в Москве гражда-
нин Украины Цыганенко Богдан 
Петрович 1978 года рождения. 
Как отметили в ЦОС ФСБ, этот 
участник украинской дивер-
сионно-террористической 
группы приехал в Россию тран-
зитом через Эстонию 30 июля 
2022 года. При этом выехал он 
из России за день до того, как 
Вовк совершила подрыв авто-
мобиля Дугиной. 

По данным ФСБ, именно Цы-
ганенко обеспечил Вовк под-
дельными автомобильными но-
мерами и документами на имя 
реально существующей гра-
жданки Казахстана  Юлии 
Зайко. Кроме того, он помог 
Вовк собрать самодельное 
взрывное устройство в гараже, 
который они сняли на юго-запа-
де Москвы. На кадрах с камер 
наблюдения, которые опубли-
ковал ЦОС, показано, как лысо-

ватый мужчина с пивным живо-
том, Богдан Цыганенко, въезжа-
ет в Россию 30 июля через гра-
ницу Эстонии по украинскому 
паспорту. Затем идут кадры, как 
Цыганенко ездит с Натальей 
Вовк на ее Mini Cooper с номера-
ми ДНР. После этого на кадрах 
идет пояснение ЦОС ФСБ, что 
номера Донецкой Народной 
Республики были поменяны в 
арендованном гараже в Москве 
на номера Казахстана. 

Также показаны кадры, как 
17 августа он в пункте выдачи 
интернет-заказов получает под-
дельные казахстанские номера. 
На десятой минуте ролика пока-
зано, как сообщник Вовк 19 ав-
густа покидает Россию через ав-
томобильный пункт пропуска 
на госгранице. При этом в ЦОС 
ФСБ подчеркнули: изучение ка-
мер видеонаблюдения докумен-
тально подтверждает, что Ната-
лья Вовк 20 августа лично вела 
наблюдение за Дарьей Дугиной 
на стоянке для гостей фестива-
ля «Традиция» в Одинцовском 
районе Подмосковья. Убедив-
шись, что Дарья выехала с фе-
стиваля, убийца сразу выехала 
за ней на своем Mini Cooper, по-
сле чего дистанционно привела 
в действие самодельное взрыв-
ное устройство, зало-
женное в машине Ду-
гиной.

Мария Агранович

Д
иалог семьи и школы, 
давно признанный 
базовой ценностью в 
образовании, стано-
вится реальностью. К 
сожалению, сегодня 
бывает и так, что ро-
дители не знают, кто 
учит их детей, а учи-

теля ни разу не видели некото-
рых родителей на собраниях. А 
ведь если родители не поддер-
живают школу и учителей, то 
все старания по воспитанию 
уходят «в песок». Классики пе-
дагогики во главе с Василием 
Сухомлинским не зря говори-
ли: никакая воспитательная ра-
бота невозможна без конструк-
тивного диалога семьи и школы.  

Чтобы этот диалог был как 
можно более открытым и чест-

ным, министерство просвеще-
ния проводит Общероссийское 
родительское собрание. Оно со-
стоится уже завтра, 31 августа.  
Министр просвещения Сергей 
Кравцов в прямом эфире пооб-
щается с родителями из разных 
регионов страны, ответит на во-
просы,  которые собира ли 
больше месяца — их на горячую 
линию пришло свыше шести  
тысяч. 

— Начало учебного года — тра-
диционно трепетный момент, на-
верное, для каждого родителя. 
Мы получаем большое количе-
ство обращений, и все они обяза-
тельно будут затронуты в ходе 
нашего совместного общения. 
В этом году наша система школь-
ного образования открывает для 
родителей много новых возмож-
ностей погрузиться в школьный 
процесс. Многое заложено и в 

саму школьную программу, 
прежде всего — собственные про-
граммы воспитания, которые за-
работают в каждой школе страны 
с 1 сентября. Я приглашаю всех 
родителей школьников на эфир и 
лично отвечу на все вопросы, — 
отметил Сергей Кравцов. 

Напомним, Общероссийское 
родительское собрание прово-
дится каждый год накануне 
1 сентября. Прямой диалог ми-
нистра и родителей уже стал хо-
рошей традицией. Для мам и 
пап это возможность услышать 
ответы на волнующие вопросы. 
Для министерства — способ оце-
нить свою работу и рассказать о 
нововведениях и перспективах 
в образовании.

Первое Общероссийское ро-
дительское собрание состоя-
лось в 2014 году на базе столич-
ной школы № 91. Тогда в он-

лайн-эфир вышли родители 
школьников из Москвы, Ново-
сибирска, Вологды и Оренбурга. 
С тех пор событие стало ежегод-
ным, а благодаря онлайн-транс-
ляции следить за мероприятием 
можно из любой точки мира.

Как рассказал «РГ» ответ-
ственный секретарь Координа-
ционного совета Национальной 
родительской ассоциации Алек-
сей Гусев, ключевой темой со-
брания в этом году станет роди-
тельское просвещение и вовле-
чение родителей в образование. 

Вместе с министерством про-
свещения ассоциация проводит 
Общероссийское роди-
тельское собрание уже 
девятый год.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ: Собрать взрывное устройство убийце Дугиной 
помог еще один член украинской диверсионной группы

Убийц было двое
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

На связь с министром выйдут 
родители из разных регионов. 
Сергей Кравцов обещает открытый 
разговор. 

А К Ц Е Н Т

Педагогика — не сфера услуг. Учителя 
так же, как родители, воспитывают 
школьников. Взаимное уважение — 
основа успеха современной школы 

А К Ц Е Н Т

Богдан Цыганенко несколько раз «засве-
тился» на камерах видеонаблюдения 
вместе с Натальей Вовк, которая привела 
в действие взрывное устройство

Австралийский доллар  41,3974
Азербайджанский манат  35,5080
Армянский драм**  14,9002
Белорусский рубль  23,5924
Болгарский лев  30,8844
Бразильский реал  11,8593

Венгерский форинт**  14,6046
Вон Республики Корея***  44,7005
Гонконгский доллар* 77,0534
Датская крона*  81,2136
Доллар США  60,3636
Евро  59,9608

Индийская рупия**  75,5770
Казахстанский тенге**  12,8954
Канадский доллар  46,4729
Киргизский сом**  74,8000
Китайский юань*  87,2167
Молдавский лей*  31,1907

Новый туркменский манат  17,2467
Норвежская крона*  61,8619
Польский злотый  12,7331
Румынский лей  12,3400
СДР  78,8632
Сингапурский доллар  43,1477

Таджикский сомони*  58,8913
Турецкая лира*  33,2165
Узбекский сум****  55,2169
Украинская гривна*  16,4240
Фунт стерлингов  71,3860
Чешская крона*  24,5231

Шведская крона*  56,4357
Швейцарский франк  62,2755
Южноафриканский рэнд*  35,6464
Японская иена**  43,4271

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.08.22

Ректоры вузов 
рассказали 
в редакции «РГ» 
об итогах 
приема-2022

В Германии 
предлагают 
обсудить воинскую
обязанность 
для женщин

Эстония жаждет 
коллективного харакири 
стран ЕС 
в восьмом 
пакете санкций

Теодор Курентзис 
представил 
на Зальцбургском 
фестивале две 
одноактные оперы 
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ПОДДЕРЖКА Доступных 
региональных маршрутов 
стало больше

Полетят 
с размахом

Евгений Гайва

Доступных рейсов в регионах станет больше. В пере-
чень субсидируемых включили еще 49 направлений, 
сообщили в Росавиации. Билеты с господдержкой мо-
гут стоить в два раза дешевле обычных. 

Всего теперь в списке 448 направлений. Например, 
сейчас субсидируемые рейсы из Екатеринбурга в Бар-
наул выполняет авиакомпания RedWings. Билет на 
31 августа стоит 4,7 тыс. рублей. Другие рейсы выпол-
няют иные перевозчики с пересадкой в Москве. Вместо 
двух с половиной часов по прямой придется провести 
в пути около суток, билеты стоят от 5,4 тыс. рублей. 

А вот для примера добавленные в список маршру-
ты, по которым пассажиры также полетят со скидками. 
Как рассказали «РГ» в Росавиации, в перечень вошли 
рейсы Абакан — Сочи, которые будет с 10 октября вы-
полнять авиакомпания NordStar.  Сейчас без субсидии 
билет без багажа на 31 августа стоит 15,5 тыс. рублей у 
авиакомпании S7 на одного пассажира  в одну сторону, 
«Аэрофлот» предлагает перелет за 15,6 тыс. рублей 
в одну сторону. Билет на субсидируемый рейс NordStar 
будет стоить в два раза меньше — 8 тыс. рублей за пас-
сажира в одну сторону.  На ту же дату такой 
перелет у других авиакомпаний обойдется 
от 15 тыс. рублей. 

ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы 
помогут защититься 
от травли в Сети

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили о росте 
числа обращений, чтобы зафиксировать факты травли 
в Сети или мессенджерах. Документ от нотариуса по-
может привлечь «отравителей» к ответу.

Как сообщили в нотариате, за истекший период 
2022 года российские нотариусы удостоверили более 
14 тысяч переписок и разного рода интернет-публика-
ций, что на 10 процентов превышает аналогичный по-
казатель прошлого года. Тем более, что саму эту нота-
риальную услугу сегодня можно получить в том числе 
удаленно, не выходя из дома, — через портал Федераль-
ной нотариальной палаты. Затем «горячие материа-
лы» нужно отнести в суд.

Случай из судебной практики: некая гражданка О. 
записала голосовое сообщение в одном из мессендже-
ров. Проблема в том, что в ходе записи она не выбира-
ла выражений.

«В данном сообщении О. с использованием ненор-
мативной лексики высказала недовольство организа-
цией Ш. фотосессии воспитанников детского сада, чем 
оскорбила последнюю», — рассказал Верховный суд 
России в одном из своих обзоров.

Получатель зафиксировал сообщение у но-
тариуса и обратился в полицию.

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: 
Украина превратилась 
в криминальный анклав 
Европы

Кого вербуют 
в Киеве

Иван Егоров

Как специальная военная операция повлияла на 
контрабанду наркотиков и оружия в Россию, а также 
на поток мошеннических звонков из Украины. 
А также сколько денег коллективный Запад вложил 
в нынешнем году в «российскую оппозицию» для де-
стабилизации обстановки и срыва единого дня голосо-
вания.

Об этом в интервью «Российской газете» рассказал 
заместитель секретаря Совета безопасности РФ Алек-
сандр Гребенкин.

Александр Николаевич, повлияло ли проведение специ-
альной военной операции на Украине и соответствен-
но отвлечение части силовиков и правоохранителей 
на задачи СВО на общую криминогенную ситуацию 
в России?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Данные уголовно-правовой стати-
стики свидетельствуют о том, что в условиях проведе-
ния СВО криминальная ситуация в России находится 
под контролем и не имеет тенденций к осложнению. 
В первом полугодии текущего года в целом 
по России наметилась тенденция снижения 
уровня преступности почти на 2%.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Строительство 
соцобъектов будет 
заканчиваться быстрее

Бюджетные 
недостройки

Марина Трубилина

До середины декабря правительство должно утвердить 
новую госпрограмму «Строительство». На нее ежегод-
но будет выделяться около 900 млрд рублей.

Комплексная программа рассчитана на пять лет. В 
2023—2025 годах на нее пойдет из госбюджета по 900 
млрд рублей ежегодно, говорится в поручениях прези-
дента. Они даны по итогам заседания президиума Гос-
совета, где обсуждались вопросы строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства. В 2026 и 2027 годах 
также будет выделяться по 1 трлн рублей на реализа-
цию федеральной адресной инвестиционной програм-
мы. Кроме того, правительство должно предусмотреть 
в бюджете на ближайшие три года выделение не менее 
50 млрд рублей на завершение бюджетных недостроев. 

Программа «Строительство» должна со следую-
щего года заменить ныне действующую федеральную 
адресную инвестиционную программу (ФАИП). Как 
говорится в проекте госпрограммы, подготовленном 
минстроем, ныне действующая адресная программа 
финансово не сбалансирована, не обладает гибкостью 
к изменениям внешних условий (например, подорожа-
нию стройматериалов). Перераспределение средств 
между объектами слишком длительное и многоэтап-
ное, что затягивает ввод зданий в эксплуатацию. 

Объем незавершенного строительства продолжает 
расти, отмечается в проекте. К началу нынешнего года 
насчитывалось 82 тысячи незавершенных объектов 
(среди них больницы, образовательные учреждения, 
дороги, объекты ЖКХ и пр.), на которые выделялись 
бюджетные средства. Из них на более восьми тысячах 
работы приостановлены или законсервированы. По 
данным Счетной палаты, по итогам 2020 года насчи-
тывалось 3433 брошенные строки (где работы при-
остановлены) и 2239 долгостроев (строительство ко-
торых ведется более пяти лет).

В программе «Строительство» учтены пожелания 
экспертов о порядке реализации инвестпроектов, го-
ворит член Общественного совета при минстрое Рифат 
Гарипов. Предусматривается ежегодное увеличение 
доли введенных объектов в эксплуатацию от заплани-
рованных к вводу не менее чем на 5%, кассовое освое-
ние не менее 99% средств федерального бюджета. Бо-
лее гибкий подход позволит отрасли оперативнее кор-
ректировать исполнение задач, считает он. 

Создание госпрограммы — продолжение страте-
гии по консолидации инвестиционно-строительных 
объектов на базе минстроя, говорит гендиректор 
Рейтингового агентства строительного комплекса Фе-
дор Выломов. Фактически это «дорожная карта» ре-
ализации ФАИП (а это в первую очередь объекты со-
циальной инфраструктуры). «Ранее все эти проекты 
были разбросаны по разным госпрограммам. Консо-
лидация позволит повысить эффективность, синхро-
низировать планы по строительству в рамках разных 
нацпроектов, назначить ответственное ведомство и 
повысить уровень контроля. Не стоит убирать за скоб-
ки и поручение президента разобраться с «бюджет-
ным долгостроем» за полтора-два года. Консолидация 
и ответственность позволят сократить риски появле-
ния новой «незавершенки» и запустить механизмы со-
кращения существующей», — говорит Выломов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров готов продлить наиболее эффективные меры 
поддержки экономики

Льготам дадут время
Владимир Кузьмин

Б
ольшая часть мер, приня-
тых правительством для 
поддержки экономики, 

уже эффективно работает, в том 
числе сохраняя занятость среди 
населения, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Каби-
нет министров готов продлить 
действие некоторых решений, 
чтобы закрепить успешные 
промежуточные результаты 
противостояния санкциям.

За прошедшие месяцы пра-
вительство включило в план 
первоочередных действий под-
держки экономики более трех-
сот мер, из которых большая 
часть уже эффективно работа-
ет, заявил Михаил Мишустин на 
президиуме Правительствен-
ной комиссии по повышению 
устойчивости российской эко-
номики в условиях санкций. В 
результате постепенно восста-
навливается потребительский 
спрос, увеличивается оборот 
организаций. «Несмотря на 
уход с российского рынка мно-
гих компаний с иностранным 
участием, удалось сохранить 
занятость», — подчеркнул глава 
кабмина.

П р и н я т ы е  с о в м е с т н о  с 
Банком России решения поз-
волили выдать предприятиям 
займы на общую сумму свыше 
двух триллионов рублей. Чет-
верть этих средств предостав-
лена малому и среднему бизне-
су. «В нынешних условиях они, 
наверное, наиболее уязвимы, 
и такая поддержка им крайне 
необходима. При этом мы рас-
считываем, что компании этого 
сектора помогут заместить вы-
павшие цепочки поставщиков 
из недружественных стран», — 
указал Мишустин. В конце не-
дели, добавил он, банки начнут 
выдавать малому и среднему 
бизнесу льготные кредиты на 

перестройку бизнеса и разви-
тие производства. Уже получе-
ны заявки на сумму свыше 20 
миллиардов рублей.

С мая, когда начала дей-
ствовать программа льготно-
го кредитования закупок при-
оритетной продукции, заклю-
чено более 260 соглашений по-
чти на 150 миллиардов рублей. 
Из этой суммы компаниям уже 
предоставлено займов на 35 
миллиардов, сообщил премьер. 
Компании смогут направить 
средства на приобретение ма-
шин и техники, которые пока не 
производятся в России, что по-
может им продолжить работу и 
вернуться на траекторию роста.

Наиболее  э ффективные 
меры поддержки экономики 
правительство готово продлить. 
Это, в частности, увеличение 
нормы авансирования по гос-
закупкам. В этом году она по-
вышена до 50%, если средства 
идут без казначейского сопро-
вождения, и до 50—90% при на-
личии такого сопровождения. 
«Это дает бизнесу возможность 
быстрее получать оборотные 
средства для начала работ по 
контрактам и в отдельных слу-
чаях избавляет от необходимо-
сти привлекать значительные 
заемные ресурсы», — подчерк-
нул глава кабмина.

Он также заявил о продлении 
до конца следующего года при-
остановленных ограничений на 
покупку торговыми сетями до-
лей в тех компаниях, которые 
контролировались иностран-
ными собственниками. Ранее 
действовало правило, когда на 
одну сеть не могло приходить-
ся более 25% общего объема то-
варооборота на определенной 
территории, но его действие 
приостановили до конца 2022 
года. «Временное устранение 
такого барьера позволит про-
должить перестройку бизнеса 
и не допустить определенных 
сложностей на наших товарных 
рынках», — считает Мишустин.

Первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов представил об-
щую картину ситуации в эко-
номике, и она оказалась куда 
более оптимистичной, чем, 
возможно, ожидали в прави-
тельстве во втором квартале. 
Уже появились признаки не-
которого оживления внутрен-
него спроса, чему содейство-
вало снижение ключевой став-
ки Банком России. «Последние 
два месяца сдвинулось с мерт-
вой точки кредитование нефи-
нансовых организаций, корпо-
ративного сектора. Если в июле 
рост кредитов нефинансовым 
организациям составлял чуть 

больше 1%, а до этого вообще 
практически ноль, то в августе 
эта цифра увеличилась вдвое — 
до 2,3%», — рассказал Белоусов. 

Рост кредитования, подчерк-
нул первый зампред правитель-
ства, пока не привел к суще-
ственным сдвигам в динамике 
потребительских цен. «В целом 
за год мы ожидаем уровень ин-
фляции примерно в диапазоне 
12—13%», — заявил он. А это со-
поставимо с уровнем инфляции 
в западных странах.

Постепенно восстанавлива-
ется потребительский спрос. 
«Шок, связанный с ростом цен в 
марте-апреле, постепенно про-
ходит», — считает Андрей Бело-
усов. Он предположил, что пик 
спада страна уже прошла. В це-
лом по году снижение потреб-
ления составит около 4%, а уже 
в следующем есть основания 
выйти на положительную ди-
намику примерно в 2,5—3%. Не 
в последнюю очередь этому по-
могло решение о параллельном 
импорте, полагает первый зам-
пред. Потребительский импорт 
в стране практически восстано-
вился, что, по словам Белоусо-
ва, стало несколько неожидан-
ным для многих.

Не видят в правительстве су-
щественных признаков ухуд-
шения ситуации на рынке тру-

да. Но риски частичного высво-
бождения занятых или перево-
да их на неполную занятость 
сохраняются, признал Бело-
усов. Речь идет о 200—300 ты-
сячах работников, с такими 
объемами, заметил он, власти 
справятся, но призвал регионы 
внимательно следить за ситуа-
цией на местах.

На основании сформировав-
шихся тенденций первый вице-
премьер сделал вывод, что в 
2022 году спад ВВП страны бу-
дет всего лишь меньше 3%, а в 
следующем году есть все шан-
сы ограничить снижение в пре-
делах 1%. «Это создает хоро-
шие условия и для роста реаль-
ных доходов населения, и для 
роста доходов бюджета в следу-
ющем году и, конечно, в 2024—
2025 годах. Но за это надо по-
бороться», — предупредил Бе-
лоусов.

Ключевую роль в этом долж-
ны сыграть инвестиции. «Ко-
нечно, нам нужно наращивать 
инвестиционную активность на 
всех направлениях», — заявил 
Михаил Мишустин, напомнив, 
что приоритетные направления 
этой работы уже определены.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Законопроект 
о штрафах 
за утечки 
данных 
будет готов 
в сентябре

СЛИВ 
ПОСЧИТАН
Олег Капранов

Законопроект об  ужесточении 
штрафных санкций  за утечки 
персональных данных пользо-
вателей будет представлен в се-
редине сентября. Разработка 
документа, инициатором кото-
рого был глава минцифры Мак-
сут Шадаев, проходит на фоне 
целой серии утечек данных 
пользователей из крупных он-
лайн-сервисов.

«Законопроект об оборот-
ных штрафах за утечку персо-
нальных данных в стадии разра-
ботки и будет представлен в се-
редине сентября. Ищем компро-
мисс с бизнесом и отраслью», — 
сообщили в минцифры. Как от-
метили в ведомстве, задача не в 
самих штрафах, а в том, чтобы 
«дополнительная ответствен-
ность в виде оборотных штра-
фов побудила бизнес инвести-
ровать в развитие инфраструк-
туры информационной безопас-
ности и защиту персональных 
данных пользователей».

Ранее в СМИ появлялась ин-
формация, что пороговым мо-
жет стать объем утечки. При 
этом есть расхождения — речь 
идет о 10 тысячах пользова-
телей или о 10 тысячах строк 
с данными. В зависимости от 
этого может применяться либо 
фиксированный штраф, либо 
оборотный. Также ранее сооб-
щалось, что оборотный штраф 
может быть наложен в случае 
повторной утечки данных.

В то же время, отмечает со-
беседник «РГ» в отрасли, в мин-
цифры не хотят вводить жесткие 
требования и стандарты по ин-
фраструктуре защиты персо-
нальных данных, так как в этом 
случае они могут оказаться 
чрезмерными для целого ряда 
компаний малого и среднего 

бизнеса либо недостаточными 
для крупных участников рынка. 
Модель со штрафами, как пред-
полагается, должна стимулиро-
вать бизнес самостоятельно оце-
нить свои слабые места и устра-
нить недостатки. Одной из аль-
тернатив может стать механизм 
добровольной аккредитации 
компаний минцифры по крите-
риям информационной безопас-
ности — наличие такой аккреди-
тации может быть квалифици-
ровано как смягчающее обстоя-
тельство в случае инцидентов.

С предложением ужесточить 
законодательство об утечках 
персональных данных выступил 
глава минцифры Максут Шада-
ев. В настоящее время макси-
мальный штраф за утечку пер-
сональных данных для бизнеса 
составляет 500 тысяч рублей. 
Также в минцифры рассматри-
вают введение ответственно-
сти для компаний за сокрытие 
фактов об утечках. В ведомстве 
полагают, что это зачастую бо-
лее опасное явление, чем сама 
утечка данных. Штрафы могут 
достигать до 1% от годовой вы-
ручки. Об этом, как сообщает 
«Интерфакс», говорил дирек-
тор департамента обеспечения 
кибербезопасности минцифры 
Владимир Бенгин.

Ранее стало известно об утеч-
ке данных пользователей сер-
висов CDEK.Shopping и «СДЭК.
Маркет». В компании под-
твердили факт утечки. «Про-
водится проверка и работа над 
предотвращением распростра-
нения данных», — заявили в 
пресс-службе. В «СДЭК» отме-
тили, что в базу не попали номе-
ра документов, удостоверяю-
щих личность клиентов, и дан-
ные банковских карт.

Также сообщалось об утеч-
ке данных пользователей он-
лайн-кинотеатра «СТАРТ». Как 
отмечали источники на рынке, 
в базе, оказавшейся на черном 
рынке, 72 гигабайта данных о 
почти 44 млн пользователей, в 
том числе имя/фамилия, адрес 
электронной почты, пароль, IP-
адрес, страна, дата начала/окон-
чания подписки, последнего 
входа. Позднее в компании под-
твердили факт утечки «телефо-
нов и электронных адресов ча-
сти пользователей».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею адаптационных 
центров для мигрантов

Стать своими

Кира Латухина

З
апад всегда старался 
дискредитировать на-
циональную политику 
в России, заявил пре-
зидент Владимир Пу-
тин на встрече с руко-
водителем Федераль-
ного агентства по де-
лам национальностей 

Игорем Бариновым. Нельзя до-
пустить социальной изоляции 
мигрантов, они должны ува-
жать традиции нашей страны и 
соблюдать ее законы, подчерк-
нул он и согласился с предложе-
нием организовать адаптаци-
онные центры в ряде пилотных 
регионов.

Президент предложил на-
чать с главного — реализации го-
сударственной национальной 
политики и вопросов миграции. 
«И то и другое — все между со-
бой очень связано», — заметил 
он. Ситуация в этноконфессио-
нальной сфере стабильная, со-
общил Баринов и привел дан-
ные опросов. «В период коро-
навирусных ограничений не-
которые наши показатели по-
низились, и это, наверное, было 
объективной ситуацией. Мы 
оцениваем это как общее со-
циальное ухудшение самочув-
ствия наших граждан», — заме-

тил он. Но сейчас 80,7 процента 
оценивают межнациональные 
отношения позитивно, а этно-
конфессиональные — 81,4 про-
цента. Показатель общероссий-
ской гражданской идентично-
сти вернулся на достаточно вы-
сокий уровень — 93,4 процента.

«Мы понимаем, что наша 
сфера очень чувствительная для 
людей, и не собираемся почи-
вать на лаврах, потому что не-
гативные моменты, негативные 
аспекты, риски в нашей сфере 
никуда не делись, а с началом 
специальной военной операции 
добавились и новые. Мы видим, 
как наши оппоненты на Запа-
де пытаются дискредитировать 
государственную националь-
ную политику», — продолжил 
Баринов. «Они всегда пытают-
ся это сделать», — прокоммен-
тировал Путин. А собеседник 
заметил, что теперь они изме-

нили акценты и терминологию 
и «говорят уже не об «экспорте 
демократии», а о «деколониза-
ции» России».

«Уже посчитали, на сколько 
частей нас поделить, какое пре-
дельное количество граждан 
должно на этих частях прожи-
вать, но только, видимо, они 
плохо знают историю Россий-
ской Федерации: мы никогда не 
были колониальной державой и 
формировались на совершенно 
других принципах и по другим 
принципам жили», — заметил 
Баринов и процитировал фи-
лософа Ильина: «Всех соблю-
сти, всех примирить, каждому 
дать возможность молиться по-
своему, трудиться по-своему, 
а лучших отовсюду привлечь к 
государственному и культур-
ному строительству». Он отме-
тил, что общество сейчас кон-
солидируется. «Видимо, это та-

кая особенность нашего наро-
да: когда страна сталкивается с 
серьезными вызовами, мы за-
бываем о каких-то проблемах, 
личных обидах, негативных 
стереотипах и становимся еди-
ным целым», — сказал Баринов. 
Консолидация на передовой 
идет еще быстрее, заметил он, 
приведя в пример ролик чечен-
ских бойцов с казаками: «Они, 
обнявшись, скандировали: «Ах-
мат — сила, казаки — сила, вме-
сте мы — сила!» «Вместе мы на 
самом деле сила, и никому не-
льзя дать возможность это 
единство разрушить», — под-
черкнул докладчик.

Экономика нуждается в 
притоке иностранной рабочей 
силы, но, к сожалению, «возни-
кают риски формирования ан-
клавов, растет этническая пре-
ступность, некоторые направ-
ления рынка труда испытыва-
ют очень серьезное давление», 
перешел к теме миграции Бари-
нов. Часто граждане реагируют 
негативно, поэтому важно уси-
лить работу по социокультур-
ной адаптации мигрантов, счи-
тает он. Идет работа над новым 
комплексом мер по недопуще-
нию их пространственной и со-
циальной изоляции.

«Начинать нужно еще на ро-
дине потенциальных мигран-

тов», — дал совет президент. «Я 
со многими коллегами разгова-
риваю, многие уже подключи-
лись, нам нужно просто больше 
активности в этом отношении 
проявлять. Там никто не против, 
никто не возражает. Наоборот, в 
Узбекистане, в Таджикистане, 
в Кыргызстане — пожалуйста, 
они все с удовольствием это де-
лают», — сообщил он. «Как пра-
вило, один из наиболее эффек-
тивных механизмов — это созда-
ние адаптационных центров, а 
у нас сейчас этой инфраструк-
туры нет», — посетовал Бари-
нов и попросил разрешить на-
чать работу в пилотных регио-
нах. «Давайте. Люди должны 
понимать: если они приезжа-
ют в Россию, они должны ува-
жать наши обычаи, наши тради-
ции, знать и соблюдать россий-
ские законы», — поддержал Пу-
тин. Тогда в одном месте мож-
но будет узнать о традициях и 
культуре, получить правовую 
и психологическую поддержку, 
потому что мигрант испытыва-
ет очень большой стресс, заме-
тил докладчик. «Конечно, отрыв 
от родины, от семьи, от близких, 
от друзей. Это понятно», — заме-
тил президент.  

Игорь Баринов сообщил президенту 
о консолидации военнослужащих, 
участвующих в СВО на Украине.

Михаил Мишустин: Несмотря 
на уход с российского рынка многих 
иностранных компаний, удалось 
сохранить рабочие места.

А К Ц Е Н Т

Люди должны понимать: если они
приезжают в Россию, они должны
уважать наши обычаи, наши традиции, 
знать и соблюдать российские законы

В минцифры счи-
тают, что штрафы 
должны стимули-
ровать бизнес 
инвестировать 
в защиту персо-
нальных данных

К началу года насчитывалось 8 тысяч бюджетных строек, 
где работы приостановлены или законсервированы.

Полетят 
с размахом

Также летать с господдержкой будут из Абака-
на и Барнаула в Иркутск, из Барнаула — в Сур-
гут, из Братска — в Красноярск и Ленск, из Вла-

дикавказа — в Сочи, из Волгограда — в Грозный и Сочи, 
из Иркутска — в Кемерово, Кызыл и Новокузнецк, из 
Казани — в Томск, из Красноярска — в Омск, Самару и 
по другим маршрутам. 

Субсидии из федерального бюджета для обеспе-
чения доступности воздушных перевозок предостав-
ляются на основе отбора по заявкам авиакомпаний. 
Конкурсный отбор прошел накануне. Господдержка 
предоставляется по постановлению правительства от 
25.12.2013 № 1242. Возможность включить в перечень 
дополнительные маршруты появилась в результате 
экономии средств, выделенных ранее на компенсацию 
потерь временно закрытым аэропортам южной и цен-
тральной части России, поясняли в Росавиации. 

Также увеличены частоты и количество планируе-
мых рейсов по заявкам авиакомпаний.

В отборе приняли участие 16 авиакомпаний. Сре-
ди них, например, «Сибирь», «Аэрофлот», «Ангара», 
«Смартавиа», «Ямал» и другие перевозчики. В список 
авиакомпаний, выполняющих субсидируемые регио-
нальные рейсы, в этот раз вошла авиакомпания «Ижа-
виа». С другими перевозчиками заключены дополни-
тельные соглашения о предоставлении субсидий. 

В некоторых случаях дополнительные субсидии 
предоставляют регионы. Такие рейсы выполняются в 
обход Москвы. Авиакомпании получают поддержку, 
чтобы развивать маршрутную сеть. 

Помимо межрегиональных перелетов в России 
субсидируются рейсы по отдельным направлениям, 
например, в Калининград, Симферополь, на Дальний 
Восток, также субсидируются рейсы на Дальнем Вос-
токе и перелеты для семей.  

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Режим ограничения полетов в 11 аэропортов южной и цен-

тральной части России продлен до 4 сентября. Самолеты 

пока не летают в Анапу, Белгород, Брянск, Воронеж, Гелен-

джик, Краснодар, Курск, Липецк, Ростов-на-Дону, Симферо-

поль и Элисту.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦИАЛЬНАЯ КОМАНДИРОВКА

ГОГОЛЕМ ПО БАНДЕРЕ

Николай Грищенко, 
Владимир Аносов (фото)
Донецкая Народная Республика

Н
а редакционной маши-
не мчимся в один из наи-
более пострадавших на 

Донбассе населенных пунктов 
— Волноваху. В ходе боевых дей-
ствий небольшой городок шах-
теров, железнодорожников и 
машиностроителей был осно-
вательно разрушен, но школа 
№5 уцелела.

Здание, учебные пособия, 
мебель, спортивный инвентарь 
и оргтехнику от разграбления 
украинскими военными и ма-
родерами спасла директор Люд-
мила Аксененко.

— В самые опасные дни Люд-
мила Викторовна ночевала и 
дневала здесь. Не пускала сол-
дат ВСУ, ходила сама в караул и 
сторожила школу даже при об-
стрелах. Благодаря ей здание 
и уцелело, значит сохранился 
очаг для восстановления нор-
мальной жизни. Буквально сра-
зу, едва прошел месяц после 
освобождения, занятия, хоть и 
в дистанционной форме, возоб-
новились, — рассказывает заме-
ститель директора по учебной 
работе Елена Жданова.

До февраля в Волновахе ра-
ботало шесть детских садов и 
семь школ. Уцелели только дет-
ский сад «Теремок» и школа 
№5, которой, кстати, 1 сентя-
бря исполняется 50 лет.

Как заправский экскурсовод 
завуч проводит экскурсию.

«Стены школы остались по-
чти невредимы. Несколько по-

паданий было — пострадали 
спортзал и пара классов. Часть 
окон выбило взрывной волной, 
и мы занавесили их тогда клеен-
кой и географическими карта-
ми. Во время боевых действий в 
подвале школы прятались 76 че-
ловек. Там же — в убежище — уда-
лось уберечь от снарядов и раз-
грабления оргтехнику, благода-
ря которой сегодня стало воз-
можным возобновление учеб-
ного процесса», — говорит завуч. 
Пока преподаватель русского 
языка и литературы рассказы-
вает, вспоминаю свой первый 
визит в Волноваху. Бои закончи-
лись несколько дней назад.

Православный храм на въез-
де в город сгорел полностью — 
чудом уцелели только иконы. 
Несколько из них были посе-
чены осколками, но они не сго-
рели в огне. Однозначно чудо, 
и что храм восстанавливают — 
тоже. Перед памятником осво-
бодителям города в Великую 
Отечественную войну раньше 
«красовались» остовы сгорев-

шей бронетехники, в основном 
украинской. Кругом валялись 
кучи неизрасходованных мин, 
снарядов, выстрелов к броне-
технике, а дворник-волонтер 
сметал автоматные патроны 
метлой.

Везде были развалины, но 
теперь — чистота и ощущение 
того, что попал на грандиозную 
стройку. Все невзгоды прошли, 
как с белых яблонь дым, и сдела-
ли это обычные люди — местные 
жители и строители из России.

— У нас городе школы восста-
навливают рабочие бригады из 
Магнитогорска, Ростова-на-До-
ну, Челябинска. Ребята работа-
ют в три смены. Строительство 
идет капитальное: меняют не 
только побитые снарядами сте-
ны, но и работают на будущее: 
заменяют крышу, кладут но-
вую проводку, меняют систе-
му отопления, водопровод. Мы 
не нарадуемся и не нахвалимся 
нашими шефами, — шутит пре-
подаватель начальных классов 
и литературы Наталья Бутенко.

Однако главная перестрой-
ка еще впереди. Предстоит ис-
править посеянные украинской 

пропагандой зерна лжи и нена-
висти. С 1 сентября в школе на-
чнут преподавать по новым — 
классическим стандартам рос-
сийского образования, в кото-
рых нет места «великим украм, 
выкопавшим Черное и Азовское 
моря», а русский язык, история 
и литература будут полноценно 
изучаться.

— Ранее, при Украине, рус-
ский язык не рекомендовалось 
преподавать в школах, а вести 
советовалось только факульта-
тивно — не более двух часов в не-
делю. Русская литература шла в 
рамках всесвiтней, то есть все-
мирной, и сводилась лишь к 
именам нескольких классиков. 
Шедевры мировой литерату-
ры преподавались «кастриро-
ванными», например в романе 
«Тарас Бульба» эссе «о непо-
бедимой русской силе» было 
вымарано и утверждалось, что 
Гоголь — это украинский писа-
тель, но «украденный москаля-
ми для великодержавной цар-
ской пропаганды». И ни сло-

ва, что уроженец Полтавщины 
жил и творил на русском язы-
ке в Санкт-Петербурге. Вместо 
него настоятельно рекомендо-
валось изучать мифы о нацист-
ских пособниках Бандере и Шу-
хевиче, — рассказывает одна из 
учительниц. При этом, несмот-
ря на тотальную украинизацию, 
преподавание точных наук в 
школе Волновахи велось толь-
ко на русском языке. Национа-
листам не удалось перевести на 
ридную мову «Геометрию Лоба-

чевского», «Химию Менделее-
ва», а также физику с законами 
Исаака Ньютона. Уж слишком 
комично и чужеродно звучат 
формулы на суржике — смеси 
русского и украинского языков. 
А вот школьников начальных 
классов «Миколку и Галю» с по-
мощью раскрасок, комиксов и 
настольных игр учили ненави-
деть их сверстников из России 
и Донбасса.

Теперь оголтелый украинс-
кий национализм в прошлом.

— Учителя начальных классов 
прошли переобучение и приоб-
щились к современным дости-
жениям педагогической науки, 

освоили новые методы и прие-
мы обучения с учетом возраста 
детворы. Подготовка специали-
стов шагнула далеко вперед, — 
говорит Наталья Бутенко.

А новыми учебниками, ме-
тодической литературой, на-
глядными пособиями школьни-
ков Донбасса обеспечило ми-
нистерство образования рес-
публики.

Часть необходимого пришло 
в виде гуманитарной помощи 
из регионов России. Местным 
школам пока не хватает дневни-
ков и тетрадей, но учителя гово-
рят: «Это сущие пустяки, глав-
ное, дети теперь будут читать 
Пушкина и Гоголя, а не сказ о 
Бандере».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В течение суток наши летчики, ракетчики и артиллеристы нанесли удары по 52 артподразделениям ВСУ, живой силе и военной технике противника в 142 районах.

С 1 сентября в школе начнут преподавать по новым — классическим стандартам российского образования.

А К Ц Е Н Т

В самые опасные дни Людмила 
Викторовна ночевала и дневала здесь. 
Не пускала солдат ВСУ, ходила в караул 
и сторожила школу даже при обстрелах

МИНОБОРОНЫ

ПОПЫТКА УКРАИНСКОГО НАСТУПЛЕНИЯ НА ЮГЕ С ТРЕСКОМ ПРОВАЛИЛАСЬ 

Юрий Гаврилов

В
чера вечером Мино-
бороны России со-
общило о неудачной 
попытке украинских 
войск устроить про-
рыв на юге Украины. 

В ведомстве рас-
сказали, что 29 авгу-
ста в течение дня по 

прямому указанию Зеленско-
го ВСУ предприняли попытку 
наступления в Николаевской и 
Херсонской областях сразу на 
трех направлениях. «В результа-
те активной обороны группи-
ровки российских войск укра-
инские подразделения понесли 
большие потери», — отметили в 
Минобороны России.

Там озвучили цифры этих са-
мых потерь. Они, мягко говоря, 
впечатляют. В ходе боев уничто-
жено 26 украинских танков, 23 
боевые машины пехоты, девять 
других боевых бронированных 
машин, сбито два вражеских 
штурмовика Су-25. 

Потери противника в живой 
силе составили более 560 во-
еннослужащих. Считай, пол-
ноценный батальон. «Очеред-
ная попытка наступательных 
действий противника с трес-
ком провалилась», — сделали 

вывод в нашем оборонном ве-
домстве.

Вообще в последнее время 
ежедневные сводки Миноборо-
ны России о ходе специальной 
военной операции включают 
комментарии по ситуации во-
круг ЗАЭС. Как правило, они на-
чинаются со слов «киевский ре-
жим продолжает провокации в 
целях создания техногенной ка-
тастрофы на Запорожской атом-
ной электростанции».

Вот и вчера официальный 
представитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что 28 августа для 
удара по территории АЭС укра-
инские войска применили бес-
пилотник. Огнем из стрелкового 
оружия его удалось уничтожить. 

Беспилотник как раз подле-
тал к зданию специального кор-
пуса № 1, где хранятся ядерное 

топливо американского произ-
водства и твердые радиоактив-
ные отходы. 

«Сбитый российскими во-
еннослужащими дрон упал на 
крышу специального корпу-
са № 1. Серьезных разрушений 
и пострадавших удалось избе-
жать», — сообщил генерал.

Он добавил, что ВСУ не пре-
кращают обстрелы и располо-
женного рядом с атомной стан-
цией города Энергодар. Толь-
ко за прошедшие сутки укра-
инская артиллерия выпустила 
по его жилым кварталам восемь 
крупнокалиберных снарядов. 
Среди мирных жителей есть ра-
неные. Два снаряда разорвались 
в непосредственной близости 
от периметра АЭС.

Конашенков также сообщил, 
что огонь по жителям Энерго-
дара украинские военные вели 

с позиций в районах населен-
ных пунктов Никополь и Марга-
нец в Днепропетровской обла-
сти на противоположном бере-
гу Каховского водохранилища. 
«В ходе контрбатарейной борь-
бы огневые средства противни-
ка на данных позициях были по-
давлены», — доложил генерал. 

По его словам, штатный тех-
нический персонал Запорож-
ской атомной электростанции 
продолжает контролировать ее 
техническое состояние и бес-
перебойную работу. Радиаци-
онная обстановка вокруг ЗАЭС 
остается в норме.

Между тем ВКС России на-
несли удары высокоточным 
оружием по пункту управле-
ния воздушного командования 
«Восток» в районе Днепропет-
ровска, а также складу ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния и боеприпасов 60-й пехот-
ной бригады ВСУ у Нововорон-
цовки Херсонской области. В 
результате ликвидировано до 
70 националистов и 14 единиц 
автомобильной техники.

А в районе Марганеца Дне-
пропетровской области высо-
коточным оружием наземного 
базирования наши войска пора-
зили пункт временной дислока-
ции и склад боеприпасов 108-й 

бригады территориальной обо-
роны. 

Под огнем также оказались 
полевые лагеря запрещенных 
в РФ нацистских формирова-
ний «Айдар» и «Азов». Послед-
нее, напомним, еще и признано 
в нашей стране террористиче-
ской организацией. Уничтоже-
но более 100 боевиков, 20 еди-
ниц военной техники и свыше 3 
тысяч реактивных снарядов для 
систем залпового огня.

Конашенков сказал, что со-
средоточенными огневыми уда-
рами по боевым позициям 53-й 
механизированной бригады и 
националистического формиро-
вания «Кракен» в районе насе-
ленного пункта Артемовск в ДНР 
были ликвидированы свыше 30 и 
ранены более 50 националистов.

ВКС России за сутки сбили 
над Червоным Яром в Запорож-
ской области и Курдюмовкой в 
Донецкой Народной Республи-
ке два украинских штурмови-
ка Су-25. А наши зенитно-ра-
кетные комплексы перехвати-
ли в ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областях шесть враже-
ских беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

В ходе неудавшегося наступления 
на юге Украины ВСУ потеряли более 
560 военнослужащих, 26 танков, 23 БМП, 
9 бронемашин и два штурмовика Су-25

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов 

М
инобороны России про-
должает рассказывать 
о солдатах и офицерах, 

проявивших мужество при про-
ведении специальной военной 
операции.   

Командир инженерно-са-
перного подразделения стар-
ший лейтенант Григорий По-
лозков в ходе наступления про-
водил инженерную разведку 
местности.

Подразделение Полозкова 
обнаружило диверсионно-раз-
ведывательную группу укра-
инских националистов. Завя-
зался бой. В результате мино-
метного залпа два подчиненных 
Полозкова получили ранения от 
разорвавшегося минометного 
снаряда. Офицер оказал первую 
помощь раненым. Находясь под 
огнем противника, перенес их в 
безопасное место и передал ме-
дикам. Вернувшись на поле боя, 

старший лейтенант дал команду 
на преследование отступающих 
диверсантов. 

В результате подразделение 
уничтожило 12 боевиков.

Подразделение командира зе-
нитной ракетной батареи капи-
тана Андрея Цуренко прикрыва-
ло российскую группировку от 
воздушных ударов. Украинские 
националисты попытались ата-
ковать позиции подразделений 
ВС РФ силами диверсионно-раз-
ведывательной группы.

Совершив маневр, перебази-
ровавшись и развернув силы на 
позиции, подразделение Андрея 
Цуренко продолжило выполне-
ние боевой задачи.

В зону ответственности 
капитана Цуренко вторглись 
три воздушных объекта укра-
инских националистов. 

В результате был уничтожен 
самолет националистов, а так-
же два ударных беспилотных 
летательных аппарата. 

Танк старшего сержанта 
Ивана Романова поддерживал 
огнем наступающие подраз-
деления тактической группы. 
Экипаж танка попал под ин-
тенсивный обстрел национа-
листов. 

Танкисты экипажа уничто-
жили более 10 националистов, 
в том числе позицию коррек-
тировщиков артиллерийско-
го огня противника. На следу-
ющий день, совершая марш, 
Романов обнаружил несколь-
ко подготовленных огневых 
позиций минометного взвода 
противника. Сержант принял 
решение атаковать их. Умело 
маневрируя, Романов огнем из 
крупнокалиберного пулемета 
НСВТ уничтожил две огневые 
точки боевиков.

Рядовой Владислав Шире-
нин обнаружил укрепленную 
позицию противника, уси-
ленную БМП. В ходе огневого 
контакта с противником гра-

натометчик получил ранение. 
Рядовой Ширенин оказал по-
мощь раненому и затем заме-
нил его в бою. Заняв выгодную 
позицию, Владислав прицель-
ным выстрелом поразил БМП 
противника. Спустя несколь-
ко дней рядовой Ширенин, 
действуя в составе группы, 
вступил в бой с подразделени-
ем ВСУ.

В бою Владислав выявил ог-
невую точку противника и вы-
стрелом из гранатомета пора-
зил позиции националистов, 
уничтожив при этом до 8 бое-
виков. 

Ефрейтор Виталий Кондра-
тьев патрулировал в составе 
экипажа одно из сел. Ефрейтор 
заметил группу национали-
стов, готовивших засаду.

Кондратьев оценил ситуа-
цию и вступил в огневой кон-
такт. В ходе боя он уничтожил 
до 7 националистов, но сам по-
лучил ранение.  Однако он про-

должил вести бой с боевиками 
до их полной капитуляции.

Б л а г о д а р я  д е й с т в и я м 
ефрейтора Кондратьева уда-
лось пресечь деятельность ди-
версионной группы врага.

Капитан Артем Башкирев, 
действуя в составе экипажа 
танка, в течение месяца обо-
ронял населенный пункт, сдер-
живая атаки украинских наци-
оналистов. 

Передвигаясь по лесополо-
се, он обнаружил оборудован-
ный укрепрайон украинских 
боевиков. Силами танковой 
роты вражеские позиции были 
уничтожены. Часть боевиков 
сдалась в плен.

Также, находясь на рубе-
же обороны, Артем обеспечи-
вал эвакуацию и ремонт по-
врежденной в ходе боестолк-
новений военной техники, чем 
обеспечивал поддержание бое-
вой готовности подразделе-
ния.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подразделение старшего лей-
тенанта Григория Полозкова 
уничтожило 12 боевиков.

Расчет капитана Андрея 
Цуренко сбил самолет и два 
беспилотника ВСУ. 

Сержант Иван Романов 
из пулемета НСВТ уничтожил 
две огневые точки боевиков.

Рядовой Владислав Ширенин 
из гранатомета уничтожил 
до восьми боевиков.

Ефрейтор Виталий Кондратьев 
получил ранение, но уничтожил 
до семи боевиков.

Капитан Артем Башкирев 
уничтожил укрепрайон укра-
инских боевиков.
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Справка «РГ»

Накануне Дня знаний школы До-

нецкой Народной Республики по-

лучат 2,5 миллиона экземпляров 

учебников из России.

БЕЗОПАСНОСТЬ

УДАР ПО ЯДЕРНОМУ ХРАНИЛИЩУ

Александр Степанов

В
чера вечером украинская 
армия вновь обстреляла 
Запорожскую АЭС. Сна-

ряд пробил крышу спецкорпуса 
№ 1, где хранится топливо для 
реакторов станции.

Об очередном обстреле 
ЗАЭС и прилегающих к ней 
районов сообщил в своем теле-
грам-канале член Главного со-
вета Военно-гражданской адми-
нистрации Запорожской обла-
сти Владимир Рогов. 

По данным Рогова, крыша 
была повреждена в результа-
те прямого попадания артил-
лерийского 155-мм снаряда, 
выпущенного из американской 
гаубицы М777. 

«В данном корпусе хранит-
ся свежее топливо для реакто-
ров станции», — уточнил член 
Военно-гражданской админи-
страции. 

Обстрел велся из города Ни-
кополь, на противоположной от 
станции стороне Днепра. 

Как сообщили в админи-
страции Энергодара, ВСУ так-

же применили осветитель-
ные мины для создания пожар-
ной опасности на территории 
вблизи Запорожской атомной 
электростанции. По прибреж-
ной территории станции было 
выпущено пять осветительных 
мин, большая часть из которых 
затонула в воде.

Цель боевиков — поджечь 
сухостой на прибрежной тер-
ритории, прилегающей к стан-
ции. Расчет делается на возник-
новение пожарной опасности 
и повышенное задымление для 
возможных дальнейших прово-
каций с использованием дро-
нов-камикадзе.

Украинская артиллерия об-
стреляла вчера и город Энерго-
дар. В результате ударов по жи-
лым кварталам города постра-
дало 9 человек. 

Семеро из них получили лег-
кие ранения, двое — тяжелые и 
находятся в реанимации. По-
рядка сорока припаркованных 
автомобилей местных жителей 
получили повреждения оскол-
ками, около 25 автомобилей 
сгорели. Выбиты оконные рамы 

и стекла в большинстве квартир 
нескольких многоэтажек.

Вчера днем боевики также 
открыли огонь по садово-ого-
родническому товариществу 
«Волна-2» и санаторию-профи-
лакторию ЗАЭС. 

В  р е з ул ьта т е  о б с т р е л а 
произошло возгорание лесного 
массива, прилегающего к садо-
вым участкам. 

В районе санатория-профи-
лактория Запорожской АЭС 
зафиксировано три артилле-
рийских удара, один из кото-
рых попал в крышу главного 
здания.

По словам Рогова, интенсив-
ность обстрелов по Запорож-
ской атомной электростанции и 
ближайшим населенным пунк-
там за последние дни выросла 
на 70 процентов.

Он подчеркнул, что основ-
ная цель боевиков Зеленско-
го — сорвать миссию Междуна-
родного агентства по атомной 
энергетике и не допустить нала-
живания взаимодействия меж-
ду Россией, руководством Запо-
рожской области и МАГАТЭ.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации 
63. «Канадский украинский конгресс», «Конгресс украинцев Кана-

ды» (Ukrainian Canadian Congress), Канада (распоряжение Минюста Рос-
сии от 19.08.2022 № 1089-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 04.08.2022); 

64. «Институт Макдональда-Лорье» (Macdonald-Laurier Institute), 
Канада (распоряжение Минюста России от 19.08.2022 № 1090-р, реше-
ние первого заместителя Генерального прокурора Российской Федера-
ции от 04.08.2022); 

65. «Украинская национальная федерация Канады» (Ukrainian 
National Federation of Canada), Канада (распоряжение Минюста России 
от 19.08.2022 № 1091-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 04.08.2022).

Изменение в перечень общественных 
и религиозных объединений, иных 
организаций, в отношении которых 

вступило в законную силу решение суда 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 

№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

91. Неформальное молодежное объединение «Н.О.Р.Д. /Народное 
объединение русского движения» (решение Первомайского районно-
го суда г. Омска от 19.04.2022 и апелляционное определение судеб-
ной коллегии по административным делам Омского областного суда 
от 27.07.2022).

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

в отношении которых судом принято 
вступившее в законную силу решение 

о ликвидации или запрете деятельности 
по основаниям, предусмотренным 

Федеральным законом от 25.07.2002 
№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

94. «Националистическое движение «Проект Штурм» (решение 
Ленинского районного суда г. Перми от 14.06.2022); 

95. Межрегиональная общественная организация «Гражда-
не СССР» (другие наименования «Держава Союз Советских Светлых 
Родов», «Совет Советских Социалистических Районов», «Совет Союза 
Советских Социалистических Районов», «Верховный Совет Союза Совет-
ских Социалистических Районов», «Верховный Совет Воинов Державы 
Союза Советских Светлых Родов», «Сверхдержава Союз Советских Свет-
лых Родов», «Верховный Совет Воинов Сверхдержава Союз Советских 
Светлых Родов», «ВСВ держава СССР», «Союз Советских Социалистиче-
ских Республик») (решение Самарского областного суда от 16.06.2022).

Информация Минюста России

ФИНАНСЫ Жертвами 
мошенников все чаще 
становится молодежь

Капиталы 
не растут

Алексей Боярский

По статистике МВД, жертвами финансовых мошен-
ников всё чаще становится молодежь. Если раньше во 
всяческие пирамиды, псевдоинвестиционные фонды, 
несли деньги люди пенсионного возраста, то сейчас по-
жилых среди потерпевших в таких схемах всего 15%.

Еще буквально четыре года назад основной при-
ток «клиентов» приходил к мошенникам по рекламе в 
традиционных СМИ. Такие «клиенты» получались для 
жуликов довольно дорогими: помимо рекламы, необ-
ходимо было потратиться на офис в респектабельном 
бизнес-центре. Но всё с лихвой окупалось — среднеста-
тистический вклад составлял около 30 тысяч долларов. 

Разумеется, ловушки размещались и в онлайне: ро-
лики на YouTube, статьи на тематических площадках. 
Но нацелены они были, по большому счету, на ту же 
возрастную аудиторию. Точкой перелома можно счи-
тать момент, когда наряду с телевизионными звездами 
в рекламных роликах лохотронов на YouTube появи-
лись популярные у молодежи блогеры. Череда скан-
далов с закрытием и уголовным преследованием «жу-
ликов с офисами», а также пандемия привела к массо-
вому бегству злодеев в онлайн. С весны 2022 года ло-
хотроны стали од-
ними из основных 
рекламодателей в 
Telegram. Цепочка 
заманивания вы-
строена пример-
но как и раньше. В 
популярном кана-
ле появляется ре-
комендация-ссыл-
ка на другой канал, 
посвященный яко-
бы финансовой гра-
мотности. А уже на 
нем среди скопи-
рованных деловых новостей, тривиальных советов по 
управлению сбережениями попадаются ссылки непо-
средственно на «инвестиционных брокеров», «крип-
товалютные хедж-фонды» и т.п. 

 И аудитория жуликов естественным образом по-
молодела. Довольно много тех, кому 20—25 лет. Денег 
у них, естественно, меньше, чем у 40—60-летних. Но 
их привлечение и обходится значительно дешевле: в 
Telegram затраты на рекламу меньше, да и на офис в 
центре столицы тратиться не нужно. Если людям по-
старше важен живой разговор с «респектабельными 
инвестиционными консультантами» в белых рубаш-
ках и с подделками швейцарских хронографов на запя-
стьях, то молодежи привычней виртуальный мир.

«У сына зарплата меньше 60 тысяч рублей. Он пол-
тора года назад взял в банке 300 тысяч рублей. И пере-
вел в какую-то инвестиционную шарашку со словом 
trade в названии, якобы зарегистрированную в бри-
танской юрисдикции. Говорит, должен был через год 
«управления» получить минимум в два раза больше. 
Они ему несколько месяцев лапшу на уши вешали, в 
личном кабинете на сайте прибыль рисовали, а потом 
исчезли, — рассказывает мать 22-летнего Игоря П. — 
Сейчас я этот кредит выплатила».

Неотъемлемое условие грамотной защиты для жу-
ликов — принимать деньги от имени иностранного юр-
лица на зарубежный счет. В этом случае привлечь пре-
ступников к ответственности почти нереально. Напри-
мер, компания, чьи консультанты работали с вкладчи-
ками в офисе, оказывается лишь «исполняющей функ-
ции агента в интересах иностранного фонда». И так как 
деньги она сама не принимала, то и за «финансовые 
проблемы фонда» разве что принесет извинения. 

Сегодня переводы за границу закрыты. Однако, по 
словам руководителя Центра финансовой культуры 
Елены Феоктистовой, в последние месяцы финансо-
вых мошенников в Telegram только прибавилось. «Они 
предлагают схему перевода за границу, напоминаю-
щую оплату в интернет-магазине. Когда не узнаешь, 
кто реально получил деньги и куда их дальше выводят, 
— говорит Феоктистова. — Для пенсионеров это было 
бы довольно сложно, а для молодежи настолько при-
вычно, что не вызывает подозрений».  

ТРАНСПОРТ Парки российских авиакомпаний скоро пополнят новыми отечественными самолетами

Вал ожидания
Дарья Худякова

Ч
ерез два года российские 
авиакомпании получат 
новые отечественные 

самолеты, рассчитывают пред-
ставители отрасли. Кукурузники 
Ан-2 заменит «Байкал», а вместо 
Ан-24 и Як-40 появится «Ладо-
га». Эти новые самолеты станут 
основой парка малой авиации, 
рассказали «РГ» в минпромтор-
ге. Их сертификация запланиро-
вана на 2023 и 2024 годы соот-
ветственно, после чего начнется 
серийное производство, заявили 
в ведомстве. А пока опрошенные 
«РГ» участники рынка не плани-
руют отказываться в ближайшем 
будущем от советских самоле-
тов, в том числе от Ан-24. С дви-
гателями АИ-24, которые сто-
ят на них, в этом году возникли 
трудности. Ростовский завод гра-
жданской авиации, который ими 
занимался, был вынужден пре-
кратить работу по ремонту авиа-

двигателей. Как рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-служ-
бе завода, необходимое для ре-
монта авиационных двигателей 
АИ-24 имущество и документа-
цию уже передали Арамильско-
му авиационному ремонтно-
му заводу. Теперь отремонтиро-
вать двигатель этого вида можно 
только там.

В пресс-службе «КрасАвиа» 
сказали, что в авиакомпании 
продолжают эксплуатировать 
Ан-24, пока проблем с их исполь-
зованием нет. Хотя там и призна-
ют, что в будущем могут столк-
нуться с нехваткой запчастей, 
в частности двигателей и на-
весного оборудования. Раньше 
эти комплектующие были укра-
инскими.

На сегодняшний день реаль-
ной альтернативы самолету на 
местных линиях нет, сетует зам-
гендиректора «ИрАэро» по эко-
номике Наталья Власова. Значи-
тельную часть работ по техоб-

служиванию Ан-24 инженерные 
службы авиакомпании выполня-
ют самостоятельно.

Самолеты «Ладога», которые 
являются аналогами Ан-24, мы, 
скорее всего, сможем использо-
вать не раньше 2025 года, пред-
полагает руководитель портала 
«Авиация России» Андрей Ве-
личко. Можно также заменить 
Ан-24 самолетами Ил-114, но 
они непрямые аналоги. Ан-24 
— это высокоплан, у него крыло 
расположено над фюзеляжем, а 
Ил-114 — низкоплан, поэтому он 
не сможет использоваться на тех 
же самых полосах, что и Ан-24: 
некоторые из них плохо предна-
значены для современных само-
летов. 

«Для самолетов необходи-
ма инфраструктура, которую 
эксплуатанты не могут создать 
сами. Это, в частности, ремонт 
двигателей и агрегатов», — гово-
рит Власова. По ее словам, нуж-
но восстановить производство 

Ан-24, при этом модернизиро-
вать авионику.

Однако с модернизацией все 
не так просто. Как отмечают экс-
перты, обновлять старые само-
леты экономически нецелесооб-
разно.

Так, в минпромторге подчер-
кивают, что начало массового 
производства самолетов «Ладо-
га» и «Байкал» начнется раньше, 
чем теоретически возможно за-
вершить реинжиниринг двига-
теля ТВС-2МС для Ан-2, на кото-
рый уйдет от трех до пяти лет.

Такая же ситуация и с самоле-
тами Як-42, Як-40 и Ту-134. В це-
лом их модернизировать можно, 
но в эксплуатации остается мало 
самолетов этих моделей. Ради 
них проводить дорогостоящие 
конструкторские работы по мо-
дернизации бессмысленно, это 
не окупится, рассказывает руко-
водитель аналитического отдела 
агентства «АвиаПорт» Олег Пан-
телеев.  

РЕСУРСЫ Десять европейских 
стран заметно заполнили 
хранилища газа

Службы запасения

Алексей Рыбин

Более половины стран Евросо-
юза, где есть хранилища газа, 
уже заполнили их выше целево-
го уровня в 80%. Об этом сооб-
щает РИА Новости со ссылкой 
на данные Ассоциации опера-
торов газовой инфраструктуры 
Европы (GIE).

По информации GIE, свы-
ше 80% заполнили свои под-
земные хранилища газа (ПХГ) 
десять из девятнадцати стран 
Евросоюза: Бельгия, Чехия, Да-
ния, Франция, Германия, Ита-
лия, Польша, Португалия, Ис-
пания и Швеция.

В целом на 28 августа хра-
нилища в Евросоюзе заполне-
ны на 79,36%, а ежесуточный 
прирост составляет 0,38%. Со-
гласно правилам Евросоюза, 
европейские ПХГ должны быть 
заполнены минимум на 80% к 
1 ноября 2022 года, а в последу-
ющие годы — на 90%.

Как сообщалось ранее, Рос-
сия может прекратить весь 
экспорт газа в страны Евро-
союза чуть более чем на один 

год без неблагоприятных по-
следствий для экономики. Об 
этом заявил аналитик консал-
тинговой компании Capital 
Economics Лайам Пич, отмеча-
ли в Bloomberg.

Он уверен, что, пока цены на 
нефть и объем экспорта оста-
ются на высоком уровне, про-
фицита счета текущих опера-
ций России хватит, чтобы под-
держивать его даже при ее от-
ключении от основного газово-
го рынка.

«Закроет ли Россия краны 
полностью или нет, будет поли-
тическим решением, и продол-
жительность любого отключе-
ния будет зависеть от размера 
компенсационных доходов от 
нефти», — считает Пич. Анали-
тик добавил, что Россия может 
зарабатывать до 20 млрд дол-
ларов в квартал на экспорте 
газа, несмотря на сокращение 
объемов экспорта.  

КИНО Популярные интернет-студии дубляжа 
начали сотрудничать с кинотеатрами

Перевод 
с официального
Олег Капранов 

В 
российских киноте-
атрах без разреше-
ния производителей 
показывают амери-
канские фильмы. В 
отсутствие офици-
альной озвучки ки-
нотеатры использу-
ют неофициальные 

переводы популярных в интер-
нете студий. В то же время офи-
циальные студии перевода ока-
зались на грани разорения из-
за отсутствия заказов.

Ряд российских региональ-
ных кинотеатров начали по-
каз двух американских филь-
мов. «Мир Юрского периода: 
Господство» и «Элвис». С уче-
том того, что Warner Brothers и 
Universal приостановили рабо-
ту в России и запретили показ 
своих лент, эти показы несанк-
ционированные. Самый тон-
кий момент заключается в том, 
что показываются эти филь-
мы в неофициальной озвучке, 
чего кинотеатры не скрыва-
ют. Ирония в том, что дубляж у 
одной из таких студий —  «Яс-
къер» — взяли без ее ведома, о 
чем рассказали представители 
студии.

«Мы очень рады, что наш 
дубляж пришелся по душе рос-
сийскому зрителю и тем бо-
лее кинотеатрам России, но 
крайне расстроены тем фак-
том, что его транслируют без 
нашего ведома. Дубляж «Мир 
Юрского периода: Господство» 
создавался без спонсора и сто-
ронней помощи, потому что 
мы хотели для начала пока-
зать, на что мы способны. Да, 
мы тоже ищем спонсора на 
дальнейшие проекты — это нор-
мально для нашей сферы, все 
хотят кушать. Но ведь киноте-
атры, крутящие нашу озвучку, 
не выходят с нами на контакт, 
не отвечают на письма и вооб-
ще делают вид, что это не они», 
— цитирует представителя «Яс-
къер» BFM.ru.

Но показываются фильмы 
не только в дубляже «Яскъер». 
Более того, некоторым студи-
ям удалось даже получить го-
норары за свою озвучку. Так, 
например, еще одна студия 
дубляжа — Red head sound — 
анонсировала целую серию 
показов фильма «Мир юрско-
го периода: Господство» в сво-
ем дубляже. Как следует из по-
ста в Telegram «официального 
инсайдера студии» Дмитрия 
Череватенко, фильм идет в ка-
честве 4К и со звуком 5.1 в ки-
нотеатрах Севастополя, Ялты, 
Екатеринбурга, Смоленска, 
Владивостока, Дубны, Гроз-
ного и ряда других городов 
России.

В Red head sound отмеча-
ют, что готовы предоставить 
звуковую дорожку не толь-
ко «Мира Юрского периода: 
Господство», но «Морского 
монстра». Если же кинотеат-
ры хотят расширить сотрудни-
чество за счет других релизов, 
то могут связаться со студи-
ей. «Мы заключим с вами офи-
циальный договор на произ-
водство авторских отчисле-
ний в разумных размерах. Так-
же мы готовы принимать ваши 
предзаказы на изготовление 
переводов и дубляжа киноте-
атрального качества на те или 
иные ленты», — пишет Черева-
тенко.

Выплата официального го-
норара за пиратскую озвучку 
неофициально показываемо-
го фильма «это новелла в гра-
жданском праве», — отмечает 
эксперт Ксения Болецкая.

Готовность зрителей смот-
реть фильмы в любом качестве 
и с любым переводом вызвана 
целым перечнем факторов, от-
мечает Павел Сигал, первый ви-
це-президент «ОПОРЫ России».

«В принципе, прокатному 
бизнесу в России повезло этим 
летом. С одной стороны, зри-
тели с одинаковой охотой идут 
как на новинки отечественной 
киноиндустрии, так и на попу-
лярные ленты прошлых лет, в 
том числе и советские. С дру-
гой же стороны, два года огра-
ничений и карантина усилили 
желание граждан посещать об-

щественные места, в том чис-
ле, кинотеатры», — говорит он.

Скептически и с прицелом 
на судебные иски оценивает 
перспективы подобного взаи-
модействия кинотеатров и сту-
дий глава Ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин. «В 
этой истории стоит выяснить 
детали, реквизиты юрлиц и дан-
ные физлиц, которые и к кото-
рым предъявлены претензии, 
чтобы потом правообладатели 
фильмов, показанных пират-
ским образом, могли вчинить 
им настоящие иски о наруше-
нии прав», — сообщил он «Рос-
сийской газете».

На фоне творческого и фи-
нансового подъема у пиратских 
студий достаточно тоскливо 
выглядят дела у студий офици-
ального дубляжа. Так, один из 

крупнейших игроков на рынке 
— питерская «Невафильм», по 
данным издания DTF.ru, балан-
сирует на грани банкротства. 
Причиной проблем издание 
называет отсутствие зарубеж-
ного контента, который нуж-
но дублировать. «Невафильм» 
занималась преимуществен-
но проектами Disney, однако 
компания ушла из России 31 
марта.

За свою историю «Нева-
фильм»  озвучила 983 кар-
тины. Среди них — «Король 
Лев», «Крестный отец», «Тай-
на Коко», «Бойцовский клуб», 
«Криминальное чтиво», «Тита-
ник», «Звездные войны», «В по-
гоне за счастьем», «Корпорация 
монстров», «Рататуй», «CODA: 
Ребенок глухих родителей», 
«Аватар», «Отель «Гранд Буда-
пешт», «Мстители» и другие.  

А К Ц Е Н Т

Все участники проката неофициальных 
релизов рискуют стать сторонами 
судебных разбирательств

Построить новые самолеты будет быстрее, чем модернизировать старые.

— Цены на газ в Европе 
приближаются к рекордным 
значениям — подробнее на сайте
rg.ru/art/2378820 

— Как попавшие 
под либеральный каток 
Голливуда актеры снимают 
для консервативной Америки 
свое кино — узнайте на сайте
rg.ru/art/2375010

Телеграм-канал 
обходится мошен-
никам гораздо 
дешевле, чем фей-
ковый офис 
в бизнес-центре
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Кинопрокатчики ищут новые пути 
получения контента.

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
проверила качество 
цифровизации госуправления

Есть все данные

Олег Капранов

Проведенный Счетной пала-
той анализ федеральных Госу-
дарственных информационных 
систем (ГИС) выявил недостат-
ки, препятствующие использо-
ванию госданных в принятии 
управленческих решений и оп-
тимизации затрат на функцио-
нирование таких систем. 

Счетной палатой были про-
анализированы 67 федераль-
ных органов государственной 
власти и органов управления 
государственными внебюджет-
ными фондами. Всего в их веде-
нии находится 1142 информа-
ционные системы. Из них 630 
можно отнести к федеральным 

государственным информси-
стемам. «Действующее зако-
нодательство определяет осно-
вания и цели создания государ-
ственных информсистем, но не 
содержит конкретных норм, 
обязывающих относить ту или 
иную систему к категории госу-
дарственных. При этом статус 
ГИС имеет существенное зна-
чение. Правительство регла-
ментирует порядок создания, 
проектирования и ввода в экс-
плуатацию таких систем. Для 
них установлены отдельные 
требования по безопасности 
информации. В результате в от-
ношении части информацион-
ных систем, которые де-факто 
являются ГИС, не обеспечива-
ется выполнение ряда обяза-
тельных для таких систем тре-
бований», — рассказал аудитор 
Данил Шилков.

Для обеспечения единооб-
разного подхода к работе с ГИС 
Счетная палата предложила 
правительству прописать в за-
конодательстве критерии обя-
зательного отнесения инфор-
мационных систем к соответ-
ствующей категории. 

Еще одна отмеченная 
проблема касается общей «ло-
скутности» ГИС, возникшей в 
результате многолетней децен-
трализованной информатиза-
ции, когда каждое ведомство 
строило свои системы самосто-
ятельно. Это усложняет инте-
грацию систем между собой и 
не позволяет оптимизировать 
затраты на них.

В аппарате вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко 
«РГ» рассказали, что после 
нескольких лет активного раз-
вития различных информаци-
онных систем, когда шло на-
копление данных и эксперти-
зы, ГИС находится на новом 
этапе своего развития. «Сей-
час мы перешли к новому эта-
пу. Решаем задачу по унифика-
ции требований к ГИС и фор-
матам данных. Минцифры так-
же проведена инвентаризация 
всех ГИС. Запущен ключевой 
эксперимент, в рамках кото-
рого мы апробируем развитие 
подходов к цифровизации и 
унификации — это ГосТех», — 
отметили там. 

Поэтапный переход основ-
ных систем на ГосТех, вывод из 
эксплуатации устаревших или 
их слияние в платформы позво-
лят решить озвученную Счет-
ной платой проблему с «ло-
скутностью». 

В минцифры пояснили, что 
нормативное регулирование 
ГИС — одно из направлений ра-
боты, которое происходит па-
раллельно с развитием самих 
информсистем, их адаптацией 
под запросы граждан, которые 
пользуются госуслугами, или 
работников ведомств, которые 
с помощью цифровых техноло-
гий избавляются от рутины и 
повышают качество своей ра-
боты.  

Одна из главных 
проблем 
государственных 
информационных 
систем — 
их «лоскутность»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Поймают 
на слове

История умалчивает, что было не так с фото-
сессией. Но за то, что гражданка О. выбрала 
неправильные слова для выражения своего 

мнения, ей пришлось заплатить штраф. Правда, нака-
зание ей смягчили за то, что оскорбления прозвучали 
в частном порядке: то есть в личной переписке, а не у 
всех на глазах.

Здесь есть важный правовой нюанс, который и 
разъяснил Верховный суд. КоАП разделяет оскорбле-
ния тет-а-тет и публичные. За первые — наказание для 
граждан от 3 до 5 тысяч рублей. За вторые — в том числе 
оскорбления в интернете — от 5 до 10 тысяч рублей. Как 
пояснил президиум Верховного суда России в своем 
обзоре судебной практики, оскорбления, совершен-
ные путем направления СМС-сообщений либо лич-
ных сообщений, в том числе голосовых, в мессендже-
рах или социальных сетях, подлежат квалификации по 
первому пункту, то есть как частные.

«76 процентов от всех обращений к нотариусам за 
обеспечением доказательств касается фиксации пра-
вонарушений в соцсетях, мессенджерах и на различ-
ных интернет-сайтах, — рассказали в Федеральной но-
тариальной палате. — При этом в Поволжье (в частно-
сти, в Кировской области и Татарстане), в Санкт-Пе-
тербурге и Краснодарском крае этот показатель уже 
перевалил за отметку в 80 процентов. Рост спроса на 
это нотариальное действие во многом обусловлен, в 
том числе, остротой такой проблемы, как кибербул-
линг. Жертвой последнего может стать кто угодно — от 
суперзвезды или лидера мнений до абсолютно безза-
щитного ученика обыкновенной средней школы».

Дети, кстати, особенно уязвимы. Виртуальные ата-
ки нередко перетекают в большие проблемы в реаль-
ной жизни. Поэтому взрослые должны вовремя прини-
мать меры, заметив только первые нехорошие призна-
ки. Что могут сделать родители, чей ребенок стал жерт-
вой травли, в том числе в виртуальном пространстве? 
Помимо психологической поддержки и защиты ребен-
ка отнюдь не лишней будет фиксация доказательств 
нарушения его прав в Сети. При этом, когда речь идет 
о переписках и постах в соцсетях, лучше отказаться от 
самодельных скриншотов в пользу осмотра веб-стра-
ниц и составления на их основе протокола у нотариуса. 

Именно зафиксированные нотариусом доказатель-
ства в силу особого статуса можно будет представить 
суду, даже если к моменту рассмотрения дела обидчик 
успеет удалить, скрыть или как-то скорректировать 
их (а сегодня такие функции доступны почти в любом 
мессенджере или соцсети). Процедура нотариального 
осмотра интернет-страниц не займет много времени — 
самое главное, успеть обратиться к нотариусу до того 
момента, пока публикация находится в доступе.  

При этом сама Наталья 
Вовк, по данным ФСБ, 
въехала в Россию на не-

делю раньше своего сообщника 
— 23 июля. Причем «на дело» в 
качестве прикрытия она взяла 
с собой 12-летнюю дочь Софью 
Шабан.

Приехав в Москву, Вовк с 
дочерью арендовала квартиру 
в том же доме, где проживала 
Дарья Дугина. Как уточнили в 
ФСБ, целью Вовк было получе-
ние информации об образе жиз-
ни Дугиной с целью подготовки 
ее убийства. Для наблюдения 
за Дарьей как раз использовал-
ся Mini Cooper с подменными 
номерами. Причем при въезде 
в Россию использовались но-
мера Донецкой Народной Рес-
публики — Е982ХН DPR, а в 
Москве казахстанские номера 
— 172AJD02. После совершения 
преступления при выезде 21 ав-
густа в Эстонию на этой же ма-
шине поменяли номера на укра-
инские — AH7771IP. 

Что касается Цыганенко, 
то выяснилось, что он уроже-
нец Донецка, который выехал 
из ДНР всего два месяца назад, 
но, видимо, уже давно был за-
вербован украинскими спец-
службами. Так, его родственни-
ки рассказали «РИА Новости», 
что он уехал из своего дома в До-
нецке в начале июля и больше 
не выходил на связь. Его мать, 

по словам одной из соседок, не 
поддерживала специальную во-
енную операцию РФ на Украи-
не. Как заметили журналисты, 
фотографии Богдана в соцсетях 
дают некоторое представление 
о его внутреннем мире. У него 
на страничке вместе с картинка-
ми сердечек, пони и милых ми-
шек есть фото из ночного клу-
ба, с отдыха с дачного участка и 
множество коллажей, в том чис-
ле с подписями «Секс-инструк-
тор», «Любитель пива» и «Бери 
от Pepsi все», где бутылка гази-
ровки используется для куре-
ния наркотиков. При этом сосе-
ди в Донецке вспоминают о Цы-
ганенко как о шебутном, но в то 
же время закрытом человеке. 
Кстати, именно также охарак-
теризовал свою дочь и отец На-
тальи Вовк, которая за полгода 
уже успела побывать беженкой 
и во Франции, и в Польше, а по-
том уехала из Мариуполя в неиз-
вестном направлении. 

Что должно быть в голове у 
этих людей, которые сознатель-
но пошли на убийство молодой, 
красивой и талантливой девуш-
ки, даже сложно себе предста-
вить. Причем взорвали Дашу на 
глазах отца Александра Дугина, 
который ехал за ней на маши-
не. Видимо, в расчет заказчи-
ков убийства входило не толь-
ко сломить и запугать русского 
философа Александра Дугина, 
но и всех патриотов России. Од-
нако все вышло ровно наоборот. 

«Для нее жизнь эта была 
смысл. Смысл для нее был важ-
нейшей составляющей. Она и 
прожила по этому смыслу. И 
если это кого затронуло — ее 
трагическая гибель, ее лич-
ность, ее цельность, то у нее 
было бы одно желание: «Не по-
мните обо мне, не поминайте 
меня. Сражайтесь за нашу ве-
ликую страну. Защищайте нашу 
веру, наше святое православие. 
Любите наш русский народ». 

Потому что она погибла за на-
род, она погибла за Россию. На 
фронте. И фронт этот здесь. Не 
там, здесь он — в каждом из нас», 
— сказал на церемонии проща-
ния отец Даши.

Философ подчеркнул, что 
самая большая цена, которую 
приходится платить, может 
быть оправдана только высшим 
достижением — победой.

«Она жила во имя победы. И 
она погибла во имя победы. На-
шей русской победы», — доба-
вил отец Даши.

И все-таки почему целью по-
казательной казни, а по друго-
му это и не назовешь, была вы-
брана именно Дарья Дугина? 
Как отмечают коллеги Дарьи, в 
свои 29 лет она, выступавшая 
в публикациях под псевдони-
мом Платонова, была уже впол-
не зрелым публицистом — с хо-
рошей философской базой, яр-
кой и внятной русской патрио-
тической позицией, за которую 
и была внесена в санкционные 
списки и базу «Миротворца».

По словам друзей, философ-
ские труды Даши не известны 
широкой общественности, но 
абсолютно точно будут серьез-
но изучены и осмысленны. А 
еще Даша Дугина в совершен-
стве владела французским язы-
ком и в том числе имела влия-
ние не только на «правую» 
французскую молодежь, но и на 

взрослые консервативные кру-
ги Парижа.

В Париже, Лондоне, Берлине, 
Варшаве и Киеве труды Алек-
сандра Дугина и работы Дарьи 
не только знают, но и внима-
тельно изучают. 

При этом старшего Дугина 
считают не без основания глав-
ным идеологом опасной для 
коллективного Запада теории 
евразийства. Главная «опас-
ность» — это традиционные 
ценности и культурная само-
идентичность всех европей-
ских народов, которые угрожа-
ют продвигаемому на Западе 
мультикультурализму и ЛГБТ-
повестке. Именно поэтому кни-
ги Дугина в Европе, где свобод-
но торгуют «Майнкампфом», 
— под запретом. В Дарье все эти 
«цивилизованные» европейцы, 
скорее всего, разглядели еще 
больший потенциал с ее хариз-
мой и энергией, даже чем в отце. 
Через несколько лет она могла 
стать одним из лидеров обще-
ственного мнения не только в 
России, но и в Европе, а значит, 
представляла для них настоя-
щую угрозу.  

Убийц было двое АВТОПРОМ АвтоВАЗ 
вернулся к пятидневной 
рабочей неделе

На полную

Юрий Зубко 

Все предприятия и дочерние компании АвтоВАЗа пере-
шли на режим полной пятидневной рабочей недели. 
При этом в автосборочном комплексе в Тольятти вве-
дена шестидневка со скользящим выходным днем.

Как отметил президент АвтоВАЗа Максим Соколов, 
«эти меры необходимы для удовлетворения спроса на 
новые автомобили Lada, который значительно вырос 
благодаря программе льготного кредитования, вве-
денной Минпромторгом России». Он добавил, что с на-
чала осени компания откроет дополнительный набор 
персонала на сборочные линии в Тольятти. Перезапуск 
трех моделей Lada в антикризисных вариантах испол-
нения Соколов назвал «настоящей победой всего кол-
лектива АвтоВАЗа».

Глава пресс-службы аналитического агентства «Ав-
тостат» Азат Тимерханов отмечает, что новость о воз-
ращении АвтоВАЗа к полной рабочей неделе — большой 
плюс для нашего автопрома. «То, что флагман работает 
и наращивает мощности, можно оценивать только по-
ложительно. Тем более что АвтоВАЗ предлагает самую 
доступную по цене продукцию в крупнейших сегмен-
тах российского рынка — B («Гранта») и SUV («Нива»). 
Думаю, в ближайшие месяцы у отечественной мар-
ки есть все шансы для дальнейшего увеличения своей 
доли, потому что действует программа льготного кре-
дитования, под которую попадают модели Lada, а ино-
марки остаются за бортом. Поэтому не удивлюсь, если 
доля Lada превысит 40%», — считает эксперт.

Руководитель дилерского направления сети авто-
салонов Fresh Auto Денис Решетников еще более опти-
мистичен. «Существует вероятность, что российский 
бренд займет долю в 50% на нашем рынке в реализа-
ции новых автомобилей, если поставки корейских ма-
шин не восстановятся до необходимых объемов в бли-
жайшее время. Что, учитывая трудности в логистике, 
маловероятно», — отмечает Решетников.

Во второй половине 2022 года АвтоВАЗ планирует 
выпустить почти 140 тысяч автомобилей Lada, что в 
два раза больше по сравнению с первым полугодием. 
А в следующем году объемы производства могут уве-
личиться до 400—500 тысяч машин, в зависимости от 
потребностей рынка. «Потенциал марки Lada обуслов-
лен не столько спросом, сколько возможностями заво-
да его удовлетворить. Думаю, в ближайшие годы будет 
востребовано все, что АвтоВАЗ сможет произвести. 
И это отчасти дестимулирует завод к внедрению АКП 
или новых моделей», — рассуждает обозреватель пор-
тала «Дром» Сергей Цыганов.

По данным Ассоциации европейского бизнеса, в 
июле АвтоВАЗ реализовал в России 10 323 новые ма-
шины, это на 68% меньше показателей за аналогич-
ный период 2021 года. Самой популярной моделью 
отечественной компании в прошлом месяце стала Lada 
Granta, куплен 6541 автомобиль. К примеру, год на-
зад было продано 10 885 Lada Granta. На втором месте 
— Lada Vesta, которая разошлась тиражом 1631 экзем-
пляр против 10 223 машин годом ранее.

Интересно, что впервые за тринадцать лет Lada так-
же стала лидером на авторынке в Москве. В последний 
раз подобное ей удавалось в июле 2009 года.  

В июле АвтоВАЗ продал в России больше 10 тысяч новых 
машин, это заметно меньше, чем год назад.

НЕДВИЖИМОСТЬ Как СНТ избавиться 
от заброшенных участков 

Ненужные сотки 
Ольга Игнатова 

В 
Союзе дачников Подмо-
сковья разрабатывают ме-
ханизмы изъятия забро-

шенных участков для передачи 
новым членам СНТ. В частности, 
есть вариант сначала передавать 
их в муниципальную собствен-
ность, а затем без торгов дачни-
кам, которым они нужны. 

Проблема брошенных дач-
ных участков наиболее актуаль-
на для региональных СНТ. Чем 
дальше земля от Москвы, тем 
она дешевле и меньше пользу-
ется спросом. Поэтому многие 
владельцы в свое время бросили 
наделы, не надеясь их продать. 
Или тех, кому выдавалась зем-
ля, уже нет в живых, а наследни-
кам до участков нет дела. Толь-
ко в Подмосковье, по оценке Со-
юза дачников Подмосковья, та-
ких участков около 15 тысяч.

А в целом по стране, по оцен-
кам Союза садоводов России, 

сегодня в садоводческих това-
риществах 10—15% брошенной 
земли, в некоторых СНТ — до по-
ловины участков заброшены. 
Одним эта земля не нужна, дру-
гие хотели бы приобрести, но не 
знают как. 

«Когда участок долгое вре-
мя не обрабатывается, туда ни-
кто не приезжает, правление 
СНТ, естественно, это видит. Но 
самостоятельно перераспреде-
лить такую землю оно не может. 
Может лишь обратиться в ор-
ган местного самоуправления, 
предоставить всю имеющую-
ся информацию об этой земле. 
Решение о дальнейшей судьбе 
земельного участка принима-
ет муниципалитет», — поясняет  
депутат Госдумы, председатель 
Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин. Действитель-
но, земля может перейти в му-
ниципальную собственность. 
Но только в том случае, когда 
владелец умер, в наследова-

ние никто не вступал и никаких 
прав на землю никто не предъ-
являл. 

Земельные участки, в том 
числе заброшенные, могут быть 
выставлены муниципалитетом 
на торгах. Но купить заброшен-
ный участок с домом можно и 
без торгов. Это возможно в том 
случае, если земельный участок 
предназначен для индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
ведения личного подсобного хо-
зяйства изначально был предо-
ставлен гражданам для соответ-
ствующей деятельности. Если же 
владелец участка жив, то просто 
взять и изъять участок не полу-
чится. Органы местного само-
управления, как правило, не бе-
рут на себя такую ответствен-
ность. Как поясняет Чаплин, за-
дача — разработать четкие кри-
терии,  прописать их в законе, по 
которым участок мог бы офици-
ально считаться брошенным.  

Депутат напоминает, что с 
июля заработали внесенные в 
закон о садоводстве изменения, 
по которым некоторые участки 
могут передаваться членам 
СНТ. «Если в товариществе зе-
мельные участки не были при-
ватизированы, они находятся 
на праве бессрочного пользо-
вания у самого СНТ, но оказа-
лись заброшенными, то такие 
участки могут быть перерас-
пределены между членами СНТ. 
Однако для того, чтобы стать 
членом СНТ, нужно обладать 
земельным участком. Получа-
ется, если кому-то нужен вто-
рой участок, то он сможет его 
получить», — поясняет Чаплин. 
Он считает, что норму еще сто-
ит доработать. По крайней мере 
дать возможность перераспре-
делять участки не только меж-
ду членами СНТ, но и индивиду-
алами.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Летать в Сочи 
будут более коротким 
маршрутом

Выпрямление 
пространства

Евгений Гайва

Маршрут полетов в Сочи сдела-
ют более прямым благодаря ис-
ключению его из зоны закрытого 
воздушного пространства на юге 
страны. Выполнять такие полеты 
авиакомпании смогут с 30 авгу-
ста, рассказывают представите-
ли отрасли. 

Такой вариант сокращения 
времени в пути рассматривает-
ся авиационными властями, со-
общают СМИ со ссылкой на ис-
точники в авиакомпаниях, доку-
мент Росавиации, разосланный 
авиакомпаниям, и подтвержда-
ют источники «Российской га-
зеты». 

Никаких официальных ком-
ментариев по этому вопросу в 
Росавиации не дают.  

В частности, авиакомпаниям 
планируют разрешить выпол-
нять полеты через Волгоград и 
Астрахань, не облетая эту зону 
через Казахстан. То есть из за-
крытой сейчас воздушной зоны 
исключат маршрут шириной 10 
км. При этом по новому маршру-
ту можно будет лететь только на 
высоте более 10 тыс. метров. 

Варианты сокращения вре-
мени в пути называют разные: 
от 10 до 35 минут. То есть полет 
из Москвы в Сочи может длиться 
не   3,5—4 часа, как сейчас, а чуть 
больше трех часов. 

Облетать часть воздушно-
го пространства авиакомпании 
начали с 24 февраля, когда был 
временно введен режим огра-
ничения полетов в большинство 
аэропортов южной и централь-
ной части России. Действует 
только аэропорт в Сочи.

Из-за ограничений время по-

лета в Сочи увеличилось при-
мерно на два часа. Соответствен-
но, выросла и стоимость авиаби-
летов. 

Изменения также могут ока-
зать влияние на рынок. Но изме-
нения стоимости авиабилетов 
для пассажиров будут зависеть в 
основном не от сокращения вре-
мени в пути, а от спроса на пере-
леты. 

Авиакомпаниям приходилось 
делать большой крюк, облетая 
закрытые зоны через Казахстан. 
Если эта часть маршрута теперь 
будет исключена, не будет и рас-
ходов перевозчиков на авиаци-
онное обслуживание при проле-
те над территорией Казахстана, 
говорит главный эксперт Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов.   

Кроме того, основу стоимо-
сти любого перелета составляет 
стоимость летного часа. Напри-
мер, для самолетов «Суперджет» 
она составляет около 400 тыс. 
рублей за каждый час. Соответ-
ственно, при сокращении време-
ни в пути на полчаса экономия 
составит 200 тыс. рублей, пояс-
няет он. Если на борту 100 че-
ловек, то на каждого пассажира 
экономия составит примерно по 
2 тыс. рублей. 

Так что любое снижение из-
держек может привести к сни-
жению стоимости билетов. Но  
в реальности если спрос будет 
высоким, то авиакомпании смо-
гут больше заработать, не сни-
жая существенно цены. Если же 
спрос будет заметно падать, у 
авиакомпаний будет больше воз-
можностей для маневра и сниже-
ния цен, говорит эксперт.  

1

Момент получения Богданом 
Цыганенко фальшивых казах-
станских номеров в пункте выдачи 
заказов.

— Видео на сайте
rg.ru/art/2379242

1

На законодательном уровне пока нет четких критериев, какие дачные 
участки считать заброшенными. 
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Соседи в Донецке вспоминают 
о Цыганенко как о шебутном, но закры-
том человеке. Также охарактеризовал 
свою дочь и отец Натальи Вовк

АРМИЯ   Учение 
«Восток-2022» 
не против 
стран и союзов

ГЕНШТАБ 
ОБЪЯВИЛ 
МАНЕВРЫ
Юрий Гаврилов

С 1 по 7 сентября под руко-
водством начальника россий-
ского Генштаба Валерия Ге-
расимова на территории Вос-
точного военного округа прой-
дет учение «Восток-2022». Вче-
ра замминистра обороны РФ 
Александр Фомин рассказал 
зарубежным военным атташе 
о его задачах, составе участни-
ков и местах розыгрыша основ-
ных эпизодов учения. 

Как заявил Фомин, при раз-
работке замысла учения прио-
ритетом стали различные вари-
анты действий войск и сил в ин-
тересах обеспечения военной 
безопасности России и ее союз-
ников в зоне ответственности 
Восточного военного округа. 
«Учение не направлено против 
каких-либо конкретных госу-
дарств или военных союзов и 
носит сугубо оборонительный 
характер», — подчеркнул зам-
министра. 

Он сообщил, что от России 
к учению привлекают органы 
военного управления и войска 
ВВО, часть сил ВДВ, дальней и 
военно-транспортной авиации. 
Кроме того, решением своих за-
дач в рамках маневров займут-
ся дальневосточные органы 
МВД, а также оперативные 
группы МЧС, ФСБ и ФСО. 

Для отработки совместных 
действий в составе Коалици-
онной группировки на учение 
пригласили представителей и 
воинские контингенты стран 
ОДКБ, ШОС и государств-парт-
неров. Конкретно это Азер-
байджан, Алжир, Армения, 
Беларусь, Индия, Казахстан, 
Киргизия, Китай, Лаос, Мон-

голия, Никарагуа, Сирия и Та-
джикистан. «В соответствии с 
достигнутыми договоренно-
стями воинские контингенты 
иностранных государств уже 
прибыли на полигон «Серге-
евский» Приморского края», — 
подчеркнул замминистра.

Фомин рассказал, что для 
создания тактического фона 
маневров генералы использо-
вали условное государствен-
но-территориальное деление 
и предусмотрели формирова-
ние на территории РФ неких 
коалиций в составе противо-
борствующих сторон. Так, наш 
Тихоокеанский флот совместно 
с ВМС Китая отработает взаи-
модействие в северной и цен-
тральной частях Японского 
моря в Дальневосточной мор-
ской зоне. Их задача — содей-
ствовать сухопутным войскам 
на Приморском направлении и 
обеспечить надежную оборону 
морских коммуникаций и рай-
онов морской экономической 
деятельности.

«Восток-2022» спланирова-
ли в два этапа. На первом про-
должительностью 3 суток на-
мечено в том числе отражение 
авиационных ударов против-
ника, нанесение ему огневого 
поражения, ведение оборони-
тельных и наступательных дей-
ствий на Приморском направ-
лении. На втором этапе за чет-
веро суток проведут стратеги-
ческую операцию на Восточ-
ном направлении и организуют 
разгром условного противника.

Для практических действий 
задействуют девять полигонов 
ВВО — шесть общевойсковых 
(«Князе-Волконский», «Серге-
евский», «Успеновский», «Горя-
чие Ключи», «Лагунное», «Бур-
дуны») и три авиационных («Но-
восельский», «Телемба», «Бухта 
Анны»). «Розыгрыши практи-
ческих действий морских сил 
общего назначения будут про-
ходить в акваториях и прибреж-
ных зонах Японского и Охотско-
го морей», — уточнил Фомин. 

Ранее Минобороны Рос-
сии проинформировало: в об-
щей сложности к учению «Вос-
ток-2022» собираются при-
влечь свыше 50 000 военнослу-
жащих, более 5 тысяч единиц 
вооружения и военной техни-
ки, в том числе 140 летатель-
ных аппаратов, 60 боевых кора-
блей, катеров и судов обеспече-
ния. Как подчеркнули в ведом-
стве, при определении числен-
ности войск и сил на этом уче-
нии Россия строго придержи-
вается своих международных 
обязательств.  

ТОФ и ВМС Китая 
отработают 
взаимодействие 
в северной и цент-
ральной частях 
Японского моря
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О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ  
Итальянские 
рестораны 
выставляют 
счета 
за коммуналку 
в витрине 

ТУШИТЕ СВЕТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Итальянские рестораторы, вла-
дельцы баров, кафе и пекарен, 
неожиданно для себя получив-
шие увесистые счета за элек-
тричество и газ, бьют тревогу и 
всерьез подумывают о закры-
тии бизнеса, в который были 
вложены не только внушитель-
ные финансы, но и душа. Не 
рассчитывая особо на помощь 
государства, они обращаются к 
преданной клиентуре. Так, что-
бы привлечь ее внимание, мест-
ная ассоциация рестораторов 
Fipe-Confcommercio запустила 
акцию «Счет в витрине», кото-
рая призвана наглядно проде-
монстрировать гражданам, в 
каком драматическом положе-
нии оказался важнейший сек-
тор итальянской экономики, 
а также объяснить клиентам, 
почему им приходится сегодня 
платить больше за свой люби-
мый кофе.

«Как известно, для итальян-
цев ресторан и бар — это вто-
рой дом. В этих заведениях ца-
рит доверительная обстанов-
ка, здесь мы делимся всеми на-
шими бедами и невзгодами. В 
наши дни больше не принято 
ходить на исповедь в церковь, 
функцию священника фактиче-
ски выполняет бариста. Имен-
но поэтому, когда нам при-
шли астрономические счета за 
июль, мы решили поделиться 
нашей болью с теми, кто года-
ми был нам предан и кому мы 
не намерены врать. «Счет в вит-
рине» — это прозрачная акция, 
которую мы продвигаем в каче-
стве беспомощных свидетелей, 
ибо от нас, как выяснилось, 
ничего не зависит», — расска-
зал «РГ» вице-президент Fipe-
Confcommercio Альдо Курсаро.

Курсаро, называя происхо-
дящее «энергетической панде-
мией», подчеркивает, что все 
время, что росли цены на энер-
гоносители, представители его 
профессии  делали все, чтобы 
сэкономить, но усилия оказа-
лись напрасными. Ни один бар 
или ресторан не может обхо-
диться без газа или электри-
чества. По его словам, каждое 
третье заведение общепита на 
Апеннинах сегодня находится 
на грани банкротства. В первую 
очередь под ударом оказались 
недавно открывшиеся кафе и 
бары. Однако и давно существу-
ющим точкам, которым зача-
стую не нужно платить за арен-
ду, у кого налажены хорошие 
отношения с поставщиками, 
тоже зачастую не остается ни-
чего другого, как сдаться. Так, 
накануне в одной только Фло-
ренции закрылись два истори-
ческих заведения: Gran caff  
San Marco и легендарная пекар-
ня Sieni di San Lorenzo.

«Gran caff  San Marco в июле 
прошлого года пришел счет 
на 4800 евро, в июле текущего 
года цифра возросла до немыс-
лимых 20 800 евро. Такой биз-
нес экономически нецелесо-
образен. Мои коллеги плачут и 
не знают, как им быть дальше…  
Им придется сделать выбор: 
кто-то решит повысить цены, 
кто-то сократит персонал, есть 
и те, кто подумывает приоста-
новить деятельность или во-
все поднять «белый флаг» и за-
крыться раз и навсегда», — него-
дует Альдо Курсаро.

«Нам нужно признать, что 
мы зависимы от поставок газа, 
нам следует проявить благо-
разумие и поменять риторику. 
У нас нет своих энергоресурсов, 
поэтому мы не можем позволить 
себе делать опрометчивые пуб-
личные заявления, которые мо-
гут привести к увеличению сто-
имости или к перебоям с постав-
ками газа», — заключил вице-
президент Fipe-Confcommercio 
Альдо Курсаро.  

Курсаро называет 
происходящее 
в Италии 
«энергетической 
пандемией»

КАФКА В ПАРИЖЕ
Сергей Володин

Семьдесят шесть человек во Франции подали коллек-
тивный иск к некоторым местным банкам, обвиняя их 
в дискриминации по национальному признаку. Дело в 
том, что все они так или иначе связаны с Россией. У не-
которых имеется гражданство РФ, другие французы 
— обладатели фамилий явно русского происхождения. 
Так вот, с началом специальной военной операции на 
Украине отношение к носителям русских фамилий на 
фоне кампании, развернувшейся во французских СМИ, 
стало меняться не в лучшую сторону. В частности, это 
произошло в ряде кредитных учреждений. Людям бло-
кировали счета, отказывали в переводах, кредитах. Как 
написала в эти дни парижская газета Le Figaro, которая 
смогла ознакомиться с иском, а в нем десятки страниц, 
многие люди попадали «в кафкианские ситуации», а их 
жизнь «превращалась в кошмар». В частности, издание 
рассказывает о мытарствах 26-летней женщины, у ко-
торой заблокировали счет, и она оказалась всего с 30 
евро в кармане на все про все. Если бы не помощь дру-
зей, а они поддержали в трудную минуту, то ее положе-
ние было бы безвыходным. В схожей ситуации очутил-
ся и довольно известный во Франции композитор, ав-
тор музыки для фильмов Евгений Гальперин. Уроженец 
Урала в 15-летнем возрасте перебрался во Францию 
и является ее гражданином. Счетом в одном и том же 
банке он владеет уже 31 год и никогда не сталкивался с 
какими-либо проблемами. И вот на тебе! «Я шокирован. 
До меня дошло, что стал французом второго сорта», — 
поделился он с журналистами Le Figaro.

Из коллективного иска также следует, что жалобщи-
ки все-таки народ в основном обыкновенный — студен-
ты, коммерсанты, медики. «Владельцев яхт и вилл на Ла-
зурном берегу среди них явно нет», — подчеркнула адво-
кат Мари-Лор Картье, взявшая на себя роль защитницы 
интересов пострадавших перед французской юстицией.

Каковы перспективы иска в судебном порядке? Вот 
что по этому поводу считает один парижский адвокат 
с немалым опытом подобных разбирательств, с кото-
рым удалось связаться:

— Эта жалоба будет долго рассматриваться, хотя бы 
по той причине, что во Франции все суды перегруже-
ны. В любом случае на разбирательство уйдет несколь-
ко месяцев — сначала суд первой инстанции, затем вто-
рая инстанция, а после апелляция и прочие процедуры. 
То есть полный цикл может занять год-два, а то и более. 
Что касается удовлетворения иска, то у меня в этом 
большие сомнения. Вполне вероятно, что действия 
банков были необоснованными. Они явно перестрахо-
вались, чтобы избежать ответственности, если отно-
шения между ЕС и Россией будут и дальше ухудшать-
ся. Вместе с тем надо отметить, что пошли они на это в 
ущерб себе, ведь их бизнес — это обслуживание клиен-
тов, за счет которых банки и зарабатывают.  

ТАЛЛИН СТАВИТ 
НА ВОСЕМЬ
Владислав Шабловский

Эстония настаивает на скорейшем принятии Евросою-
зом нового, уже восьмого по счету пакета антироссий-
ских санкций. Об этом сообщил глава МИД Эстонии 
Урмас Рейнсалу немецкой газете Welt. Он добавил, что 
Таллин уже передал Еврокомиссии свои тезисы по оче-
редным санкционным ограничениям. По эстонскому 
«рецепту», дальнейшее ужесточение рестрикций про-
тив России должно затронуть энергетику, торговлю, 
банковскую систему SWIFT. Также Таллин предлага-
ет ввести новые запреты для «нежелательных» рос-
сиян и организаций. Прибалты заикнулись о восьмом 
пакете почти две недели назад, сообщив о подготовке 
предложений. Вскоре эстонцы раскрыли карты, по-
требовав от ЕС полного энергетического эмбарго для 
России и попутно анонсировав вариант с закрытием 
своей границы для въезда российских граждан. Все 
тот же Рейнсалу горделиво заявил телекомпании ERR: 
«Мы должны высоко поднять цену агрессии до наступ-
ления зимы». Звучит максимально абсурдно: получа-
ется, что Эстония предлагает полностью избавиться 
от российского газа пока не наступили холода. Неу-
дивительно, что почти все страны ЕС деликатно про-
молчали, не комментируя эстонскую идею-харакири. 
В западных СМИ эстонские «хотелки» тоже не вызвали 
интереса: тамошние медиа почти ничего о них не пи-
шут. Зато в Венгрии отмалчиваться не стали — и опера-
тивно обозначили свою резко негативную позицию по 
энергетическому эмбарго. Более того, министр ино-
странных дел страны Петер Сиярто сообщил об этом 
лично своему эстонскому коллеге. «Мы не хотим даже 
вести переговоры об энергетических санкциях. На дан-
ный момент физически невозможно обеспечить по-
ставки нефти и природного газа в Венгрию без россий-
ских энергоресурсов», — отметил Сиярто. Но есть все 
основания считать, что в значительной части Европы 
эстонские предложения все же найдут поддержку. Вы-
ступления еврочиновников и лидеров государств ЕС, 
участвовавших в так называемой «Крымской платфор-
ме», созванной Киевом,  на это прозрачно намекают. 
Призывы к ужесточению антироссийской политики 
без всяких компромиссов с Москвой явно свидетель-
ствуют — здравого смысла в Европе не прибавилось.  

ПЛАТИ И ПЛЫВИ
Иван Сысоев

Турецкие власти приняли решение в пять раз повысить 
тарифы на проход кораблей через проливы Босфор и 
Дарданеллы. Такое право у Анкары есть в соответствии 
с принятой в 1936 году Конвенцией Монтре, которая 
регулирует режим прохода через проливы для торго-
вых судов как в мирное, так и в военное время. Как со-
общает турецкое издание Sabah, Анкара решила отка-
заться от системы оплаты, введенной еще 1983 году. То-
гда на тариф за проход через проливы была установлена 
скидка 75 процентов. Теперь скидки больше не будет, за 
счет чего доходы турецкого бюджета увеличатся с ны-
нешних 40 до 200 миллионов долларов. Новые правила 
вступят в силу 7 октября. Турция взимает плату с судов, 
проходящих через проливы, и направляет эти деньги 
на обслуживание маяков, оказание медицинской по-
мощи экипажам судов в случае необходимости, а также 
на проведение операций по эвакуации поврежденных 
кораблей. Почему турецкие власти приняли решение 
повысить тарифы именно сейчас, не сообщается. Мож-
но предположить, что мировой рост цен на энергоно-
сители привел к дополнительным расходам Анкары на 
содержание инфраструктуры проливов, и теперь турки 
пытаются компенсировать убытки.  

В МИРЕ

РАКУРС В Германии предлагают обсудить воинскую обязанность для женщин

Фрау возьмут под козырек
Василий Федорцев

В 
Германии на фоне дискус-
сий о возвращении обяза-
тельного призыва на во-

енную службу зазвучала идея 
распространить его и на жен-
щин. Такое предложение озву-
чила уполномоченный немец-
кого бундестага по делам воен-
нослужащих Ева Хёгль в интер-
вью «Радио Германии». По ее 
словам, восстановление при-
зыва в прежнем виде невозмож-
но, но если говорить сейчас об 

обязательной военной служ-
бе, то речь должна идти «о чем-
то действующем в одинаковой 
степени и для мужчин, и для 
женщин».

Хёгль никогда не скрывала, 
что является сторонником обя-
зательной военной службы. «Я 
считаю большой ошибкой от-
мену воинской обязанности, и 
мы должны критически проана-
лизировать это решение. В лю-
бом случае, бундесверу будет 
очень полезно, если значитель-
ная часть общества некоторое 

время послужит ему», — говори-
ла она сразу после вступления в 
должность уполномоченного в 
2020 году. Подобные мнения в 
Германии довольно популярны, 

особенно в последнее время, и 
за возвращение призыва в той 
или иной форме высказывались 
многие политики вплоть до фе-
дерального президента Франка-
Вальтера Штайнмайера. Хёгль, 
впрочем, сейчас считает, что то-
ропиться с отменой принципа 
добровольности пока не стоит 
— сначала надо тщательно обсу-
дить все детали возможной бу-
дущей воинской обязанности.

Обязательный призыв на во-
енную и альтернативную гра-
жданскую службу был отменен 
в Германии в 2011 году. Бундес-
вер тогда переориентировался 
на выполнение задач в рамках 
ограниченных военных опе-
раций за пределами страны и 
большая армия немцам была не 
нужна. Ситуация изменилась 
после 2014 года, когда в НАТО 
взяли курс на противостояние 
с Россией. И практически сра-
зу же выяснилось, что бундес-
веру не хватает не только во-
оружений, но и кадров. Набрать 
добровольцев до заявленной 
штатной численности немец-
кая армия до сих пор не может 
— военная служба не пользует-
ся популярностью среди моло-

дежи, несмотря на все массиро-
ванные рекламные кампании, 
проводившиеся министерством 
обороны. Поэтому идущие уже 
несколько лет дискуссии на 
тему возвращения призыва или, 
как минимум, введения обяза-
тельной «социальной» службы 
с возможностью прохождения 
ее в том числе и в армии не вы-
зывают удивления — кадровую 
проблему бундесвера надо как-
то решать, и если не в добро-
вольном, то в принудительном 
порядке.

Сложнее с призывом жен-
щин — в этом случае придется 
менять уже основной закон, а 
для этого необходимо согласие 
двух третей немецкого парла-
мента. Но, как показывает не-
давний пример с одобрением 
стамиллиардного финансового 
пакета на перевооружение бун-
десвера, правительство в подоб-
ных вопросах может получить 
поддержку оппозиции. 

Немецкие консерваторы ни-
когда не отличались особым па-
цифизмом, и проблема сейчас 
может возникнуть, скорее, на 
стадии согласования вопроса в 
рамках самой правящей коали-
ции — по меньшей мере СДПГ, 
«Зеленые» и СвДП пока не 
слишком готовы к таким пово-
ротным решениям. Хотя пред-
ставить еще год назад, что эти 
три партии примут решение 
увеличить оборонные расходы 
страны сразу на сто миллиар-
дов, тоже было практически не-
возможно.  

СЛЕДИМ  ЗА  СИТУАЦИЕЙ Делегация МАГАТЭ посетит 
Запорожскую атомную станцию с 31 августа по 3 сентября

Миссия выполнима?

Павел Дульман

У
же в среду, как со-
общают западные 
СМИ, наблюдатель-
ная миссия МАГАТЭ 
должна прибыть на 
Запорожскую атом-
ную станцию (ЗАЭС) 
и лично убедиться в 
том, кто именно ста-

вит Европу и мир на грань ядер-
ной катастрофы.

Путь миссии на ЗАЭС лежит 
через территорию Украины, а 
переход линии боевого сопри-
косновения, вероятнее всего, 
произойдет на контрольно-про-
пускном пункте в районе города  
Васильевка Запорожской обла-
сти — единственном гуманитар-
ном коридоре в этом регионе. 
Работа миссии на станции про-
должится ориентировочно до 3 
сентября.  

Как сообщил накануне в 
своих социальных сетях сам 
гендиректор МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси, в состав миссии поми-
мо него самого войдут 13 экс-
пертов, представляющих Алба-
нию, Италию, Иорданию, Ки-
тай, Литву, Мексику, Польшу, 

Северную Македонию, Сербию 
и Францию. Экспертов будет 
сопровождать вспомогатель-
ная команда из  сотрудников 
ООН, специалистов по логисти-
ке и безопасности. В задачи мис-
сии входит оценка физического 
ущерба, нанесенного станции, 
определение работоспособ-
ности систем безопасности и 
охраны объекта. Предполага-
ется, что по окончании визита 
часть экспертов останется на 
ЗАЭС для постоянного монито-
ринга ситуации. О таких планах 
МАГАТЭ сообщил постпред РФ 
при международных организа-
циях в Вене Михаил Ульянов.

Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков заявил, что 
безопасность миссии на тер-
ритории, контролируемой со-
юзными войсками, будет обес-

печена в полной мере, «с уче-
том тех рисков, которые связа-
ны с непрекращающимися об-
стрелами украинской стороной 
этой территории». «Считаем 
по-прежнему, что все страны 
обязаны оказывать давление на 
украинскую сторону, чтобы она 
прекратила подвергать Евро-
пейский континент опасности, 
обстреливая территорию Запо-
рожской АЭС и прилегающие 
территории», — заявил также 
пресс-секретарь президента. По 
словам Пескова, Россия заин-
тересована в приезде делегации 
МАГАТЭ, принимала участие в 
подготовке визита и открыта к 
взаимодействию.

Осторожный оптимизм вы-
сказывают и власти Запорож-
ской области. Член главного 
совета военно-гражданской 

администрации Запорожской 
области Владимир Рогов выра-
зил надежду, что эксперты вы-
полнят свою работу «на уров-
не». «Тем более, здесь не надо 
даже быть большим специали-
стом, чтобы понять и сделать 
правильные выводы: кто стре-
ляет, кто несет опасность атом-
ной станции и к чему это все 
может привести», — сказал Ро-
гов. По его словам, все случаи 
обстрелов ЗАЭС со стороны 
ВСУ документированы, собра-
ны «в избытке» и будут предо-
ставлены экспертам. Также они 
получат 50 тысяч подписей жи-
телей Энергодара под откры-
тым письмом с требованием 
открыть глаза на происходящее 
и принудить Киев к прекраще-
нию обстрелов ЗАЭС.

Визит экспертов МАГАТЭ 
на ЗАЭС, с одной стороны, мо-
жет поспособствовать прекра-
щению ядерного шантажа со 
стороны шайки Зеленского. С 
другой — осторожность оценок 
вызвана кризисом всех между-
народных институций, находя-
щихся под давлением глобаль-
ной повестки. Фигура Рафаэля 
Гросси здесь показательна: он 

единственный представитель 
миссии, который не имеет про-
фильного образования и како-
го-либо отношения к физике. 
Это карьерный аргентинский 
дипломат и чиновник, в про-
шлом представитель страны в 
НАТО, позже работавший в се-
кретариате ООН, том самом, 
который фактически сорвал 
первую, еще июньскую мис-
сию МАГАТЭ на ЗАЭС. На Укра-
ине после начала СВО он был 
дважды — в марте и апреле, но 
всякий раз там, где его хотел 
видеть Киев — на Южно-Укра-
инской и Чернобыльской АЭС, 
после выхода российских войск 
с последней. Гросси не при-
нял участия в судьбе захвачен-
ных украинскими боевиками 
на Ровенской АЭС сотрудни-
ков «Росатома», доставивших 
туда топливо, не заинтересо-
вался первой, еще мартовской 
диверсией нацистов на ЗАЭС 
и подрывом ими же экспери-
ментального ядерного стенда в 
харьковском Физико-техниче-
ском институте.  

А К Ц Е Н Т

У бундесвера не получается решить 
кадровую проблему в добровольном 
порядке, поэтому могут вернуть призыв

Для обязательного призыва женщин в ряды бундесвера придется менять конституцию Германии.
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Безопасность миссии на территории, 
контролируемой союзными войсками, 
будет обеспечена в полной мере
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Остановит ли присутствие экспертов 
МАГАТЭ обстрелы? Надежда есть, 
но бронежилеты не помешают.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
заявил, что нельзя 
прекращать соцвыплаты 
из-за долга, который 
появился по уважительной 
причине

Спорная 
квартплата

Наталья Козлова

Исключительно важное для граждан решение было 
принято Судебной коллегий по гражданским делам 
Верховного суда РФ после изучения спора пенсионе-
ра и чиновников соцзащиты. Спор был по очень болез-
ненной теме — гражданину перестали компенсировать 
расходы на оплату квартиры и коммуналки. Аргумент 
у чиновников был железным — гражданин является 
должником, и по всем законам ему не следует компен-
сировать те выплаты, которые он не считает нужным 
выплачивать управляющей компании.

Но вот сам пострадавший был с таким решением чи-
новников категорически не согласен. Он уверял, что 
платит исправно, долгов у него нет, а чиновники соц-
защиты поступают незаконно, прекратив ему выпла-
ты. Случилась эта история в Воронеже. Там гражда-
нин принес в суд иск к местному органу соцзащиты с 
требование возобновить ему соцвыплаты, которые 
были даны ему как 
инвалиду на опла-
ту жилья и ком-
мунальных услуг. 
А еще гражданин 
обратился с таким 
же заявление в про-
куратуру. В ответе 
прокуроров было 
сказано, что вместо 
долгов у граждани-
на есть переплата за 
жилье в сумме — 60 
тысяч рублей.

В суде пенсио-
нер потребовал возобновить ему выплаты и компен-
сировать моральный вред в 50 тысяч рублей, так как 
он расстраивался из-за незаконных действий чинов-
ников. Но этот суд гражданин проиграл. Суд сослался 
на целый список законов: федеральный — о соцзащите 
и региональный — о социальной поддержке граждан. 
Где сказано, что выплаты компенсации прекращаются, 
если долг по оплате жилья и коммуналки больше двух 
месяцев. Так что чиновники прав гражданина не нару-
шали, заявил суд.

На бумагу прокуроров о том, что у  истца не долг, а 
переплата, суд отетил, что тот самовольно оплачивает 
ЖКХ «ненадлежащим образом ненадлежащему полу-
чателю». И поэтому в графе «плата за жилое помеще-
ние» и возникла переплата. Но это не уважительная 
причина. Апелляция с таким решением согласилась и 
добавила, что перечисленные гражданином деньги (48 
тысяч 448 рублей)  не погашают общего долга. 

Но не согласился Верховный суд РФ. Он изучил до-
кументы и заявил, что выводы нижестоящих судов 
«основаны на неправильном толковании и примене-
нии норм права». Выводы сделаны без учета фактиче-
ских обстоятельств дела. По мнению высокой судеб-
ной инстанции, положения федерального и региональ-
ного законодательств, которыми руководствовались 
суды, не предусматривают возможность отказа гра-
жданину, имеющему долг по оплате жилья и комму-
нальных услуг, если задолженность образовалась по 
уважительной причине.

ВС напомнил постановление пленума ВС по этому 
вопросу (от 27 июня 2017 года, номер 22). Там было 
разъяснено, что меры соцподдержки по оплате жилья 
и коммунальных услуг по общему правилу предостав-
ляются при отсутствии долга. Но само по себе наличие 
задолженности не может быть «безусловным основа-
нием  для отказа в предоставлении мер соцподдерж-
ки». Суды должны выяснить причины образования 
долга и какие меры принял гражданин по погашению 
задолженности. И все это должно быть отражено в су-
дебном решении.

Если есть уважительные причины появления дол-
га, наказывать человека нельзя, сказано в материалах 
пленума. В материалах этого спора, заявил ВС, вид-
но, что выплаты человеку прекратили «в рамках элек-
тронно-информационного обмена с расчетными цен-
трами». Но соответствуют ли эти данные действитель-
ности, никто не проверял, хотя пенсионер утверждал, 
что у него нет долгов. Прокурорская проверка также не 
нашла долгов. Зато нашла переплату. И еще прокуроры 
увидели, что за четыре года управляющие компании в 
этом доме неоднократно менялись. Точнее — менялись 
названия и ИНН, а собственно компания  была та же 
самая. Но в деле нет данных, что человеку разъяснили, 
что у компании меняется имя и реквизиты. Нет доказа-
тельств, что человек намеренно не платил.

ВС заявил, что юридически значимыми должны быть 
следующие обстоятельства. А именно — установить со-
отношение долга с переплатой на его финансовом лице-
вом счете, причины, по которым управляющая компа-
ния не решила вопрос о перераспределении излишне 
внесенных денег, проверить, на основании каких доку-
ментов человек должен оплачивать коммуналку и по-
чему эта оплата проходила «ненадлежащим образом». 
Суд подчеркнул, что ни один из этих важных для реше-
ния спора моментов местные суды не изучили.

Все принятые по этому делу решения ВС отменил и 
велел пересмотреть спор заново.

Определение 14-КГ21-13-К  

НОВАЦИЯ Бывших супругов обяжут выплачивать компенсации за тайно проданное 
имущество

Мужа заставят поделиться
Владислав Куликов

Н
овый закон разрешит 
судам урезать при раз-
воде долю одного из су-

пругов, если тот тайно распро-
давал имущество. Фактически 
человека заставят выплатить 
компенсацию своей обиженной 
бывшей второй половинке. Со-
ответствующие поправки в Се-
мейный кодекс вступают в силу 
1 сентября.

Нередко в семье кто-то из 
супругов распоряжается се-
мейным добром как своим соб-

ственным. Продает машину, 
чтобы самому использовать вы-
рученные деньги. Или избав-
ляется от старого гаража, чтобы 
положить деньги себе в карман. 
А потом предлагает в ходе не-
простого развода «честно поде-
лить пополам» оставшееся иму-
щество. Если, конечно, останет-
ся, что делить.

Теперь разобраться с подоб-
ным супругом-растратчиком 
станет проще. Как рассказал 
«РГ» председатель Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству Павел Кра-

шенинников, поправки в Се-
мейный кодекс предоставляют 
суду право изменить соотноше-
ние долей супругов в их общем 
имуществе в том случае, если 
один из них совершал без необ-
ходимого в силу закона согла-
сия другого сделки по продаже 
общего имущества на невыгод-
ных условиях. Например, при 
бракоразводном процессе вы-
ясняется, что один из супругов 
продал квартиру без согласия 
второго.

Причем, как подчеркивает 
Павел Крашенинников, речь не 
только о жилье. Продать по де-
шевке мотоцикл тоже в каком-то 
смысле означает ограбить се-
мью. Ведь все семейное имуще-
ство принадлежит сразу обоим 
супругам, и неважно, на кого из 
них оно записано. При разводе 
надо все делить пополам. 

По прежним правилам об-
манутым вторым половинкам 
приходилось идти в суд и оспа-
ривать сделки, чтобы вернуть 
квартиры и машины. Страдали, 
кстати, и добросовестные поку-
патели. Они в прямом смысле 
становились жертвами чужих 
семейных разборок.

Теперь, как подчеркивает 
Павел Крашенинников, отпа-
дет необходимость признавать 
в суде сделку недействитель-
ной, собирать доказательства, 
тратить время. Несчастному 
супругу будет достаточно до-
казать, что сделка была совер-
шена без его согласия. В та-
ком случае суд сможет умень-
шить долю общего имущества 
недобросовестного продавца, 
а долю пострадавшего супруга 
увеличить.

«Принятие закона разрешит 
давнюю проблему, позволит 
предотвратить злоупотребле-
ния недобросовестных сособ-
ственников своими правами на 
жилое помещение и гарантиро-
вать конституционное право 
граждан на жилье», — заявил Па-
вел Крашенинников.

«Принятые нормы будут 
способствовать укреплению 
гражданского оборота, так как 
во многом защищают добро-
совестных приобретателей 
жилья и другого дорогостоя-
щего имущества. Изменения 
в Семейном кодексе снижают 
риск оспаривания сделок с жи-
льем, поскольку возможные 

семейные конфликты продав-
цов смогут решаться по-друго-
му, через механизмы компен-
сации», — прокомментировал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Он также пояснил, что пол-
ностью риск для покупателя не 
исключается, ведь общей базы 
семейного имущества может не 
хватить для компенсации фи-
нансовых потерь пострадавшей 
стороне. 

«Поэтому, как и прежде, при 
оформлении сделок рекоменду-
ется получать нотариальное со-
гласие супругов продавцов на 
отчуждение имущества. В це-
лом для защиты своих прав сто-
ит обращаться к нотариусам 
при оформлении важных сде-
лок, особенно сделок с недви-
жимостью», — подвел итог глава 
правления АЮР.

В свою очередь, адвокат Вя-
чеслав Голенев заявил, что при-
нятые поправки можно при-
ветствовать. «Это необходи-
мый закон, который упрощает 
судебный процесс и устраняет 
объективно существующие в 
практике сложности, — сказал 
он. — В семейном праве извест-
ным злоупотреблением являет-
ся продажа в предразводный 
период общего имущества су-
пругов. На практике приходи-
лось подавать отдельные иски 
к приобретателям такого иму-
щества о признании недействи-
тельными сделок. С вступлени-
ем в силу указанного закона та-
кая необходимость во многом 
отпадает».  

РЕШЕНИЕ 

Обман банка 
для получения 
кредита 
является 
преступлением

НЕ ЛГИТЕ 
РАДИ ДЕНЕГ
Владислав Куликов

В Вологодской области поли-
ция отправила под суд местно-
го жителя, совравшего микро-
финансовой организации для 
получения кредита. Приписать 
себе мнимую зарплату, чтобы 
набить себе цену, является пре-
ступлением. С финансистами 
надо быть предельно честным — 
под страхом тюрьмы.

«Безработный житель Бе-
лозерска обратился в микро-
кредитную компанию с заяв-
лением о предоставлении ему 
денежного займа, — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — 
Однако при оформлении дого-
вора гражданин сообщил лож-
ные и недостоверные сведения 
относительно места своей ра-
боты и платежеспособности, 
тем самым просто обманув ме-
неджера компании.

На основании предостав-
ленных данных менеджер ми-
крокредитной организации со-
ставила договор микрозайма и 
предоставила заемщику денеж-
ные средства в размере 3360 
рублей».

Деньги заемщик потратил, 
но никаких действий по пога-
шению займа не предприни-
мал, продолжают в пресс-служ-
бе. Поэтому микрокредитная 
организация обратилась в суд. 
Но речь была не просто о взыс-
кании долга: гражданина об-
винили в уголовном преступ-
лении.

«Действия подсудимого ква-
лифицированы судом по ч. 1 ст. 
159.1 УК РФ — мошенничество в 
сфере кредитования, то есть хи-
щение денежных средств заем-
щиком путем представления 

банку или иному кредитору за-
ведомо ложных или недосто-
верных сведений, — рассказали 
в объединенной пресс-службе. 
— В ходе судебного разбиратель-
ства подсудимый возместил ми-
крокредитной компании причи-
ненный преступлением ущерб и 
перечислил в доход федерально-
го бюджета денежное возмеще-
ние в размере двукратной сум-
мы этого ущерба».

Поскольку гражданин рас-
каялся и все компенсировал, 
суд решил применить к нему гу-
манные правила.

«Мировым судьей Воло-
годской области по судебному 
участку № 44 уголовное дело в 
отношении подсудимого пре-
кращено по нереабилитирую-
щему основанию, в связи с воз-
мещением ущерба», — сообщи-
ли в суде.

«Нереабилитирующее осно-
вание» означает, что заемщик 
не оправдан. Он виноват. Но 
закон разрешает в некоторых 
случаях прекращать дела гра-
ждан, впервые совершивших 
преступления. Это делается для 
того, чтобы у человека в анкете 
не появилось упоминания о су-
димости, которое само по себе 
часто смущает работодателей. 
Таким образом, у безработного 
появился шанс найти хорошую 
работу и брать кредиты уже без 
обмана.

Юристы предупреждают гра-
ждан от соблазна: многие при 
оформлении кредитов слегка 
преувеличивают свои финан-
совые возможности. Но с точки 
зрения закона это не безобид-
ное лукавство, а статья Уголов-
ного кодекса. Если человек ис-
правно платит по кредиту, у 
банка, конечно, скорее всего не 
появится желания перепрове-
рять бумаги. Однако если с рас-
платой возникнут проблемы, 
обманщику придется общаться 
не только с коллекторами и су-
дебными приставами, но и со 
следователями. И платить при-
дется намного больше. 

Чтобы избежать судимости, 
надо будет не только погасить 
кредит, но и перечислить в каз-
ну свои «извинения» в размере 
двукратной суммы от получен-
ного кредита. 

Ложь — дело недешевое.  

АВТОМОБИЛИ Суд отменил наказание за нарушение, 
совершенное чужой машиной с теми же номерами

Двойники 
собирают штрафы

Владимир Баршев

А
втовладелец полу-
чил штраф с каме-
ры фотовидеофик-
сации. Номер — его 
машины. Машина, 
на первый взгляд, 
тоже его. Но в регио-
не, из которого при-
шел штраф, он вооб-

ще не ездил. Однако доказать 
это было непросто. Только Тре-
тий кассационный суд усомнил-
ся в правильности принятых ре-
шений нижестоящими судами и 
самого постановления о штра-
фе. Но с такими ситуациями до-
вольно часто сталкиваются ав-
томобилисты. 

Автомобили-двойники ста-
ли массово появляться на до-
рогах тогда, когда регионы на-
чали развивать систему фото-
видеофиксации нарушений. 
Просто подделать регистра-
ционный знак — это не пробле-
ма. Главное — подобрать маши-
ну под номер на этом знаке так, 
чтобы и марка, и модель, и цвет 
соответствовали реальному ав-
томобилю. Тогда ни у одного 
правоохранителя не возникнет 
подозрений, что к ответствен-
ности привлечен именно соб-

ственник этой машины. Но вот 
беда. У собственников на такие 
штрафы возникли серьезные 
возражения. А у кого бы они не 
возникли? Если тщательно изу-
чить постановление, то выяс-
нится, что в этот момент реаль-
ный собственник был в офисе, 
на даче, дома, но отнюдь не там, 
где указанно в документе. 

Очевидно, что это надо обжа-
ловать. Но возникает проблема: 
надо доказать, что в этот мо-
мент реальный автомобиль с та-
ким номером был в другом ме-
сте. Либо доказать, что на сним-
ке не тот автомобиль, хотя но-
мер тот же. Если допустить, что 
постановление о штрафе прихо-
дит спустя месяц после его вы-
несения, то шансы на поиск та-
ких доказательств резко сокра-
щаются. 

Именно с такой ситуацией 
столкнулась жительница Мо-
сковской области. В августе 
2021 года она начала регуляр-
но получать штрафы за превы-
шение скорости в Ленинград-
ской и Новгородской областях, 
но все это время она находилась 
по месту жительства и в дру-
гие регионы не выезжала. Од-
нако все ее жалобы суды двух 
инстанций оставили без удовле-
творения. Кроме того суд пер-
вой инстанции указал, что гра-
жданка не обращалась в центр 
автоматизированной фиксации 
административных правонару-
шений ГИБДД с заявлением об 
«автомобиле-двойнике».

Между тем автовладелица 
указывала, что повреждения 
ее автомобиля не соответству-
ют внешнему виду машины на 

фотографии, сделанной устрой-
ством видеонаблюдения. К жа-
лобе она приложила решение 
районного суда по аналогично-
му административному право-
нарушению, которым к ответ-
ственности привлечен «авто-
мобиль-двойник», нарушивший 
правила дорожного движения в 
сентябре 2021 года, в то время 
как принадлежащий ей автомо-
биль находился на территории 
другой области.

С у д ы  п е р в о й  и  в т о р о й 
инстанций это все проигнори-
ровали. И только Третий кас-
сационный суд отменил их ре-
шения и возвратил материалы 
дела в суд первой инстанции на 
новое рассмотрение.

Да, с машинами-двойника-
ми бороться сложно. Главная 
проблема — найти доказатель-
ства того, что автомобиль, ко-
торый принадлежит законному 
собственнику, в момент совер-
шения нарушения «двойником» 
находился в другом месте.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
на уровне региона это неслож-
но проверить, если функцио-
нирует система «Паутина». Там 
видно все. Какой автомобиль 
откуда выезжал и где проехал. 

В частности, в Москве двойни-
ков вылавливают быстро. По-
явились два автомобиля с оди-
наковыми номерами, момен-
тально их вычислили в потоке, 
остановили и проверили. Если 
попался реальный собствен-
ник машины, ему предложат 
несколько дней на машине не 
выезжать, чтобы отловить его 
двойника. И все это делается. Но 
только в пределах границы од-
ного региона. Сейчас готовит-
ся новое программное обеспе-
чение,  которое позволит син-
хронизировать видеонаблюде-
ние разных регионов и вычис-
лять  такие машины-двойники 
по всей стране. 

Однако это дело небыстрое. 
И сейчас есть только один 
способ избежать наказания за 
другого парня. Обжаловать по-
лученный штраф. Но при этом 
потребуется доказать, что ма-
шина на фотографии отличает-
ся от оригинала. Либо, что ма-
шина вообще была в другом ме-
сте. Кстати, последнее могут 
установить и сотрудники ГИБ-
ДД. Но суд об этом должен их 
запросить.  

Безработный 
наврал о том, 
что где-то 
работает, 
и получил в кредит 
3,3 тысячи рублей. 
Сумма небольшая, 
но это все равно 
мошенничество

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 
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А К Ц Е Н Т

В Москве двойников вылавливают 
быстро. Появились две машины с одина-
ковыми номерами, их тут же вычислили 
в потоке, остановили и проверили

Суды должны 
выяснить причины 
появления долга 
и какие меры при-
нял гражданин 
по его погашению

А К Ц Е Н Т

Нередко перед самым разводом один 
из супругов тайно продает имущество, 
чтобы потратить деньги на себя. 
Теперь ему придется за это заплатить

За присвоение части семейного имущества теперь в случае развода придется 
выплачивать компенсацию.
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Новое программное обеспечение 
позволит выявлять машины-двойники 
по всей стране.

Если долг по ЖКХ возник по уважительной причине, то лишать 
должника соцвыплат нельзя, подчеркнул Верховный суд.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Вынесен 
приговор охраннику, 
пририсовавшему глаза 
картине

Лечение 
и наказание

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

Александра Васильева, екатеринбургского охранника, 
который подрисовал глаза на картине Анны Лепорской 
«Три фигуры», приговорили к 180 часам обязательных 
работ и «принудительному наблюдению и лечению у 
специализированного медицинского работника». Суд 
вслед за прокуратурой усмотрел в действиях бывше-
го сотрудника частной охранной фирмы преступный 
умысел.

Напомним, сам Васильев объяснил свою внезапную 
тягу к творчеству просьбой подростков, которые были 
на выставке. Однако на видеозаписи, продемонстриро-
ванной в зале суда, рядом с мужчиной никого не видно. 
Что в действительности происходило с контуженным 
ветераном двух войн, когда он портил произведение ис-
кусства стоимостью 
почти 75 миллионов 
рублей, будет теперь 
разбираться пси-
хиатр. 

180 часов  — это 
примерно два с по-
ловиной месяца обя-
зательных работ. 
Не так много, ведь 
максимально за ван-
дализм (ч. 1 ст. 214 
УК РФ) его могли 
заставить отраба-
тывать 360 часов, а 
обвинение просило 
250. Адвокат просил 
ограничиться штра-
фом в 40 тысяч руб-
лей. Обсуждая решение судьи в соцсетях, большинство 
уральцев назвали приговор адекватным. Хотя и призы-
вов «Отпустите ветерана! Нормальный мужик!» среди 
комментариев хватает. 

— Читаешь одно издание  — он такой бедный, места 
себе дома не находит, — его жалко до невозможности. 
Другое читаешь — там написано, что это злобный дядя, 
гад и паразит, который просто хочет поиздеваться над 
всеми и специально это сделал. В общем, дурь какая-то,  
—  прокомментировал «РГ» поступок «простодушного» 
вандала драматург Николай Коляда.

Увидеть реакцию подсудимого журналисты не смог-
ли, ни Васильева, ни его адвоката в зале суда не было.  

В пресс-службе ГУФСИН по Свердловской области 
говорят, что такое сочетание в вынесенном наказании 
— лечение и обязательные работы — встречается крайне 
редко. 

«Он должен сначала лечиться, а потом уже отрабаты-
вать — два этапа, получается», — поделился с «РГ» руко-
водитель пресс-службы ведомства Александр Левченко. 
Вообще же к обязательным работам — наказанию, не свя-
занному с лишением свободы, — в регионе приговарива-
ют примерно 30 тысяч человек в год. Но сначала Алек-
сандра Васильева ждет принудительное лечение. Каким 
оно будет, консервативным на дому, или в стационаре, 
решит врач.  

В соцсетях 
призывов 
«Отпустите 
ветерана! 
Нормальный 
мужик!» 
в комментариях 
хватает

ЖКХ Москвичи могут 
передавать онлайн данные 
о поверке водосчетчиков 

Просто клик

Ирина Огилько

Онлайн-услуга по передаче данных о поверке водо-
счетчиков, помогая избежать лишних визитов в управ-
ляющую компанию, экономит время москвичам. Кто 
ею может воспользоваться?

Более 70 процентов всех квартир города оснащены 
приборами учета расхода горячей и холодной воды. По 
этим данным управляющая компания ежемесячно вы-
ставляет москвичам счет в Едином платежном доку-
менте. Чтобы приборы работали без ошибок, законом 
предусмотрено проводить регулярную поверку прибо-
ров: раз в четыре года — для счетчиков горячей воды и 
раз в шесть лет — для приборов учета холодной воды. 

Прежде акт поверки нужно было лично приносить в 
свою управляющую компанию. Однако ковидное время 
и здесь внесло свои изменения. Чтобы минимизировать 
контакты между людьми, сократить число визитеров, 
сотрудники ряда «Жилищников» сами просили моск-
вичей сфотографировать данные и прислать на элек-
тронную почту или отправить фотографии документов 
по мессенджеру WhatsApp. Избавить от этой головной 
боли и москвичей, и управленцев позволило открытие 
этой услуги в онлайн-формате на портале mos.ru. 

Как рассказал замруководителя департамента ин-
формационных технологий Москвы Дмитрий Ива-
нов, услуга оказалась очень востребованной: за год ею 
воспользовались 72 тысячи раз. «В среднем ежемесячно 
к сервису обращаются более пяти тысяч человек. Попу-
лярность легко объяснить, передача данных онлайн — 
это привычный способ для москвичей получения услу-
ги. Ведь зайти можно в любое удобное время и с любого 
электронного устройства. Недавно на странице услуги 
появилась пошаговая инструкция, которая помогает 
подготовиться к визиту мастера и узнать, как передать 
данные о поверке», — добавил Дмитрий Иванов.

Впрочем, есть два условия — сервисом могут поль-
зоваться жители домов, управляющие компании кото-
рых заключили договор по начислению платы за ЖКУ с 
единым диспетчерским центром и центрами госуслуг 
«Мои документы», а второе условие — пользователь 
mos.ru должен иметь полную учетную запись.

Найти новую услугу можно в разделе «ЖКУ, недви-
жимость, земля», называется она «Подача сведений о 
поверке или вводе водосчетчиков в эксплуатацию по-
сле замены, демонтажа или пропуска срока поверки». 
Кликнув на плашку «Подать заявление», открываются 
данные о заявителе, квартире и установленных водо-
счетчиках. Понадобится выбрать нужный прибор, вне-
сти информацию о его номере из технического паспор-
та. А также прикрепить к заявлению отсканированную 
копию или фотографию документа о поверке. 

Если пользователь собирается сообщить о вводе но-
вого счетчика в эксплуатацию, в электронной форме 
нужно выбрать дату и время визита сотрудника управ-
ляющей компании. К сожалению, сделать дистанционно 
это пока не удастся: специалист компании лично должен 
проверить, по всем ли правилам установлен прибор.

Заявление о поверке или замене водосчетчиков 
проверяются в течение 15 рабочих дней. Затем прихо-
дит уведомление о ходе рассмотрения в личном каби-
нете на портале mos.ru.  

ВЫБОРЫ  

Электронная 
система 
голосования 
в столице 
испытание 
выдержала

ТЕСТ 
ВЫДЕРЖАЛ 
СТРЕСС
Любовь Проценко 

Тестирование электронных си-
стем перед выборами депута-
тов, которые состоятся в столи-
це с 9 по 11 сентября, прошло 
без сбоев. Об этом сообщил 
руководитель Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами в Москве Вадим Ковалев.

«Тест состоялся, система вы-
держала, сработала четко, мы 
фиксируем интерес москвичей 
к дистанционному электрон-
ному голосованию, оно для 
москвичей в приоритете», — так 
прокомментировал итог глава 
наблюдательного штаба. Напо-
мню, тестирование проходило 
26 августа. Форму голосования 
горожане выбирали сами — они 
могли пробно отдать свой голос 
как онлайн, так и офлайн с 8.00 
до 17.00. Из 460 тысяч участни-
ков большинство проголосова-
ли дистанционно — почти 447 
тысяч избирателей. Условия те-
стирования были максималь-
но приближены к реальным. На 
некоторых участках был прове-
ден даже стресс-тест: специаль-
но отключались связь или элек-
тричество, чтобы отработать 
порядок действий в экстрен-
ной ситуации. В ходе отработки 
внештатных ситуаций также 
проверили подготовку служ-
бы техподдержки, куда члены 
избирательных комиссий смо-
гут обращаться, если возник-
нут технические неполадки. 

Все сработало успешно. И сей-
час уже известны результаты 
голосования. Среди ответов на 
вопрос: «Какие улучшения по-
могут сделать Ваш район более 
комфортным?», самым попу-
лярным у горожан стало поже-
лание поставить дополнитель-
ные скамейки и урны в парках и 
скверах. Второе и третье места 
заняли предложения построить 
новые спортплощадки по про-
грамме «Мой район» и прове-
сти дополнительное освещение 
зеленых зон.

В дни голосования, с 9 по 
11 сентября, для того чтобы га-
рантированно обеспечить не-
прерывность процесса голо-
сования, все участки оснастят 
дополнительными устройства-
ми с SIM-картой и автономным 
питанием.

Как сообщили в Мосгориз-
биркоме, на онлайн-голосова-
ние зарегистрировались уже 
7 тысяч москвичей. По мнению 
политологов, это лучшее сви-
детельство того, что жители 
столицы совсем не аполитич-
ны, как порой можно услышать. 
Свою активность они прояв-
ляют и на выборах президента 
страны, и мэра города, и самой 
близкой к ним власти — депу-
татов муниципальных образо-
ваний. 

Впервые в электронном виде 
Москва голосовала на выборах 
в Московскую городскую думу 
в 2019 году. Но тогда это был 
еще эксперимент. А с 2020 года 
онлайн-голосование в столице 
уже узаконено. Где голосовать в 
этом году, жители столицы мо-
гут решить прямо в дни выбо-
ров — в отличие от прежних лет 
заранее регистрироваться на 
онлайн-голосование не нужно, 
достаточно проверить, сможе-
те ли вы принять участие в вы-
борах дистанционно в личном 
кабинете на мос.ру. Это требу-
ет буквально секунды време-
ни. Принять участие в выборах 
смогут жители всей Москвы, 
кроме тех, кто зарегистриро-
ван в Щукине и большей части 
ТиНАО (там выбирать совет бу-
дут только в Троицке).

В городе тем временем про-
должается обучение обще-
ственных наблюдателей, ко-
торое ведется как очно, так и 
онлайн. В их корпус уже запи-
сались 7,5 тысячи москвичей, 
и запись продолжается. «На-
блюдателей будет достаточ-
но для того, чтобы обеспечить 
прозрачность выборов, — ска-
зал Вадим Ковалев. — Сейчас 
лучшие электоральные экспер-
ты страны передают свой опыт 
в образовательном курсе для 
обучающихся, поэтому наш 
корпус наблюдателей является, 
пожалуй, одним из самых ква-
лифицированных в России».  

На онлайн-голосо-
вание зарегистри-
ровались уже 
7 тысяч москвичей

КОНКУРС На концерте в честь Дня города выступят молодые артисты

Музыка города
Сергей Жуков 

С
вой 875-й день рождения 
Москва отметит 10 и 11 
сентября. Один из кон-

цертов по традиции пройдет на 
Поклонной горе. Вместе со звез-
дами российской эстрады вы-
ступят и малоизвестные музы-
канты. Корреспондент «РГ» схо-
дил на прослушивания, в ходе 
которых отбирают лучших для 
участия в этом концерте. 

Как рассказал «РГ» дирек-
тор Московского продюсерско-
го центра Андрей Петров, начи-
нающие артисты подали более 
600 заявок, а до кастинга, кото-
рый прошел в культурном цен-
тре «Щукино», добрался 21 кон-
курсант. На Поклонной горе 10 
сентября вместе с известными 
музыкантами выступят только 
пять финалистов. Имена назо-
вет жюри, куда вошли предста-
вители шоу-бизнеса — люди, про-

фессионально слушающие му-
зыку. По словам Петрова, среди 
претендентов на большую сцену 
есть и солисты, и группы разных 
стилей. Направления музыки, 
говорят эксперты, не так важны, 
как программа, которую стро-
ят артисты. Ведь их авторские 
композиции должны удачно 
вписаться в общегородское сце-
ническое шоу. Да и жюри нуж-
но понять, что музыканты гото-
вы выступить перед многоты-

сячной публикой. Гонораров за 
выступление на Дне города они, 
кстати, не получат. Единствен-
ный стимул для них — ярко пока-
зать себя и выйти на одну сцену 
с прославленными профессио-
налами.

На кастинге будущие звезды 
исполнили по две песни. Были и 
комплименты, и замечания от 
жюри. Одним советовали сме-
нить сценический имидж, вто-
рым — не пародировать лебе-
дя, рака и щуку, а быть сыгран-
нее, третьим — не прятать в себе 
энергетику и не терять зритель-
ный контакт с аудиторией.

Певица SayTanya музыку лю-
бит с пеленок, в детстве посе-
щала вокальные кружки и учи-
лась в музыкальной школе. Но 
с волнением, как она призна-
лась в беседе с «РГ», справиться 
не удалось. «На концертах мой 
голос звучит лучше, — говорит 
она. — Одно дело просто отпра-
вить видео своего выступления, 
а другое — еще доказать перед 
жюри, на что способна». Наде-
жду выступить на Дне города 

она не теряет. Тем более опыт, 
пусть и небольшой, уже есть: 
первые треки, а она их пишет 
в разных жанрах, выпустила в 
2019 году, а годом позже участ-
вовала в фестивале «Таврида. 
АРТ».

Группа idst на большой сце-
не в Москве пока тоже не вы-
ступала, но очень на это надеет-
ся. Трое из четырех участников 
коллектива — самоучки без му-
зыкального образования, но 
это им не помешало выпустить 
больше 30 песен. Играют вместе 
с 7 класса. Говорят, пока их од-
ноклассники пинали мяч и тан-
цевали до утра, они заперлись в 
подвале репетировать и вышли 
оттуда как музыкальная груп-
па. «В шутку говорим, что мы из 
герцогства Беляево — наш район 
так назвал поэт Дмитрий При-
гов, — отметил вокалист и гита-
рист Андрей Сенькин. — Игра-
ем нарративный рок, поскольку 
нам важно рассказывать исто-
рию. Потому часто отказываем-
ся от припева, ибо он повторя-
ется».  До кастинга, который прошел в культурном центре «Щукино», добрался 21 конкурсант.

СУД Более 100 человек задержаны в результате неудачного 
автопробега по Москве

Мажорный аккорд 
с арестом

Владимир Баршев

К 
моменту подписания 
номера 107 человек 
были задержаны из 
тех, кто собирался 
принимать участие в 
самом мажорном ав-
топробеге по Моск-
ве. Уже многие из них 
получили реальное 

наказание в виде администра-
тивного ареста. Пробег должен 
был пройти на самых дорогих 
спорткарах, да еще и с вывеской 
«Богатые и успешные». 

Но вот именно с успехом про-
ведения данного мероприятия не 
подфартило. Как ранее заявлял 

один из его организаторов — бло-
гер Алексей Хитров (получил 15 
суток ареста), все необходимые 
документы о проведении такого 
мероприятия были направлены. 

Однако он умолчал о том, 
что на этот запрос был дан ка-
тегорический запрет. То есть 
такой автопробег не мог состо-
яться. По всей видимости, он не 
поставил участников сего меро-
приятия в известность об отка-
зе чиновников. 

Еще бы, ведь участие в про-
беге не было бесплатным. Как 
сообщает РБК, пробег — лишь 
один из этапов вечеринки, сто-
имость которой варьировалась 
от 40 до 300 тысяч рублей в за-
висимости от требуемых услуг. 

Очевидно, что участники 
вечеринки запомнят эти услу-
ги на долгое время. Задержа-
ны они были по части 1 статьи 
20.2.2 КоАП РФ — организа-
ция массового одновременно-
го пребывания или передвиже-
ния граждан в общественных 
местах, повлекших нарушение 
общественного порядка. Ста-
тья предусматривает штраф в 
размере от 10 до 20 тысяч руб-

лей, или обязательные работы 
на срок до ста часов, или адми-
нистративный арест на срок 
до пятнадцати суток. Очевид-
но, что деньги для таких ав-
топробежчиков не проблема. 
Впрочем, надо понимать, что 
большинство из них приехали 
на мероприятие, будучи увере-
ны в том, что оно согласован-
но с городскими властями. Они 
ведь даже деньги за участие 
заплатили. И деньги немалые. 

Может, это было мошенни-
чество с целью наживы? И мо-
жет, в отношении этих братьев 
статью стоит переквалифици-
ровать? 

Примечательно, что одним 
из задержанных на шоу «Бога-
тых и успешных» оказался быв-
ший мэр Архангельска Алек-
сандр Донской. Впрочем, свою 
вину он полностью отрицает. По 
его словам, у него нет спортка-
ров, а на месте он был задержан 
совершенно случайно. 

Накануне в нескольких ме-
стах столицы были задержаны 
несколько спорткаров, кото-

рые, по идее, должны были при-
нимать участие в этом дорогом 
автопробеге. Все они отправ-
лены на штрафстоянку. Пред-
полагается, что в эти транс-
портные средства были вне-
сены незаконные изменения в 
конструкцию. 

Если такие изменения бу-
дут выявлены, то автовладель-
цам это обернется тем, что ав-
томобиль потребуется приве-
сти в первоначальное состоя-
ние либо узаконить эти измене-
ния. А если это не будет сделано, 
то регистрация машины будет 
прекращена. То есть показывать 

ее девушкам еще будет можно, а 
ездить на ней — никуда. 

В общем, столичная Госав-
тоинспекция не дала прове-
сти пробег по Москве, который 
неизвестно с каким результа-
том закончился бы. Возмож-
но, спасены десятки жизней. 
А главное , несанкционирован-
ный заезд не создал неожидан-
ных проблем автомобилистам, 
которые возвращаются в это 
время с дач, а также других мест 
отдыха.  

За участие в ни с кем не согласованном шоу надо было еще заплатить огромные деньги!

А К Ц Е Н Т

Статья предусматривает штраф в размере 
от 10 до 20 тысяч рублей, обязательные 
работы на срок до ста часов или арест 
на срок до пятнадцати суток
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Начинающие музыканты подали 
более 600 заявок, в финал выйдут 
пятеро

Заплатив за участие в автопараде, владельцы Lamborghini и Ferrari отправились под арест.
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Штрафстоянка пополнилась спорт-
карами общей стоимостью более 
чем на 3 миллиарда рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Семья 
вызывает 
министра

— Мы объединяем неравнодушных родителей. 
В работе масса проектов, а собрание — своеоб-
разная «точка сборки», итог работы года и задел 

на будущее, — подчеркивает Гусев.
К событию минпросвещения запустило монито-

ринг самых актуальных проблем в сфере воспитания и 
образования, волнующих детей и родителей. Это ано-
нимная анкета, где родители отвечают на самые острые 
вопросы. Например: «Как вы относитесь к внедрению 
современных цифровых образовательных технологий в 
традиционные уроки и почему?», «В вашей школе рабо-
тает служба психологической помощи детям и родите-
лям?», «Как вы относитесь к организации обеспечения 
безопасности в школе?», «Есть ли в школе родительский 
контроль питания?»… Словом, все самое важное. Отве-
ты на многие вопросы прозвучат завтра на встрече с ми-
нистром. Вообще, за последний год появилась масса воз-
можностей для родителей участвовать в жизни школы. 
Родительский контроль за школьным питанием: можно 
прийти в школьную столовую, все попробовать лично и 
написать отзыв — что понравилось, что нет. И это не про-
сто мнение — оно обязательно будет учтено. 

В стране идет масштабная программа капитального 
ремонта и строительства школ. И тут без родителей ни-
куда: созданы штабы родительского контроля, запущена 
интерактивная карта «Новая школа», по которой можно 
следить за ходом программы, а ученики и родители мо-
гут принимать активное участие в программе, высказы-
вать свои предложения по дизайну зданий.

А еще в региональных министерствах образования 
даже появились сотрудники, отвечающие за работу с ро-
дителями. В рамках августовских педагогических кон-
ференций этого года во всех субъектах РФ организованы 
региональные «родительские» секции. 

Мнение родителей в министерстве обещают учиты-
вать. Но и от мам и пап ждут понимания. В частности, 
уважительного отношения к труду и статусу педагога. 

— В июле приняты поправки в Закон «Об образовании 
в РФ», и среди них — очень важное изменение: отказ от 
понятия «образовательная услуга», — поясняет Алексей 
Гусев. — Впереди у нас Год педагога и наставника. И очень 
важно помнить о статусе педагога, относиться к его тру-
ду уважительно, понимать, что педагогика — не сфера 
услуг, а учителя, так же, как и родители, — воспитывают 
детей и заботятся о школьниках. Взаимное уважение, 
умение сотрудничать во имя будущего детей — основа 
успеха современной школы.  

АКТУАЛЬНО Ректоры рассказали в «РГ» об итогах приема-2022 

Приняли в кампанию 
Мария Агранович  

Г
де учится Герой Рос-
сии? Почему не закры-
лись бюджетные места 
на инженерных направ-
лениях? Из каких стран 
едут сейчас учиться 
в Россию? Итоги при-
емной кампании 2022 
года в «Российской га-

зете» обсудили ректоры веду-
щих университетов.  

Инженер на пороге
Приемная кампания в этом 
году проходила в одну волну, 
но кое-где вузы не смогли за-
крыть все бюджетные места 
и объявили дополнительный 
набор. Слишком высокий ми-
нимальный порог баллов? 

ИННА ШЕВЧЕНКО, ректор Южного 
федерального университета: 
У нас установлен дост   аточно 
высокий пороговый балл. Есть 
н е д о б о р  н а  и н ж е н е р н ы е 
направления, открыт дополни-
тельный набор. В целом мы на-
бираем на бакалавриат по оч-
ной форме обучения только по 
бюджету более трех тысяч чело-
век. Из них 70 процентов — 
направления, где основные 
предметы — математика, физи-
ка, химия, биология. Уровень 
подготовки по этим предметам 
для участия в конкурсе — не ме-
нее 50 баллов. 

Кстати, у нас достаточно ве-
сомый набор не только сре-
ди российских абитуриентов. 
Например, в Узбекистане при-
емная кампания начинается 
только с середины августа. И от-
туда мы видим большой интерес 
к поступлению в Южный феде-
ральный университет. Словом, 
рассчитываем к 1 сентября за-
полнить все места. 

АНДРЕЙ ГАВРИЛОВ, и.о. ректора Са-
марского национального исследо-
вательского университета им. 
С.П. Королева: Если посмотреть 
на то, как сдавали ЕГЭ в этом 
году, увидим, что бюджетных 
мест, выделенных по стране на 
инженерные направления, ока-
залось больше, чем выпускни-
ков, сдававших профильную ма-
тематику — предмет, который 
требуется при поступлении 
практически на все техниче-
ские специальности. Поэтому 
здесь определенные проблемы у 
университетов были. Но в це-
лом процент недобора на инже-
нерных и научных направлени-
ях меньше, чем в прошлом году.  

СТАНИСЛАВ ПРОКОФЬЕВ, ректор Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ: Действительно, 
резко упало в целом в стране ко-
личество выпускников школ, 
которые выбрали профильную 
математику. Сложный экзамен, 
что и говорить. И если желаю-
щих поступать на ИТ-направле-
ния в  бакалавриате стало 
больше, вырос конкурс — до 20 
человек на место, то, например, 
по прикладной математике, 
наоборот, желающих поубави-
лось. Снизился средний балл, 
снизился конкурс. Системная 
проблема есть. Возможно, нуж-
но как-то перестраивать модель 
подготовки в школах, чтобы 
стимулировать ребят выбирать 
точные науки, в первую очередь 
математику. 

Мало того что на инженер-
ные направления недобор, 
так еще получается, что у 
нас по-прежнему в инженеры 
в большом количестве прохо-
дят троечники. Это так?  

АНДРЕЙ ГАВРИЛОВ: Проблема дей-
ствительно есть. Вузы понима-
ют задачи, которые стоят сего-
дня — импортозамещение, тех-
нологическая безопасность го-
сударства. Мы стараемся за счет 
регулирования минимальных 
проходных баллов и за счет ор-
ганизации приемной кампании 
привлекать в первую очередь 
талантливых ребят. Не уверен, 
что подобную гонку выдержат 
вузы, у которых нет выстроен-
ной системы работы с абитури-
ентами. 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВ, ректор Бал-
тийского федерального универси-
тета им. И. Канта: У нас весь 
блок ИТ-направлений рванул 
вперед. На все топовые специ-
альности, начиная с информаци-
онной безопасности и заканчи-
вая бизнес-информатикой, кон-
курс по 24 человека на место. 
Почему? Партнерство с работо-
дателями. Каждую программу по 
направлению информационных 
технологий мы делали вместе с 
регионом и с компаниями. И то 
же самое нам предстоит сделать 
с инженерными специальностя-
ми. Например, у нас сейчас две 
магистратуры, которые поддер-
живают «Росатом» и «Роскос-
мос», от них есть конкретный за-
каз. «Росатом» собирается 
строить завод по производству 
литиевых батарей. Они сформу-
лировали кадровые потребности 
на десять лет вперед. Если вузы 
будут так работать, мы увидим 
улучшение уже года через три. 

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ, ректор Россий-
ского нового университета: Ска-
жу в защиту троечников. 50 лет 
назад я окончил Московский 
физтех. Конечно, там были и по-
бедители международных и все-
союзных олимпиад. А среди 
выпускников есть лауреаты Но-
белевских премий и премий 
Бора. Но по прошествии лет 
вижу: те, кого мы сейчас назы-
ваем троечниками, показали 
результат не только не хуже, а 
даже лучше, чем подавляющее 
большинство победителей меж-
дународных олимпиад. 

ИННА ШЕВЧЕНКО: В ЮФУ готовят 
инженеров в широком смысле, 
не только по этой конкретной 
укрупненной группе направ-
лений подготовки. Мы должны 
уделить сейчас максимум вни-
мания направлениям, которые 
связаны с физикой, химией, 

биологией. Видим у себя доста-
точно большой интерес к тех-
нологической магистратуре со 
стороны выпускников других 
университетов — их больше по-
ловины. Причем это не толь-
ко Ростовская область и бли-
жайшие регионы, а вся Россия и 
ближнее зарубежье. Что привле-
кает? Реальные научно-иссле-
довательские, технологические 
проекты, которыми студенты 
занимаются во время обучения. 
Это принципиально важно. 

Отмечу, что в подготовке 
инженеров очень важна моти-
вация. И студент, и вуз должны 
понимать, куда будет трудо-
устроен выпускник.  

Прием под прессом?
Как повлияли санкции на 
вступительную кампанию? 
Что с иностранными студен-
тами? 

ИННА ШЕВЧЕНКО: У нас чувствуют-
ся не столько санкции, сколь-
ко проблема транспортной до-
ступности в связи с закрытием 
южных аэропортов. Это транс-
портный хаб, через который 
к нам приезжали ребята и из 
Москвы, и из дальнего зарубе-
жья. Но тем не менее количе-
ство абитуриентов не умень-
шилось. Набор иностранцев у 
нас принципиально не более 

полутора тысяч. Уже зачислено 
порядка тысячи. По правитель-
ственной квоте прием еще идет. 
И идет дополнительный набор. 
Мы, кстати, видим географию 
новых для нас стран — появ-
ляются студенты из Вьетнама, 
Китая, Сирии. 

Наших ученых исключили из 
нескольких совместных с евро-
пейскими странами программ. 
Но в то же время наш профес-
сор Солдатов избран председа-
телем Международного совета 
по рентгеновской спектроско-
пии, поскольку специалисты 
нашего вузы — среди ведущих во 
всем мире. Есть хорошие кон-
такты с учеными Египта, Ира-
на, Ирака в области физики вы-
соких энергий. 

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ, ректор Рос-
сийского института театраль-
ного искусства — ГИТИСа: Число 
студентов-иностранцев не сни-
зилось. Поступают из самых 
разных стран: Финляндия, Япо-
ния, Монголия. В последние 
годы очень хорошие абитуриен-
ты из Монголии идут в режиссе-
ры. Естественно, страны постсо-
ветского пространства — Казах-

стан, Беларусь. Есть и из Украи-
ны. На актерский факультет по-
ступила девочка из ЛНР.  

СТАНИСЛАВ ПРОКОФЬЕВ: В Финуни-
верситете учится порядка 1800 
студентов из 91 страны мира. 
В этом году наблюдаем рост 
иностранцев — плюс 20 процен-
тов к прошлому году. 710 ребят 
примем по квоте минобрнау-
ки и Россотрудничества. И еще 
около ста человек — на плат-
ной основе. Больше всего сей-
час студентов из Вьетнама, где 
наш вуз в топе самых востребо-
ванных российских универси-
тетов. Очень хороший набор из 
стран СНГ, из Китая, стран Ла-
тинской Америки, Африки. По-
ступают, несмотря ни на что, и 
абитуриенты из стран Большой 
семерки, Центральной и Вос-
точной Европы.

ДМИТРИЙ АГРАНАТ, проректор Мо-
сковского городского педагогиче-
ского университета: Никаких со-
кращений среди иностранных 
абитуриентов. Традиционно 
к нам поступают китайцы — 
в основном в Институт культу-
ры и искусств. Много поступаю-
щих из Беларуси, Казахстана, 
Азербайджана, Киргизии. 

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: С нами отказа-
лись сотрудничать четыре вуза. 
Но при этом девять новых при-
слали запрос на совместную ра-
боту, причем все девять — из не-
дружественных стран, напри-
мер, из Германии, Греции. Аби-
туриентов меньше не стало, но 

немного сменились акценты. 
Если раньше это были в основ-
ном ребята из СНГ, Восточной 
Европы, то сейчас число тех, кто 
выбирает первым китайский, 
корейский, японский языки и 
даже фарси, стало больше, чем 
тех, кто выбирает английский. 

А Л Е К С А Н Д Р  Ф Е Д О Р О В :  Буквально 
на днях закончилась наша лет-
няя школа по юриспруденции 
и праву в области искусствен-
ного интеллекта — лекции чита-
ли профессора из Кембриджа и 
Оксфорда. Что касается студен-
тов-иностранцев, то и тут нет 
беды. Вообще мы за последние 
три года достаточно выросли по 
контингенту иностранных сту-
дентов. Сейчас это 13 процен-
тов от общего числа студентов. 
Есть достаточно серьезный крен 
в сторону абитуриентов из Ла-
тинской Америки. Традицион-
но мы хорошо работаем с Инди-
ей. У нас есть медицинские про-
граммы на английском языке и 
есть сложившийся контингент, 
который едет к нам именно за 
этим. Достаточно плотная связь 
с коллегами из Прибалтики. Не-
смотря на закрытые границы, 
русскоязычная диаспора про-
должает к нам поступать. В том 
числе это связано и с семейны-
ми переездами на территорию 
России. 

Герой идет в магистры
Государство выделило квоты 
на прием абитуриентов из 
Донбасса и детей участни-
ков спецоперации. Как это по-
влияло на основной набор?

СТАНИСЛАВ ПРОКОФЬЕВ: Никак, по-
тому что все они шли по квоте, 
не затрагивая основной кон-
курс. Так получилось, что мы 
стали первым вузом в России, 
куда перевелся первый сту-
дент из ЛНР. В целом же квотой 
воспользовались 29 человек. 
Естественно, всех мы обеспе-
чили общежитием. 15 человек 
зачислили по квоте для детей, 
чьи родители участвовали или 
участвуют в проведении спецо-
перации. 

Вне всяких квот к нам в ма-
гистратуру поступили несколь-
ко ребят, которые принимали 
активное участие в спецопера-
ции. Среди них — Герой России, 
23-летний старший лейтенант 
Балдан Цыдыпов. Это наша гор-
дость. Поступил в магистратуру 
юридического факультета. 

ИННА ШЕВЧЕНКО: В ЮФУ поступи-
ло более 450 абитуриентов из 
ДНР, ЛНР только по квоте пра-
вительства. Порядка 120 чело-
век поступили по российским 
паспортам, то есть вне квоты, 
участвовали в общем конкурсе. 
Часть наших студентов сейчас 
задействованы в специальной 
военной операции — они ушли в 

академический отпуск. Кстати, 
сейчас подготовлена обширная 
программа по поступлению на-
ших выпускников — выходцев из 
ДНР, ЛНР в другие университе-
ты, в частности в РУДН, МГУ. 

М ы  р а б ота е м  в  р а м ка х 
проекта министерства нау-
ки и высшего образования по 
совместным программам. В 
частности, с Горловским инсти-
тутом иностранных языков. За-
числено 124 человека на про-
граммы по психологии, приро-
доведению и педагогике. 

Что выбирают ребята Дон-
басса? Их выбор, в целом, похож 
на выбор российских абитури-
ентов: от юриспруденции и пе-
дагогики до инженерных наук. 

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Я бы хотел обра-
тить внимание на поддержку 
филиалов наших вузов и соо-
течественников, которые жи-
вут на постсоветском про-
странстве. У нас есть филиал в 
Приднестровье. Там колоссаль-
ный интерес к России. Это, на-
верное, самые яркие патрио-
ты нашей страны. У многих — 
паспорта нашей страны. И они 
не видят другого жизненного 
пути, кроме как получить об-
разование в российском уни-
верситете.  

Бюджетных мест на инженерных 
направлениях оказалось больше, 
чем сдававших ЕГЭ по профильной 
математике. 

А К Ц Е Н Т

Возможно, надо перестраивать 
модель подготовки в школах, 
чтобы стимулировать ребят выбирать 
точные науки, в первую очередь, 
математику 

ПРОЕКТ Биометрия 
на экзаменах в вузах 
может стать поcтоянной

Студент 
в цифре

Нина Егоршева

Минцифры предложило постоянно использовать био-
метрию на экзаменах в вузах. Проект соответствую-
щего постановления правительства опубликован на 
портале правовых актов.

В пояснительной записке к документу сообщается: 
эксперимент по использованию Единой биометриче-
ской системы (ЕБС) для идентификации личности сту-
дентов в ходе промежуточной и итоговой аттестаций в 
вузах проводился в 2021/2022 учебном году.

Уточняется, что использование системы положи-
тельно себя зарекомендовало. Поэтому минцифры 
предложило использовать ЕБС на постоянной основе.

По данным минцифры, в эксперименте принима-
ли участие семь вузов, в которых во время летней сес-
сии 2021 года студенты сдавали экзамены с помощью 
ЕБС по 12 дисциплинам. Студенты имели возможность 
самостоятельно выбрать формат сдачи экзамена.

Сдача экзамена проходила с помощью сервиса 
биопрокторинга, который включает в себя иденти-
фикацию личности студента с использованием ЕБС, а 
также мониторинг нарушений во время экзамена.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Школьникам 
расскажут об Арктике

Азбука Севера

Владимир Емельяненко

Школьный курс арктиковедения для детей от 7 до 11 лет 
с первого по четвертый класс разработан экспертами 
национального парка «Русская Арктика». 

Как сообщил директор парка Александр Кирилов, 
курс будет факультативным и не заменит школьные 
курсы по экологии. «Арктиковедение их дополняет и 
расширяет, — уточнил он. — Подготовлены все материа-
лы для учителей, разработана программа курсов для 1-4 
классов».

Для педагогов средних школ Архангельской области 
уже проведены пилотные методические занятия по но-
вому предмету. Затем «методичка» с рекомендациями 
будет распространена на всю страну, так как сегодня фа-
культативные материалы по изучению Севера исполь-
зуются в 5-8 классах в разных регионах. Также уже есть 
доступные тексты и иллюстрации для детских садов, но 
они пока разрознены. Поэтому ученые «Русской Аркти-
ки» начали расширенную разработку и для дошколят. 

В будущем все материалы планируется перевести на 
английский, французский и немецкий языки, чтобы ис-
пользовать в качестве тематических блоков на уроках 
иностранных языков. А студенты-айтишники Северно-
го (Арктического) федерального университета готовят 
приложения для смартфонов и компьютерные игры для 
детей по арктической тематике.

По словам Александра Кирилова, курс арктиковеде-
ния сделан так, чтобы  заинтересовать  школьников всех 
регионов России. «Арктика ведь занимает значительную 
часть территории страны, а знания о ней оставляют же-
лать лучшего», — заметил Кирилов.  Ректоры отметили: в подготовке инженеров важна мотивация. Нужно понимать, куда можно пойти работать. 

Вопрос ребром

Почему суперсервис «Поступ-
ление в вуз онлайн» не подхо-
дит для абитуриентов твор-
ческих вузов? 

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Он совер-

шенно не учитывает специфику 

испытаний творческой направ-

ленности. Мы начинаем творче-

ские туры задолго до начала 

самой приемной кампании — 

в марте—апреле. Перед тем как 

подать документы, абитуриент 

должен пройти два-три таких ис-

пытания, а в некоторых случаях 

четыре и даже пять — с учетом во-

кального и пластического. Супер-

сервис никак это не учитывает, 

и мы уже обращали на это внима-

ние разработчиков. Кроме того, 

суперсервис мог «зависнуть», 

например, в пятницу вечером, 

и заработать только во вторник 

утром. А у нас абитуриентов на 

многие специальности — тысячи 

человек на 10—15 бюджетных 

мест. В этом году 450(!!!) человек 

на место было на актерское ма-

стерство. 13 тысяч творческих 

просмотров. И это только один 

факультет, а их у нас восемь. 

Учебная часть несла дежурство 

круглосуточно, люди были вымо-

таны. Это сделало приемную кам-

панию чрезвычайной.

БЛИЦ-ОПРОС

Популярные направления приемной кампании 2022 года: 
Южный федеральный университет — юриспруденция, филология/журна-

листика, программная инженерия; 

Финансовый университет — прикладная информатика, менеджмент, фи-

нансы; 

Самарский университет — информатика, вычислительная техника, эко-

номика и юриспруденция; 

Московский городской педагогический университет — лингвистика, пре-

подавание китайского и английского языков, подготовка учителей до-

школьного образования и начальной школы;

Российский новый университет — информационные технологии, лингви-

стика и перевод, экономика и юриспруденция. 
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Справка «РГ»

IX Общероссийское родительское собрание начнется в 

10.30 по московскому времени. Прямая трансляция будет 

доступна на сайте ors2022.mpcenter.ru, а также официаль-

ном сайте Минпросвещения России edu.gov.ru, в офици-

альных сообществах минпросвещения в соцсетях «ВКон-

такте» vk.com/minprosvet и «Одноклассники» 

ok.ru/minprosvet.

А К Ц Е Н Т

Вне всяких квот в магистратуру 
Финуниверситета поступили 
несколько ребят, которые принимали 
активное участие в спецоперации. 
Среди них — Герой России, 23-летний 
старший лейтенант Балдан Цыдыпов
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АРХИВЫ Открывается 
выставка «Романовы. 
Уроки рисования» 

Рисунки 
цесаревичей

Елена Новоселова

Два рисунка — «Электрическая дама» и «Часовой» — 
сделаны царевичем Алексеем уже под арестом в 1917 
году. Он любил рисовать, как и другие дети импера-
торской семьи. Их рисунки до 9 октября можно будет 
посмотреть на замечательной выставке в Госархиве 
«Романовы. Урок рисования». Она посвящена совсем 
неизвестной странице частной жизни императорской 
семьи. К слову, Государственный архив Российской Фе-
дерации хранит наибольшее число романовских ри-
сунков (от принадлежащих детям императора Павла 
I до зарисовок последнего российского императора 
Николая II и его дочерей и сына) — две с половиной ты-
сячи. На выставке — 300. Сохранились в основном дет-
ские рисунки и то потому, что часто являлись подарка-
ми родителям. Например, в экспозицию вошла серия 
портретов нижних чинов российской армии, выпол-
ненная детьми императора Николая I в подарок отцу. 
«Папы складывали рисунки в папки, мамы вешали на 
стенку. Их удалось спасти музейщикам в бурные рево-
люционные годы. Иногда приходилось вытаскивать из 
рамок, где значилось «государь император», — расска-
зывает куратор выставки Марина Сидорова. Она в 
футболке с принтом анютиных глазок на груди. Это не 
просто так: цветы с рисунков Марии Федоровны — су-
пруги императора Александра III. 

— Кто был самым 
талантливым ху-
дожником из буду-
щих царей? 

— Сложно ска-
зать, — деликатно 
уходит от ответа 
Марина. — Есть же 
по-настоящему из-
вестная, общепри-
знанная художни-
ца — великая княгиня Ольга Александровна. Но очень 
творческим «товарищем» был и Николай I. У него 
огромное количество рисунков. Меня даже винят, что я 
больше других люблю этого императора, но мы не зна-
ли его как рисовальщика, а он стоит большого внима-
ния в этой своей ипостаси.

Царь чувствовал себя с карандашом в руках очень 
уверенно, хотя лучше всего у него получались шар-
жи. Даже на себя. Профилем с длинным носом он часто 
подписывал свои послания детям. На одной из витрин 
можно в деталях рассмотреть гренадера из альбома 
«Рисунки к проекту реформы обмундирования и сна-
ряжения гвардии». Все эти рисунки — на небольших 
клочках бумаги, иногда без подписи — привычка при-
шла из школьных лет, когда будущий император прямо 
на уроках развлекался карикатурами на окружающих. 
Николай мечтал научиться рисовать лошадей, брал 
уроки, но не очень удачно. На выставке можно увидеть 
целую серию 1816 года «Лошади и всадники», где у 
скакунов почти человеческое выражение морд.      

«Костик», так в семье звали великого князя 
Константина Николаевича, будущего адмирала рос-
сийского флота. Его фантазийные рисунки «Военный» 
и «Турок» (автору 14 лет) впервые в царской семье вы-
полнены красками. «Акварель не приветствовалась, — 
объясняет куратор выставки. — Предполагалось, что ве-
ликие князья должны уметь сделать зарисовки местно-
сти, выполнить сложный чертеж. Эти навыки были 
необходимы им в будущей военной службе. Где уж тут 
возиться с водой и красками».

По мнению архивистов, рисунки детей имеют высо-
кую историческую ценность. Это касается и великих 
княжон, которые, зарисовывая интерьеры своих дет-
ских комнат, доносят быт, который скрывался за па-
радным фасадом императорских дворцов той эпохи. 
Например, альбом великой княжны Марии Николаев-
ны 1837 года представляет еще допожарные жилые ин-
терьеры Зимнего дворца, разрушенные дворцовые по-
стройки Петергофа. «Как и во всех аристократических 
семьях, художественному воспитанию детей в семье 
Романовых придавалось большое значение. Обучение 
рисованию начиналось рано. Мамы или няни учили 
рисовать кружочки, квадратики, человечков, — расска-
зывает Марина Сидорова. — С семи лет рисование вхо-
дило в обязательный курс, проходивший под руко-
водством известных художников». Два раза по два часа 
в неделю дети первоначально копировали рисунки 
своих учителей. По словам куратора выставки, импе-
раторская семья приглашала учить детей рисованию 
известных художников. В конце XVIII века — академи-
стов, а с середины XIX — баталистов и жанристов.  

Кого вербуют в Киеве
Зафиксировано 1 мил-
лион 3 тысячи кри-
минальных деяний. 

Уменьшилось на 7% число тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний. Отмечается сокращение 
подростковой преступности 
и совершенных преступлений 
на транспорте. Существенно, 
более чем на 10%, стало мень-
ше преступных деяний, связан-
ных с незаконным оборотом 
оружия. А количество противо-
правных действий, совершен-
ных в общественных местах, 
практически не изменилось.

Теперь что касается сосед-
ней страны. Следует отметить, 
что в последние годы в результа-
те многочисленных реформ по 
западному образцу в сфере пра-
вопорядка, к слову, так и не до-
веденных до конца, тотальной 
коррупции на всех уровнях вла-
сти и разгула организованной 
преступности Украина превра-
тилась в один из крупнейших 
криминальных анклавов Евро-
пы. Анализ показывает, что по 
мере развития специальной 
военной операции, преследую-
щей, как известно, цели деми-
литаризации и денацификации 
Украины, одновременно на-
бирают силу тенденции по де-
криминализации украинской 
общественной среды, что без-
условно оказывает позитивное 
влияние на состояние правопо-
рядка в нашей стране.

Вы имеете в виду сокращение 
массовых звонков мошенников 
с территории незалежной?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Не только. 
В настоящее время российски-
ми правоохранительными ор-
ганами отмечается значитель-
ное сокращение, а зачастую и 
остановка потока наркотиков 
в Россию из Украины, а так-
же компонентов для их произ-
водства.  Свою работу пре-
кратили большинство интер-
нет-наркомагазинов, админи-
стрирование которых осуще-
ствлялось с украинской терри-
тории. Притом что до 2022 года 
их предложения занимали зна-
чительную (около 20%) долю 
российского наркорынка. Чис-
ло сделок на крупнейших тене-
вых площадках в первые же дни 
операции сократилось на 10% 
и продолжает снижаться. Ко-
личество действующих нарко-
магазинов в закрытом сегмен-
те сети «Интернет», ориенти-
рованных на приграничные с 
Украиной субъекты Россий-
ской Федерации, снизилось на-
половину. Через освобожден-
ные в ходе спецоперации тер-
ритории практически прекра-
тилась контрабанда наркоти-
ков или веществ для их произ-
водства, что обрушило нар-
корынок во многих российских 
регионах.

Уже установлено, что укра-
инские спецслужбы подбира-
ли на территории своей страны 
потенциальных преступников, 
снабжали их деньгами и обору-
дованием с целью распростра-
нения наркотических средств в 
России. Основной упор был сде-
лан на работу с молодежью, и 
именно поэтому вместо класси-
ческих опиатов украинцы рас-
пространяли модную среди под-
ростков синтетику: соли и спи-
ды. Достоверно известно, что 
Служба безопасности Украины 
крышевала сеть крупных под-
польных нарколабораторий в 
России, которые, в частности, 
ликвидированы в этом году в 
Подмосковье.

И все-таки про звонки всевоз-
можных «служб безопасности 
банка» и «следователей отде-
лов экономической безопасно-
сти» — это тоже в основном 
ноу-хау наших соседей?

А Л Е К С А Н Д Р  Г Р Е Б Е Н К И Н :  Вы пра-
вы. Большинство мошенниче-
ских звонков осуществлялось 
с юго-восточной и централь-
ной части Украины. Там были 
созданы специальные кол-цен-
тры, персонал которых про-
фессионально обманывал рос-
сиян, заставляя их переводить 
свои деньги преступникам. Это 

огромная индустрия, масштаб 
которой можно объяснить не 
только ее тесными связями с 
организованной преступно-
стью, но и со спецслужбами 
Украины.

В результате специальной 
военной операции такие крими-
нальные кол-центры были опе-
ративно выявлены и ликвиди-
рованы в Бердянске и Мелито-
поле Запорожской области, Ма-
риуполе Донецкой Народной 
Республики и ряде населенных 
пунктов Харьковской области. 

По этой причине преступными 
сообществами и спецслужбами 
Украины принимаются спеш-
ные меры по переносу мошен-
нических офисов в централь-
ные и западные части Украины.

Так или иначе сейчас количе-
ство звонков из этих структур 
сократилось более чем в пять 
раз. В целом резко снизилось и 
количество обращений граждан 
с жалобами на телефонные мо-
шенничества. По итогам перво-
го полугодия уже зафиксирова-
но снижение количества крими-
нальных деяний, совершенных 
с использованием информаци-
онно-телекоммуникационных 
технологий, на 8,2% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. И это только 
первые, так сказать, сопутству-
ющие позитивные результаты 
проведения специальной воен-
ной операции.

Но наверняка это еще не все, 
что требует декриминали-
зации?

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р Е Б Е Н К И Н : Безуслов-
но, спектр исходящих с тер-
ритории Украины крими-

нальных угроз гораздо шире. 
В частности, нас не может не 
беспокоить не имеющий ана-
логов в мире практически бес-
контрольный оборот оружия и 
боеприпасов на Украине, в том 
числе связанный с раздачей в 
этом году гражданским лицам 
боевого огнестрельного ору-
жия. Кроме того, на сегодняш-
ний день имеется информация 
о многочисленных фактах во-
ровства оружия, поступающе-
го в виде западной помощи, и 
торговли им.

По существу организован 
своеобразный оружейный па-
раллельный импорт, который 
стал возможен в результате 
сращивания украинских кор-
румпированных должност-
ных лиц и лидеров преступ-
ных группировок. Согласно 
экспертным оценкам, в насто-
ящее время на руках у укра-
инского населения нелегально 
находится более 5 млн единиц 
оружия.

В связи с этим Советом без-
опасности РФ принят ряд мер 
по усилению контроля на го-
сударственной границе, пере-
крытию каналов контрабанды 
оружия, прежде всего в регио-
нах России,  граничащих с 
Украиной.

А как перекрыть «менталь-
ную контрабанду» укра-
инских спецслужб и нацио-
налистов, которые вербуют 
молодых людей и даже под-
ростков в России для соверше-
ния терактов и диверсий?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Серьезную 
опасность представляет под-
держиваемая киевским режи-

мом деятельность на Украине 
многочисленных ультрапра-
вых и националистических ор-
ганизаций, нацеленных на де-
стабилизацию обстановки в 
нашей стране. Более чем в 50 
субъектах России пресечена 
деятельность около 150 сто-
ронников украинской неона-
цистской молодежной группи-
ровки «Маньяки: культ убийц» 
(МКУ) (организация, запре-
щенная в РФ. — Ред.). Она была 
создана под контролем укра-
инских спецслужб для совер-
шения террористических ак-
тов, массовых убийств и экс-
тремистских преступлений на 
территории России. Более того, 
правоохранительными органа-
ми и спецслужбами постоянно 
выявляются российские гра-
ждане, завербованные «Пра-
вым сектором» (экстремист-
ская организация, запрещена 
в РФ) посредством сети «Ин-
тернет» на стадии приготовле-
ния к совершению диверсий. 
Это говорит о том, что укра-
инские власти возвели в ранг 
государственной политики 
использование неправитель-
ственных радикальных струк-
тур для нанесения ущерба жиз-
ненно важным объектам и ин-
фраструктуре РФ. Уверен, что 
по мере продвижения специ-
альной операции эти и другие 
угрозы будут своевременно 
нейтрализованы. 

В сентябре в условиях продол-
жающейся специальной воен-
ной операции во всех регионах 
России пройдут выборы раз-
личного уровня. Как вы оце-
ниваете с учетом имеющих-
ся угроз ситуацию с обеспече-
нием внутриполитической 
стабильности в стране?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Прежде всего 
хотел бы отметить, что сам 
факт строгого следования пре-
зидентом РФ и органами гос-
власти требованиям законо-
дательства о сроках и поряд-
ке проведения избиратель-

ных кампаний в регионах на 
фоне СВО свидетельствует о 
стабильности внутриполити-
ческой ситуации в стране и 
отсутствии каких-либо пред-
посылок для чрезвычайщины 
и оснований для принятия ре-
шений, так или иначе ущем-
ляющих избирательные права 
граждан.

Конечно, мы видим, что не-
дружественные страны про-
должают свою беспрецедент-
ную санкционную политику и 
дезинформационную кампа-
нию против нашей страны. На 
фоне «антивоенной» ритори-
ки активизировались антирос-
сийские устремления запад-
ных спецслужб и подконтроль-
ных им неправительственных 
организаций, которые делают 
все, чтобы радикализировать 
протестное движение, раско-
лоть российское общество, в 
целом расшатать обществен-
но-политическую обстановку 
в преддверии единого дня го-
лосования, который пройдет 
11 сентября.

В условиях проведения спе-
циальной военной операции 
происходит активизация неко-
торых, к слову, очень немного-
численных общественных 
структур, средств массовой 
информации и граждан, ко-
торые выступают с критикой 
курса руководства страны, за-
нимают коллаборационист-
ские позиции и пытаются ти-
ражировать псевдопацифист-
ские лозунги. Эта деструктив-
ная деятельность щедро опла-
чивается из кармана США и их 
союзников. Например, в этом 
году в их адрес из-за границы 
поступило свыше 4 млрд руб-
лей. Основными странами-до-
норами, как и прежде, являют-
ся США и Великобритания.

В феврале-марте этого года 
отдельными радикальными 
структурами и лицами, полу-
чающими свои «тридцать сре-
бреников» из-за рубежа, пред-
принимались попытки органи-
зации так называемых антиво-
енных протестных меропри-
ятий. Сейчас эти акции носят 
единичный характер и не нахо-
дят поддержки наших граждан.

Следует отметить, что при-
нятые меры позволили своевре-
менно пресечь попытки внеш-
него вмешательства во внутрен-
ние дела России. В этом году за 
неоднократные грубые наруше-
ния российского законодатель-
ства ликвидированы 18 пред-
ставительств и филиалов зару-
бежных и международных не-
правительственных организа-
ций, признана нежелательной 
и запрещена в России деятель-
ность 13 организаций из США, 
Великобритании,  Польши, 
Украины и других стран. «Ино-
странными агентами» призна-
ны 7 некоммерческих органи-
заций, 13 юридических и 48 фи-
зических лиц. 

То есть расколоть российское 
общество у коллективного 
Запада не получится?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Необходимо 
сказать, что в условиях бес-
прецедентного внешнего дав-
ления россияне продолжают 
проявлять поистине народную 
мудрость и понимание необхо-
димости защиты суверените-
та России. Об этом свидетель-
ствуют различные исследова-
ния общественного мнения. 
Например, по данным опросов 
граждан России, проведенных 
рядом социологических орга-
низаций, за период с середины 
марта до начала августа соот-
ношение сторонников и про-
тивников демилитаризации и 
денацификации Украины прак-
тически не изменилось: эти 
действия поддерживают свы-
ше 70% респондентов. Уверен, 
что принимаемые правоохра-
нительные, профилактические 
и законодательные меры при 
поддержке гражданского об-
щества позволят в полной мере 
обеспечить общественно-по-
литическую стабильность в пе-
риод подготовки и проведения 
единого дня голосования.  

По мнению Александра Гребенкина, 
Украина превратилась в крупнейший 
теневой рынок оружия.

А К Ц Е Н Т

Достоверно известно, что Служба 
безопасности Украины крышевала сеть 
крупных подпольных нарколабораторий 
в России

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

ДЕТИ «Круг 
добра» и «Дом
редких» нашли 
способ как 
лечить особую 
болезнь  

НЦЛ2
ОТСТУПАЕТ
Владимир Емельяненко 

Глава фонда «Круг добра» Алек-
сандр Ткаченко встретился с 
родителями детей, страдающих 
редким заболеванием НЦЛ2 — 
нейрональным цероидным ли-
пофусцинозом второго типа. 
Это наследственная болезнь. 
Она проявляется в быстрой 
потере малышом интеллек-
та, речи, зрения, двигательной 
активности и  сопровождает-
ся приступами эпилепсии. По-
следние, если не лечить НЦЛ2, 
также быстро «привыкают» к 
антиэпилептической терапии. 

Пациентское сообщество 
«Дом редких» по своей иници-
ативе вышло на «Круг добра» 
с родительской инициативой 
— подписать соглашение о со-
трудничестве. 

— Лекарства от «Круга до-
бра» нам исправно поступают, 
— говорит координатор «Дома 
редких» Кирилл Куляев, — но 
обострилась проблема, кото-
рая досаждала и раньше. Ча-
сто на месте, особенно в отда-
ленных регионах, врачи ставят 
иной диагноз и назначают не 
то лечение, которое требуется. 
А коварство болезни в том, что 
она развивается быстро и неот-
вратимо. Вторая проблема — не 
все регионы вовремя подают 
заявки в «Круг добра» на очень 
дорогостоящие препараты, ко-
торые не зарегистрированы в 
России. А нам самим это делать 
можно исключительно через 
суд, что долго и не дает гаран-
тии помощи. 

И вот теперь благодаря за-
ключенному соглашению меж-
ду «Кругом добра» и «Домом 
редких» цепочка согласований 
укорачивается и появляется 
взаимная подстраховка. 

— Диагностика орфан-
ных заболеваний строится по 
принципу — чем быстрее будет 
поставлен диагноз, тем ско-
рее ребенок получит терапию, 
— говорит председатель фонда 
«Круг добра» Александр Тка-
ченко. — Пока в Москве уро-
вень врачей и медтехники 
выше, что позволяет быстрее 
установить опасную болезнь. 
Поэтому мы, с одной стороны, 
торопим регионы с подачей 
заявок на будущий год, с дру-
гой — при РАН и РАМН органи-
зовали второй образователь-
ный семинар повышения ква-
лификации для врачей, специ-
ализирующихся на редких дет-
ских заболеваниях. 

Как заметили мамы больных 
детей, получающих лечение, 
Татьяна Змейкова из Екатерин-
бурга и Вероника Шестакова из 
Москвы, крайне важно вовремя 
распознать первые «звоночки» 
заболевания и делиться ими с 
врачами — задержка речевого 
развития после 2—3 лет и пер-
вые приступы эпилепсии. 

— Это повод для генетиче-
ского анализа, оперативной 
терапии, и ребенок начинает 
жить почти обыденной жиз-
нью, — говорит Вероника Ше-
стакова. — У нас дочь 1 сентября 
идет в первый класс».

При этом Александр Ткачен-
ко особо отметил, что надо до-
биваться быстрого установле-
ния диагноза и тщательно сле-
дить за подачей заявок на ле-
карства через сайт госуслуг. 

Ведь решение о назначе-
нии лекарств все же принима-
ет не фонд «Круг добра», а вра-
чебный консилиум в регионе 
и члены экспертного совета 
фонда. Лишь потом назначает-
ся терапия. Вот контролем за 
этапами выявления болезни и 
оперативной терапии НЦЛ2 и 
займется «Дом редких».  

«Папы складывали 
рисунки в папки, 
мамы вешали 
на стенку»

«Звоночки» забо-
левания — задерж-
ка речевого разви-
тия после 2—3 лет 
и первые присту-
пы эпилепсии

1

Справка «РГ»

Нейрональный цероидный липо-

фусциноз второго типа (НЦЛ2) — 

наследственная аутосомно-ре-

цессивная болезнь. Она характе-

ризуется стремительной и 

необратимой потерей жизненно 

важных функций у детей — интел-

лекта, речи, зрения и потери 

способности двигаться. Болезнь 

сопровождается приступами эпи-

лепсии.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Некоммерческий фонд реструктуризации предприятий и разви-
тия финансовых институтов (ФРП) организует проведение между-
народных конкурсных торгов № JSSP/ICB/1.1.3 с целью заключения 
контракта (контрактов) на проведение работ по строительству зда-
ний для четырех районных судов города Москвы: Кузьминский, 
Чертановский, Хорошевский, Коптевский, и приглашает заинтере-
сованные компании представить свои предложения для участия в 
указанном конкурсе. Работы финансируются из средств займа Но-
вого банка развития (НБР) на реализацию Проекта «Содействие 
развитию судебной системы Российской Федерации».

Торги проводятся в соответствии с процедурами закупок НБР и 
Международного банка реконструкции и развития.

Конкурсные предложения должны быть представлены не 
позднее 14.00 московского времени 5 октября 2022 года.

Полный текст приглашения к участию в торгах размещен на 
сайте ФРП: www.fer.ru, раздел «Проекты ФРП», Проект «Содей-
ствие развитию судебной системы Российской Федерации».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Госархив РФ хранит две с половиной тысячи рисунков импера-
торской семьи. На выставке представлено 300.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА Зальцбургский фестиваль — о конце времен

Мистерии беды и надежды
Андрей Золотов-мл.

Я
ркое событие завершаю-
щегося 31 августа Зальц-
бургского фестиваля — 

спектакль Ромео Кастеллуччи и 
Теодора Курентзиса, соединив-
ший одноактные оперы «Замок 
герцога Синяя Борода» Белы 
Бартока и «Комедия конца вре-
мен» Карла Орфа.

В ход искусства в этом году 
вмешалась политика: можно 
ли фестивалю привечать ар-
тистов из России. Несмотря 
на давление СМИ, удалось до-
стичь компромисса: от орке-
стра musicAeterna пришлось 
отказатся, но Курентзиса, хор 
musicAeterna и сопрано Наде-
жду Павлову удалось сохранить. 
В результате греко-российский, 
как его тут называют, маэстро 
работал с Молодежным орке-
стром Густава Малера. С ним 
он открыл фестиваль 13-й сим-
фонией Дмитрия Шостаковича. 
Курентзис остался доволен со-
трудничеством: ему был нужен 
энтузиазм музыкантов, готов-
ность беспрекословно следо-
вать интенциям дирижера, и он 
это получил.

Кастеллуччи — режиссер, ду-
мающий картинами и симво-
лами, а не действием. В «Зам-
ке герцога Синяя Борода» он 
погружает нас в полный мрак, 
рассекаемый линиями огня и 
их отражениями в воде: тьма и 
стихии — мотивы этой картины. 
Черное покрытие сцены, на ко-
торое льется вода, и ее шум ста-
новится частью музыки, — не-
сет надпись «Mein Haut» — «Моя 
кожа». Нет предписанных либ-
ретто семи дверей, которые 
открывает возлюбленная Гер-
цога Юдифь, видя за ними каме-
ру пыток, сокровища, облитые 

кровью цветы и мертвых пред-
шественниц. Речь в этой трак-
товке идет о дверях в тайные 
комнаты души, подсознания. И 
без того интимная ситуация — 
опера написана для сопрано и 
баса — делается еще более лич-
ной. Эта интимность контрас-
тирует с огромным оркестром 
с обилием духовых и ударных. 
Так создается первая линия 
напряжения спектакля.

При замечательном ма-
стерстве баса Мики Кареса 
(Герцог), главный вес спекта-
кля Кастеллуччи возложил на 
литовскую сопрано Аушрине 
Стундите с ее выдающимся со-
четанием вокальных и актер-
ских дарований. Намек на де-
тоубийство и навязчивая лю-
бовь к Герцогу в сочетании с тя-
желыми созвучиями оркестра 
создают мрачное впечатление. 

Вторая часть — паралитургиче-
ский спектакль в духе страст-
ных действ, разыгрывавшихся 
в церковном Зальцбурге, веро-
ятно, еще при святителе Рупер-
те. Это мистерия, извержение 
хорового и хореографическо-
го вулкана в сочетании с буй-
ством оркестра. Связь между 
первой и второй частью — еще 
одна, основная линия напряже-
ния спектакля.

«Комедия конца времен» — 
комедия в том смысле, в кото-
ром это слово употребляет-
ся в «Божественной комедии» 
Данте. Греческие, латинские и 
немецкие тексты Орфа, насы-
щенные оборотами из псалмов, 
создают эффект богослуже-
ния. Курентзис называет опе-
ру Орфа «современным звуча-
нием античной трагедии». «Вы 
чувствуете вибрацию ритуаль-
ного театра», — говорил дири-
жер в беседе с экс-директором 
Венской оперы Холендером. Ка-
стеллуччи в интервью подчерк-
нул, что если их с Курентзисом 
религиозные корни различны, 
то в греческой трагедии у них 
корни общие: «Для меня грече-
ская трагедия — способ воспри-
ятия жизни, не только эстетика, 
но и философия».

Ассоциации со страстными 
богослужениями укрепились 
в сцене восстания из-под зем-
ли скелетов, обрастающих ко-
жей и совершающих механи-
стический танец. Сцена с дере-
вом воспринимается как пря-
мая ассоциация с Крестом. Так 
неожиданно проявляет себя 
«матрица греческой трагедии», 
ставшая одной из основ христи-
анского богослужения.

Апокалиптическая картина 
дополняется большим количе-
ством «вострубивших ангелов» 

(медные духовые вынесены на 
балкон над оркестровой ямой) 
и огромным ансамблем удар-
ных, расположенных перед ди-
рижером, что подчеркивает их 
центральную роль в произведе-
нии. Бьют все эти литавры, ба-
рабаны, тамтамы и трещотки в 
таком ритме, что хочется тан-
цевать, как на африканском 
богослужении. И когда в этом 
страшном конце света появ-
ляются артисты, певшие в пер-
вой части Герцога Синюю Боро-
ду и Юдифь, и именно они ста-
новятся на колени и возглаша-
ют «Kyrie, Господи!» — то есть 
из своего личного ада прихо-
дят к покаянию и поклонению 
Богу, тут и происходит катар-
сис. Дальше только Второе при-
шествие и всеобщее просветле-
ние, выражаемое превращени-
ем покаявшегося Люцифера в 
белую фигуру в позе распятия. 
Если учесть, что после панде-
мии многие живут в ощущении 
наступающего конца времен, 
Comoedia Карла Орфа в интер-
претации Курентзиса и Кастел-
луччи оказалась актуальным 
напоминанием о том, что за ка-
тастрофой следует светлый фи-
нал и новая жизнь.  

КИНО Новый фильм Юсупа Разыкова «Французский мастер»

Что есть красота...

Валерий Кичин 

Р
ежиссер Юсуп Разы-
ков снял самый лич-
н ы й  с в о й  ф и л ь м  — 
«Французский ма-
стер». Свою «Смерть в 
Венеции», если иметь 
в виду не фабулу филь-
ма Висконти, а вну-
треннюю мелодику, 

тончайшие вибрации памяти 
и стремление к недостижимо-
му идеалу. Параллель приходит 
уже в ходе просмотра, и под-
тверждением ей — постоянно 
звучащий Малер. Разыков зна-
ет цену музыке и снимает кино 
чувств, его невозможно выра-
зить вербально — будет грубее и 
прямолинейнее.

Пересказать сюжет — будет 
детектив. Элитный массажист 
небольшого города (снималось 
в Ярославле) имеет дело с пре-
красными формами, которые, 
как правило, содержат звонкую 
пустоту: красота оказывается 
неотрывной от уродства. Его 
волшебные руки сделали ему 
славу у местных красавиц, се-
анс массажа для них становится 
апофеозом эротизма, но лицо 
мага хранит загадочную отре-
шенность, его реплики суровы.

И происходит непонятное: 
красотки, побывав на его столе, 
исчезают, в дело вступает сле-

дователь, назревает тайна. Зри-
тель насторожится — и обманет-
ся, потому что наметится еще 
один детектив — маниакальные 
поиски исчезнувшего идеала, 
которыми одержим герой. Иде-
ала почти мистического, мерца-
ющего, свободно проходящего 
сквозь время. И мы заподозрим, 
что не случайно герою дано 
пушкинское имя Германн.

Действие идет в нескольких 
временных пластах. Вот Германн 
школьник, влюбленный в учи-
тельницу французского. А вот 
он совсем малец, у него новый 
папа и братик в пеленках. Отчим 
мальца ненавидит, тот растет без 
любви, эта рана тоже определит 
его характер и его жизнь. А вот, 
уже в наши дни, Германн встре-
тит юную женщину, поющую ту 
же старинную Plaisir d’amour, 
мадонну с еще не рожденным 
младенцем. Мадонна невыра-
зимо прекрасна, и это та самая 
учительница французского, его 
первая любовь — вечная, как все 
недосягаемое. Но прошло много 
лет, откуда такая нетленность?

Никакой мистики: все по-
гружено в подробный мир двух 
вполне условно задуманных 
эпох. Ранняя — почти чеховская: 
стол в саду, гамак, плетеные кре-
сла... И нынешняя, когда герой в 
своем богатом салоне одержим 
иссушающей его страстью.

Это рассказ о непроходя-
щих детских травмах, о зыбко-
сти идеалов — выдуманных, но 
обладающих властью. Фильм 
развивается подобно сновиде-
нию — до жути реальному, но 
легко перетекающему из были 
в мечту, из ослепительного сча-
стья в боль. Он как сбивчивое 
сознание, воспаленная память, 
и остается только замереть от 
прикосновения к чему-то ин-
тимному, о чем словами не ска-
жешь — можно передать ощуще-
ния. Лучше всех это умел выра-
зить Малер — Разыков не ошиб-
ся, пригласив его в соавторы. 

Свою роль в фильме играет 
живопись — она здесь и улика 
в детективе, и элемент психо-
анализа, она выстраивает  цепь 
ассоциаций. Живописен изоб-
разительный строй: цепь за-
думчивых кадров-портретов с 
идеально поставленным светом 
— классическая форма старого 
доброго кино. «Ускользающая 
красота» — мог бы назвать автор 

свою картину, но это уже давно 
сделал Бертолуччи. 

В роли Германна Алексей 
Гуськов, и это одна из его са-
мых совершенных работ. Само-
углубленный, закованный в 
броню, его герой, одержимый 
безумной надеждой, станет без-
защитно доверчивым, снова 
станет ребенком, поверившим 
в чудо. Актеру нужно было сы-
грать не столько фабулу и сю-
жет роли, сколько тайные ме-
лодии характера. Он уже бле-
стяще воплощал музыкальные 
стихии в фильмах «Концерт» и 
«Седьмая симфония» — и теперь 
они с Юсупом Разыковым без-
ошибочно нашли друг в друге 
родственные души.

Учительница, она же — ма-
донна-попрошайка, она же бес-
плотный идеал — все ипостаси 
прекрасной грезы предстали 
в облике Анны Чиповской, од-
ной из самых красивых и зага-
дочных актрис нашего кино. 
Снимались Алексей Вертков, 

Виктор Добронравов, Ири-
на Купченко, Ирина Шевчук — 
звездный фильм! 

Композитор фон Ашенбах 
у Висконти умирает на пляже 
острова Лидо, пытаясь в послед-
ний раз дотянуться до того, в чем 
ему грезится апофеоз прекрас-
ного. Германн у Пушкина сгорает 
в костре порочных страстей. Его 
тезка в новом фильме, осознав 
эфемерность красоты и безна-
дежность вечного бега за ней, те-
ряет рассудок. Во всех трех слу-
чаях развязка — лишь логический 
итог, трагедия безысходности, 
а суть — не в ней. Такого рода ис-
кусство — колебания атмосферы, 
симфонии чувств, и не случайно 
«Пиковая дама» стала одной из 
самых эмоционально накален-
ных опер, а писателя из новеллы 
Манна кино обратило в творца 
музыки. «Французский мастер» 
из того же гнезда: тоже зовет 
отдаться на волю чувственных 
стихий. Каждый ощутит фильм и 
будет его трактовать по-своему, 
но какие-то душевные струны он 
затронет у всех.  

Анне Чиповской в фильме выпало 
играть сразу несколько ролей, 
включая бесплотный идеал.

А К Ц Е Н Т

Герой фильма имеет дело с прекрасными 
формами, содержащими звонкую
пустоту: красота неотрывна от уродства

Оба постановщика неравнодушны к мистериям, ритуалу, литургии.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

МЕСТО СИЛЫ
«Когда я поднялась на холм и оказалась среди надгро-
бий, где лежат останки моих предков, я почувствова-
ла — это место, которое давно искала. Место силы». Ека-
терина Клебанова выразила то, что жило в душах всех, 
приехавших в белорусский районный центр Шклов 
в пятницу 26 августа. И, уверен, всех жителей горо-
да. И единственной чудом спасшейся свидетельницы 
трагедии — 89-летней Клары Альтшулер. В нынешние 
жесткие времена, когда борьба за памятники Второй 
мировой войны для европейцев стала делом политики, 
а для нас вопросом нравственности, создание и сохра-
нение каждого мемориала Великой Отечественной вой-
ны — это умножение исторической справедливости. 

Предложение провести реставрацию и художе-
ственно облагородить руины старого еврейского 
кладбища Бейс Хаим, где захоронены останки жертв 
Шкловского гетто, замученных в августе — декабре 
1941-го, с которым Илья Клебанов обратился к Алек-
сандру Лукашенко, президенту Республики Беларусь, 
было поддержано в 
декабре 2019 года. 
Пандемия задержа-
ла работу, но, быть 
может, в этом тоже 
была рука провиде-
ния. Георгий Фран-
гулян, ставший ав-
тором проекта, по-
лучил дополнитель-
ное время, чтобы 
создать удивитель-
ную архитектур-
ную композицию, 
в которой развали-
ны старой крытой лестницы, ведущей на кладбищен-
ский холм, с разбитыми ступенями, оставшимися со 
времен войны, приводят к серым столбам-монолитам,  
напоминающим традиционные еврейские памятные 
знаки. Их семь, как свечей в миноре. Они задают ритм 
всей композиции с центральным монументом и над-
гробиями, где написаны имена зверски уничтоженных 
евреев, жителей этого района. Холм окружен рвом, в 
нем закапывали расстрелянных взрослых и живых ма-
лолетних детей — нацисты экономили оружейные при-
пасы. И земля эта, прекрасная на исходе лета, как и во 
все другие времена, была ни в чем не виновата — хотя 
носила на себе выродков рода человеческого, которые 
радовались тому, как с хрипами удушья из жизни ухо-
дили ни в чем не повинные люди.

И снова ко мне возвращалась страшная фраза исто-
рика другого гетто, в Хмельнике Винницкой области, 
сказанного про моего брата, сестру и их маму, про пер-
вую семью моего отца: «Они не страдали, их просто 
сожгли». Их сожгли в январе 1942 года — об их смерти 
отец узнал уже после победы под Сталинградом, где 
ему, прошедшему самые страшные бои, искалеченно-
му, чудом удалось выжить. Стоя на холме Шкловско-
го кладбища, вспоминал о прабабушке и прадедушке, 
застреленных около их дома в Одессе, когда их гнали 
в гетто. Обо всех, кто погиб в Великой Отечественной 
и других войнах, защищая право на жизнь. О тех, для 
кого война с нацизмом не абстракция, но суровая ре-
альность. У каждого — свои воспоминания о войне. Все 
они — очень личные — претворяются в ту высокую мате-
рию, которая и называется патриотизмом. «Любовь к 
родному пепелищу, /Любовь к отеческим гробам. //Жи-
вотворящая святыня!» И она не терпит суетности.

Камень — главный материал еврейских кладбищ, 
куда не приносят цветы, их заменяют поминальные 
камешки. Но цветы принесли местные жители, для ко-
торых это место памяти существует с середины 50-х, 
когда братскую могилу, обустроенную здесь, обозна-
чили как воинское захоронение за номером 6186. То-
гда же в середине 50-х на этом кладбище перезахоро-
нили останки жертв Шкловского гетто.

Так они и покоятся на еврейском кладбище все вме-
сте, как когда-то все вместе жили в Шклове, одном из 
важнейших центров восточноевропейского иудаизма 
последних десятилетий ХVIII и первых десятилетий 
XIX столетия, когда город был передан Екатериной Ве-
ликой во владения своему бывшему фавориту генера-
лу Семену Зоричу. 
В то время, когда в 
еврейской общине 
«шкловские мудре-
цы», ученики и при-
верженцы Вилен-
ского Гаона, вели 
непримиримую 
борьбу с хасидами и 
добились в ней пре-
восходства, Зорич 
с таким же успехом 
превращал Шклов в 
«маленький Петер-
бург». Он построил 
не только корабельную, кожевенную и канатную фа-
брики, но и театр, труппа которого была так хороша, 
что после его смерти 14 танцовщиков были приняты 
в состав Императорского балета. Помимо балетной 
школы для девочек он учредил благородное училище 
для мальчиков, отпрысков русских и польских дворян. 
По существу, оно было военным, его программа позво-
ляла говорить о нем как о кадетском корпусе. И все это 
в городке, где в 1790-х годах из 2381 взрослого жителя 
восемьдесят процентов были евреями, а синагога рас-
полагалась на площади рядом с театром.

История Шклова хранит множество событий и 
имен, которые сделали его частью мировой политики 
и культуры. Здесь состоялась памятная встреча Екате-
рины Великой и австрийского императора Иосифа II, 
здесь сформировался один из лидеров российской со-
циал-демократии Павел Аксельрод, из здешних краев 
президент Республики Беларусь Александр Лукашен-
ко и выдающийся советский актер Петр Алейников… 
Лариса Силивестрова и Ирина Ганеева, которые зна-
комили нас с городом и экспозицией Шкловского кра-
еведческого музея, не делали различий между больши-
ми и малыми линиями истории — их переплетение и со-
ставляет человеческое бытие.

Именно поэтому, казалось бы, частное дело одной 
семьи оказалось таким важным для самых разных лю-
дей. В том числе и для жителей сегодняшнего Шклова. 
«Мы считаем вас земляками», — это обращение Андрея 
Камко, председателя районного исполкома, к приехав-
шим из Москвы и Санкт-Петербурга не было фигурой 
речи.

В 1655 году, когда войска царя Алексея Михайлови-
ча покидали город, они вывезли список с особо почита-
емой иконы «Утоли мои печали». Мы увозили с собой 
образ Шклова, удивительную энергию заново рожден-
ного еврейского кладбища Бейс Хаим, название кото-
рого в переводе с идиш означает «Дом жизни». Мы уво-
зили с собой свои печали, утолимые и неутолимые. Без 
них жизнь мертва.  

Личные воспоми-
нания о войне пре-
творяются в высо-
кую материю, 
которая называет-
ся патриотизмом

История городка 
хранит множество 
имен, сделавших 
его частью миро-
вой политики 
и культуры

— Подробнее о событии на сайте
rg.ru/art/2379437

— Московский международный 
кинофестиваль: все новости 
на сайте
rg.ru/sujet/6737

Кстати

Незадолго до празднования Дня 

города 4 сентября Теодор Курен-

тзис со своим musicAeterna вы-

ступит на открытии сезона в Кон-

цертном зале «Зарядье». В про-

грамме сочинения Чайковского: 

симфоническая фантазия «Фран-

ческа да Римини», Итальянское 

каприччио на темы народных пе-

сен для оркестра и увертюра-фан-

тазия «Ромео и Джульетта».
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КОНЦЕРТЫ 

Группа «Звери» 
празднует 
20-летие

СЕЛФИ 
ПОД 
МАЯКОВСКОГО
Андрей Васянин

Если быть точным, им уже 22. 
Торжества намечались два года 
назад, к юбилею первого сбо-
ра группы под началом Романа 
«Зверя» Билыка и тогда, навер-
ное, должны были бы пройти 
с подлинно звериным рыком 
с обеих сторон рампы. Но пер-
вый концерт тура 2022—23 на 
«Открытие Арена» показал — 
годы карантина ничего не изме-
нили, «девочки-мальчики» по-
прежнему готовы танцевать и 
петь вместе с Ромой Зверем, по-
прежнему закидывающим ги-
тару на длинном ремне за спину 
и по-пацански поднимающим 
руку с микрофоном «на уровень 
эполет».

«Звери» реактивно взлете-
ли в первой половине 2000-х, 
снайперски точно попав в ауди-
торию, в набирающую силу но-
вую молодежь, которой требо-
валась соответствующая под-
питка, новый музыкальный 
энергетик. Дерзкие, резкие, 
с ясными мелодиями и текстами 
«Районы-кварталы», «Все, что 
тебя касается», «Такая сильная 
любовь» и многое другое зву-
чали тогда из каждого плеера, 
копировались и выучивались 
наизусть. Когда актуальность 
проблем районного масштаба 
спала, на цифровых носителях 
от имени «Зверей» стали появ-
ляться песни, которые можно 
просто слушать, подпевать, при-
топтывая, удивляясь красоте 
мелодии и таланту автора, при-
влекающего в соавторы класси-
ков: в одном из мини-альбомов 
«Зверей» все песни названы по 
рассказам Чехова: «Попрыгу-
нья», «Палата № 6», «Душечка» 
и т. д...

«Альбомов много, песен 
много, все не спеть, — делился 
Роман в микрофон с плещущим-
ся у его ног человеческим морем 
на «Открытии Арена». — Мы по-
пробовали выбрать и фанатские 
песни и те, что нравятся нам...»  

Вышло по-фанатски. Начав-
шись с клавишного рефрена к 
суперхиту «Для тебя» — и закон-
чившись, конечно, девчачьим 
хором, поющим вместе с Билы-
ком «Районы-кварталы». Меж-
ду ними был сыгран первый аль-
бом «Голод», и оказалось, что 
вещи более поздние нравятся не 
только группе, но и публике. Так 
что мои юные соседки по ряду, 
оттанцевавшие старый добрый 
рок-н-ролл «Танцуй», так и не 
присев, увлеклись «Котенком» 
2019 года, с которого бас-гитара 
согнала всю пушистость. Но вот 
тяжелый блюз «Поздно» они 
не знали — а это была чуть ли не 
первая обкатка на публике пес-
ни 2021 года с отсылом к ранне-
му Маяковскому («еще одна лод-
ка разбилась о быт — ничто не за-
быто, никто не забыт»). И просто 
подняли телефоны с зажженны-
ми фонариками, как это всегда 
делается на концертах во время 
исполнения баллад.

Баллад было спето несколь-
ко: две — под рояль, потом под ги-
тару («Говори» и «Прогулка»), 
что стало контрапунктом, пау-
зой в набравшем темп концерте. 
Публика отдохнула, «пофотка-
лась» на фоне огромного, на 
всю  арену, «ковра» из огоньков, 
и снова пошли «Просто такая 
сильная любовь», «Напитки по-
крепче», «Дожди-пистолеты»....  

Наши большие арены дав-
но не видели больших концер-
тов — да и много ли у нас сего-
дня народных, способных соби-
рать стадионы, артистов: Баста, 
«Звери», и, наверное, группа 
25/17... Может, в силу отсут-
ствия практики у технических 
служб, звук на «Открытие Аре-
не» оставлял желать много луч-
шего, и слова, а иногда и ноты 
песен разбирались с трудом. 
Но тут технику выручала публи-
ка, не забывшая за бесконцерт-
ное время ни «Солнце за нас», 
ни «Дожди-пистолеты», певшая 
рядом с нами эти и другие гим-
ны и танцевавшая под них.  

— Альбомов много, песен много, все 
не спеть, — делился Роман «Зверь» 
Билык с публикой. И снова пел...
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ВОЛЕЙБОЛ На ряде матчей 
первенства мира 
очень мало зрителей

Люди в пустоте

Илья Трисвятский

В Словении и Польше в эти дни проходит чемпионат 
мира среди мужских команд, который изначально дол-
жен был состояться в десяти городах России. Но тур-
нир у нас отняли, а сейчас на предварительном этапе 
некоторым сборным приходится играть при почти пу-
стых трибунах.    

В столице Словении Любляне на завлекательном 
матче открытия Бразилия — Куба (3:2) — всего-то 350 
болельщиков. Позднее здесь же на встрече Китая и Тур-
ции установлен антирекорд — 90 зрителей на трибунах. 
В России такого быть просто не могло. 

Справедливости ради надо отметить, что игры сво-
ей команды вызывают у словенцев большой интерес. 
Так, марафонское сражение с олимпийскими чемпио-
нами французами (2:3) вживую увидели более 11 ты-
сяч поклонников национальной сборной альпийской 
республики. Формула чемпионата после переноса со-
ревнований претерпела изменения и теперь выгля-
дит следующим образом: по итогам предварительного 
раунда победители всех квартетов и команды со вто-
рых мест выходят в плей-офф, к ним присоединятся и 
четыре лучшие сборные с третьих позиций (опреде-
лятся по дополнительным показателям). Далее — клас-
сический турнир с выбыванием, начиная с 1/8 финала. 
Причем независимо от результатов в группах, Польша 
и Словения посеяны первыми в своих половинах сет-
ки. Это уже вызвало недовольство соперников.  

БАСКЕТБОЛ Москва 
вырвала победу 
в финале Спартакиады

Фавориту 
дали бой

Илья Соболев

Вчера в столичном Крылатском завершился мужской 
баскетбольный турнир в рамках Всероссийской спар-
такиады. Его триумфатором, как и предсказывали 
многие, стала Москва. Впрочем, в финале, где столич-
ная команда лишь с перевесом в два очка обыграла бас-
кетболистов из Новосибирской области (77:75), все 
было совсем не так очевидно.

Напомним, на турнире, который совместно с 
Минспорта России проводила Российская федерация 
баскетбола, Москву представлял клуб МБА, дебютант 
нового сезона в Единой лиге ВТБ. По меркам Спартаки-
ады — настоящая дрим-тим. Александр Хоменко и Ан-
дрей Лопатин только недавно были игроками ЦСКА, 
Евгений Валиев — с опытом игры за сборную России, 
Владислав Одиноков и Антон Пушков выступали в Еди-
ной лиге. В итоге сообразно своему статусу Москва лег-
ко прошла по тур-
нирной сетке, а вот 
в финале встретила 
настоящий отпор. 
Костяк команды Но-
восибирской обла-
сти, составленный 
из игроков клуба 
Суперлиги-1 «Но-
восибирск», может, 
и не обладает заоб-
лачным классом, 
зато сыгран и опы-
тен. Что сибиряки и продемонстрировали. Весь матч 
соперники шли ноздря в ноздрю. В концовке при счете 
75:77 у новосибирцев оставалось семь секунд, чтобы, 
как минимум, перевести игру в овертайм, но решаю-
щий перехват совершил москвич Валиев.

— Когда весь турнир легко складывается, а потом вне-
запно начинаются проблемы, переломить себя быва-
ет непросто, — сказал в эфире «Матч ТВ» наставник по-
бедителей Василий Карасев. — Какие-то ребята с этим 
справились, какие-то нет — будем над этим работать. 
Были перепады у ряда игроков. Многие из них пока 
только на бумаге сильнейшие. И еще не получили доста-
точной практики на площадке, чтобы подтвердить этот 
статус. У Новосибирска ребята уже много поигравшие, 
много видевшие, с опытом лидерства. Такие концовки, 
конечно, отнимают много нервов, не хочется всего это-
го, но они полезны для нашей команды. Потому что в на-
шей команде лишь единицы имеют опыт участия в столь 
важных концовках. Надеюсь, что к старту Единой лиги 
все уже будут чувствовать себя в своей тарелке.

Самым ценным игроком турнира был признан за-
щитник Москвы Хоменко, набравший 18 очков. «За-
ранее себе чемпионский титул не приписывали, и пра-
вильно — финал оказался тяжелым. Рад, что выиграли. 
Приятно, но не более того. Впереди сезон, дебют МБА 
в Единой лиге, и нам есть что доказывать», — признался 
баскетболист.

Добавим, что «бронзу» Спартакиады завоевала 
команда Краснодарской области, одолевшая в матче 
за третье место Башкортостан — 80:77.

Ну а сегодня в рамках Спартакиады стартует жен-
ский баскетбольный турнир. За победу сразятся сле-
дующие 12 команд: Вологодская область, Республика 
Коми, Красноярский край, Курская область, Москва, 
Московская область, Новосибирская область, Омская 
область, Оренбургская область, Ростовская область, 
Самарская область, Свердловская область.  

ХОККЕЙ Спортивный директор «красно-белых» рассказал 
о комплектовании команды в межсезонье и задачах в чемпионате КХЛ 

Кредо «Спартака»
Максим Домчев

В 
первый день сентября 
стартует регулярный чем-
пионат Континентальной 

хоккейной лиги. До его начала 
клубы-участники КХЛ прове-
ли ряд предсезонных турниров. 
Столичный «Спартак» в ми-
нувшие выходные «Кубке мэра 
Москвы» показал достойную 
игру и финишировал третьим, в 
борьбе за «бронзу» оказавшись 
сильнее хабаровского «Аму-
ра» — 2:0. В финале же действу-
ющий обладатель Кубка Гага-
рина ЦСКА победил китайский 
«Куньлунь» — 4:1.

«Спартак» в нынешнее меж-
сезонье заметно обновил со-
став, сделав ставку на перспек-
тивную молодежь. О комплек-
товании и целях на сезон «РГ» 

рассказал спортивный дирек-
тор клуба Роман Беляев.

Расскажите, как проходило 
комплектование команды?

РОМАН БЕЛЯЕВ: После прошлого се-
зона «Спартак» покинули 13 иг-
роков основного состава. С кем-
то из них мы расстались сами, 
кто-то просто предпочел при-
нять более выгодные условия 
от других клубов. По понятным 
причинам уехали иностранцы. 
Но на данном этапе мы доволь-
ны теми ребятами, которых мы 
пригласили в это межсезонье. 
Понимаем, что им нужно время 
на то, чтобы влиться в коллек-
тив, сыграться с партнерами.

В составе много молодежи. 
Готовы к тому, что могут 
быть перепады в игре?

РОМАН БЕЛЯЕВ: Это часть нашей 
стратегии. У нас в последние 
годы не было большого количе-
ства молодых активов, и мы по-
старались это наверстать. Сей-
час есть  перспективные ребята, 
многие из которых на каранда-
ше у тренеров сборной. Но для 
того чтобы заявить о себе, им 
нужно время, необходимо при-
слушиваться к тому, что гово-
рит тренер, надо прогрессиро-
вать. 

Что скажете про иностран-
цев, с которыми все же удалось 
подписать контракты?

Р О М А Н  Б Е Л Я Е В : Мы искали уси-
ление вратарской линии и вы-
брали словака Патрика Рибара. 
Опытный голкипер, который 
играл в Северной Америке, в 
Финляндии, в Чехии. На Олим-
пиаде в Пекине в составе сбор-
ной Словакии завоевал бронзо-
вую медаль. К тому же он адап-
тирован к нашему хоккею — вы-
ступал в Минске. Мы доволь-
ны его формой и отношением к 
делу. Американский защитник 
Джоуи Кин — молодой парень, 
который решился на серьезный 
шаг в карьере, уехав из «Каро-
лины». У него было предложе-
ние от этого клуба, но оно его 
не устраивало. А несколько се-
зонов в КХЛ — сильнейшей лиге 
Европы — позволят ему вер-
нуться в НХЛ уже в новом ста-
тусе. Нападающие Шэйн Принс, 
имеющий американское и бе-
лорусское гражданство, и кана-
дец Филип Вароне уже играли 
в КХЛ, мы с ними довольно бы-
стро договорились. Я лишь могу 
поблагодарить их за то, что они 
приняли наше предложение в 
такое непростое время.

В заявке «Спартака» еще 
есть места для двух легио-
неров. Продолжается ли поиск 
новичков, на какие позиции?

РОМАН БЕЛЯЕВ: Ищем защитника, 
может быть, двух, или защитни-
ка и крайнего нападающего. Хо-

тим взять хоккеистов, которые 
на самом деле нас усилят. Но на 
сегодня рынок игроков пустой. 
Мы общаемся с агентами, ко-
торые взаимодействуют с ино-
странными игроками, и там от-
вет один: никого нет. Когда эти 
игроки появятся — сегодня, зав-
тра, через месяц или полгода, — 
мы не знаем. Сейчас есть ребя-
та, получившие предложения от 
клубов НХЛ, но пока не подпи-
савшие контракты. Затем наста-
нет черед тренировочных лаге-
рей НХЛ, когда будет произво-
диться отсев игроков. И им уже 
решать, где лучше продолжить 
карьеру — в низших лигах Се-
верной Америки или же отпра-
виться в КХЛ.

Какие у команды цели в новом 
сезоне?

РОМАН БЕЛЯЕВ: Побеждать в каж-
дом матче.

Расскажите об академии 
«Спартака». В последние 
годы в составе команды по-
является не слишком много 
юных звезд.

РОМАН БЕЛЯЕВ: Клубная академия 
при поддержке руководства 
хоккейного клуба «Спартак» 
(Москва) получила новый им-
пульс в развитии. Сейчас играть 
за «Спартак» и быть хоккеи-
стом академии становится пре-
стижно. И многие дети со всей 
страны мечтают туда попасть. 
Но на все нужно время. И пло-
ды нынешней работы академии 
мы сможем почувствовать при-
мерно через три-четыре сезона. 
Без лишней скромности скажу, 
что академия «Спартака» по ин-
фраструктуре — одна из лучших 
в хоккейной России. Мы созда-
ем все условия для того, чтобы 
детям было комфортно и полу-
чать образование, и заниматься 
хоккеем.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Россияне 
уверенно 
выиграли ЧМ  
по пляжному 
самбо

ОДИН БРОСОК — 
И ПОБЕДА
Николай Долгополов

На чемпионате мира в изра-
ильском Бат-Яме наша сборная 
выступала под флагом Меж-
дународной федерации самбо 
(ФИАС). Но, побеждая и уве-
ренно выигрывая схватки на 
песке, российские самбисты не 
давали никому усомниться, ка-
кая спортивная держава доми-
нирует в этом виде спорта. Сре-
ди соперников самбисты Арме-
нии, Бельгии, Доминиканской 
Республики, Израиля, Казах-
стана, Марокко, Молдовы, Ни-
дерландов, Румынии, Сербии, 
США, Таджикистана, Узбеки-
стана, Франции.

Самбо официально при-
знано олимпийским. И хотя 
не слишком и понятной во-
лею МОК не включено даже 
в число кандидатов в програм-
му будущих Олимпиад, ФИАС 
строго и умело соблюдает все 
принципы современного олим-
пизма. Один из них — установ-
ление полного равноправия 
среди участников, одинако-
вое представительство муж-
чин и женщин. Вот и за глав-
ный командный приз чемпио-
ната боролись смешанные ко-
манды. Здесь победила сборная 
ФИАС — читай российские сам-
бисты. На втором месте отлич-
но подготовившиеся к этому 
первенству румыны. Третьи — 
уступившие им в полуфиналах 
сборные хозяев песчаного пля-
жа сборная Израиля и команда 
Армении.

Итог борьбы смешанных 
команд закономерен. Россия-
не завоевали четыре золотые 
медали в личном первенстве, 
самбисты Румынии — три. Так 
что два финалиста были силь-
ны. Еще одна медаль из восьми 
разыгрывавшихся в индивиду-
альном первенстве отправится 
в Казахстан.

Если сравнивать итоги вто-
рого чемпионата с первым, 
прошедшим в прошлом году на 
песках кипрской Ларнаки, то 
золотых наград наши завоевали 
на этот раз поменьше. Тогда их 
было семь, сейчас пять. Однако 
в чисто спортивном плане это 
не огорчает. Очень важно дру-
гое. Самбо, основанное в нашей 
стране, превратилось по-насто-
ящему в международный, ин-
тернациональный вид спорта. 
А пляжное самбо, по сути сво-
ей более демократичное, имеет 
одно важное отличие от самбо 
спортивного и боевого. Здесь 
борьба идет до первого ре-
зультативного броска. Тут уже 
никак не отыграться, упустив 
преимущество. И это правило 
уравнивает шансы, дает воз-
можность бороться за победу 
даже новичкам, сразу бросив-
шимся в бой. 

Здесь не может быть столь 
явных фаворитов и стопро-
центно непререкаемых авто-
ритетов. Повышается зрелищ-
ность состязаний, их непред-
сказуемость, привлекающая 
болельщиков. Вот и на мировом 
чемпионате по пляжному сам-
бо в Бат-Яме интерес к турниру 
был огромен. На состязаниях 
в закрытых помещениях сам-
бисты, как правило, собирают 
полные залы. А на открытом 
песчаном пространстве мест 
для болельщиков даже не хва-
тило. Сотни людей горячо пере-
живали за своих и гостей из-за 
пределов арены.

Этот возросший интерес 
к самбо отметил и прези-
дент ФИАС Василий Борисо-
вич Шестаков, слова которого 
приводятся в окончательном 
пресс-релизе турнира. Он осо-
бо выделил румынскую ко-
манду, занявшую три первых 
места в мужском и  в женском 
пляжном самбо. Да еще и про-
бившуюся в финал смешанных 
командных состязаний. Похва-
лы удостоились спортсмены 
Марокко. На их счету три сере-
бряные награды. Заметно при-
бавили в классе представители 
Нидерландов и Израиля. Пре-
зидент ФИАС поблагодарил за 
хорошую организацию турни-
ра его хозяев из Израиля и ге-
нерального партнера чемпио-
ната мира по пляжному самбо — 
компанию «Роснефть».  

ФУТБОЛ В седьмом туре Премьер-лиги «Ростов» на своем поле 
сыграл вничью с ЦСКА

Неприступный Дон
Артур Нанян, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

М
осковский ЦСКА 
впервые за два с 
половиной года 
не  сумел  обы-
грать «Ростов». 
В центральном 
матче седьмого 
тура Премьер-ли-
ги была зафикси-

рована безголевая ничья — 0:0. 
Не такого результата от этой 
встречи ждали как болельщики, 
так и эксперты. Друг другу про-
тивостояли одни из самых яр-
ких команд старта чемпионата, 
особенно это касается армей-
цев. Под руководством Влади-
мира Федотова «красно-синие» 
преобразились, начали заби-
вать, причем как в ворота серед-
няков, так и лидеров. Но в жар-
кий ростовский вечер ЦСКА не 
удалось огорчить дончан. Хотя 
моменты у гостей были.

Сыграв вничью, армейцы 
упустили шанс догнать «Спар-
так» в турнирной таблице: на 
данный момент подопечные 
Федотова отстают от «красно-
белых» на два очка.

— Есть небольшое разоча-
рование, но в то же время есть 
и удовлетворение от проявле-
ния характера в тяжелых погод-
ных условиях. Думаю, зрители 
не пожалели своего времени. У 
обоих клубов было желание по-
бедить, однако не хватило за-
ключительного выстрела, что-
бы мяч пересек линию ворот. У 
нас были убойные моменты для 
гола. Соперник в том силовом 
давлении, когда мяч попадал 
в нашу штрафную, тоже имел 
свои моменты. Стоит признать, 
что итог матча в целом законо-
мерен, — сказал Федотов.

Ну а «Ростов» остается одной 
из трех команд Премьер-лиги на-
ряду с «Зенитом» и «Динамо», не 
потерпевшей ни одного пораже-
ния в начале сезона. А ведь поза-
ди матчи с такими клубами, как 
«Локомотив» (2:2), «Динамо» 
(1:1), а теперь и ЦСКА. Тем не ме-
нее рулевой ростовчан Валерий 
Карпин считает, что его футбо-
листы способны на большее.

Вам понравилась игра?
В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н : Скажем так — 
есть неполное удовлетворение. 
Были позитивные моменты. Не 
уступили, но ноль сыграли с се-
рьезным соперником, с претен-
дентом на чемпионство. Матч 
был на три результата. Мог-
ли остаться ни с чем, могли вы-
рвать в концовке победу. Думаю, 
чуть больше сил было у нас, в по-
следние минуты пытались что-

то создать впереди. За исключе-
нием момента у Гайча, больше 
опасных эпизодов у наших во-
рот не припомню, а в штрафной 
ЦСКА их было сразу несколько. 
Так что двоякое впечатление.

Игра получилась ритмичной. 
Таким был план?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н :  В этом матче 
была тактическая дуэль. Мы 
должны были не отдать про-
странства ЦСКА. Они забили 
16 мячей в позиционной ата-
ке, мы готовились к этому. Еще 
раз повторю: нам противосто-
ял, мягко говоря, неслабый со-
перник. Наверное, это одна из 

самых сильных команд России 
на данный момент. Возьмите их 
состав: на замену Карраскалю 
выходит Гайч, а у нас Мелехин, 
Нтумба. При всем уважении это 
несоизмеримо. Поэтому ребя-
там можно выразить благодар-
ность, они достойно сражались.

То, что команда не пропусти-
ла, это для вас большой пози-
тив, особенно после прошлых 
матчей?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Не могу сказать, 
что раньше мы плохо действо-
вали в обороне. Из тех голов, что 

нам забивали, три или четыре 
были с пенальти, которые мож-
но назвать телевизионными. 
В локоть ударяются, в голову 
нашему футболисту — указыва-
ют на «точку» и говорят, что те-
перь это нарушение. Такие пра-
вила, окей. Прыгать с руками 
вниз? Я не знаю, кто так может.

Насколько довольны дуэтом 
Даниил Уткин — Николай 
Комличенко? ЦСКА вроде 
с ними справился.

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н :  Естественно, 
они не будут забивать в каждой 
игре со стандартов. Работали 
хорошо.

Разговоры с Дмитрием Поло-
зом — это недовольство?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Нет, я абсолют-
но доволен игрой всех напада-
ющих. Был подсказ по поводу 
того, как располагаться и что 
делать в атаке.

У Комличенко есть шанс 
быть вызванным в нацио-
нальную сборную?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: У всех россий-
ских футболистов есть такой 
шанс. Комличенко здесь не ис-
ключение. Если будет продол-
жать играть так, как сейчас, то 
все может быть.

Вот все результаты мат-
чей седьмого тура Российской 
Премьер-лиги: «Сочи» — «Хим-
ки» — 4:1,  «Пари НН» (Нижний 
Новгород) — «Динамо» (Моск-
ва) — 2:2,  «Факел» (Воронеж) — 
«Спартак» (Москва) — 1:4, «Ах-
мат» (Грозный) — «Крылья Со-
ветов» (Самара) — 1:2, «Урал» 
(Екатеринбург)  — «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — 0:4, «Локо-
мотив» (Москва) — «Оренбург» 
— 5:1,  «Торпедо» (Москва) — 
«Краснодар» — 1:4, «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) — ЦСКА — 
0:0.  

В матче «Ростов» — ЦСКА острые 
моменты были, однако на табло 
так и остались нули.

В прошлом сезоне спартаковцы добрались до четвертьфинала Кубка Гагарина.

А К Ц Е Н Т

«Ростов» — одна из трех команд чемпио-
ната наряду с «Зенитом» и «Динамо», 
которая никому еще не уступила

За главный 
командный приз 
чемпионата боро-
лись смешанные 
составы — мужчи-
ны и женщины

В финале баскетболисты Москвы столкнулись с ожесточенным 
сопротивлением команды Новосибирской области.

А К Ц Е Н Т

Роман Беляев: Академия «Спартака» 
по инфраструктуре — одна из лучших
в хоккейной России

Положение команд 
в Премьер-лиге

 И В Н П М О
«Зенит» 7 5 2 0 17—2 17

«Спартак» 7 5 1 1 18—5 16

ЦСКА 7 4 2 1 16—7 14

«Краснодар» 7 4 2 1 15—8 14

«Сочи» 7 4 1 2 13—12 13

«Динамо» 7 3 4 0 13—6 13

«Ростов» 7 3 4 0 12—9 13

«Локомотив» 7 2 3 2 12—13 9

«Кр. Советов» 7 2 3 2 9—11 9

«Ахмат» 7 2 2 3 10—11 8

«Химки» 7 2 1 4 9—13 7

«Оренбург» 7 2 0 5 9—17 6

«Пари НН» 7 1 3 3 10—14 6

«Факел» 7 0 4 3 9—16 4

«Торпедо» 7 0 1 6 4—18 1

«Урал» 7 0 1 6 1—15 1
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Исход 
финального матча 
решился лишь 
на последних 
секундах
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